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دانی  صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ
م
 پیش کی۔نے حافظ مرغوب احمد ہ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 معراج کی رتیاں دھوؾ یہ تھی اک راج دلارا آوت ہے

 لولاک کا سہرا سر سوہت وہ احمد پیارا آوت ہے

 مازاغ کا کجلا نین بھرے واشمس کا بٹنا مکھ پہ ملے

 ہے میم کا گھونگھٹ سہرے تلے وہ عرش کا تارا آوت ہے

 کا مہ آن آن می  طٰیٰسین

 

ک
 
  کی  ہے ہے دامی  طٰ ٰ

 کا سنوارا آوت ہے
ّ
 والفجر کا جلوہ گالن پہ وہ رب

 حوروں نے کہا جب بسم اللہ غلماں نے پکارا الِااللہ

 نے کہا ماشاءاللہ محبوب ہمارا آوت ہے
ّ
 خود رب

ے
گ
 
ج
 جبریل امین یہ  کہتے  چلے اے عرشیو تم رے بھاگ 

 ے سردار ہمارا آوت ہےتعظیم کو سب ہو جاؤ کھڑ
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  ـ الریم بسم اللہ الرحمٰن ـماشاء اللہ  جناب سپیکر:

 ر۔پوائنٹ آػ آرڈ محترمہ طیبہ ضمیر:

 

 سوالات

 )محکمہ داخلہ(

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

ہم وقفہ   ۔ طٰ آپ سے کہہ رہا ہوں کہ آپ تشریف رکھیں ـمحترمہ!آپ تشریف رکھیں جناب سپیکر:

ت شروع مہتے ہیں آج کے ایجنڈے پر محکمہ داخلہ سے متعلق سوالات پوچھے جائیں گے اور اؿ سوالا

 جائیں گے 

ے

  ـکے جوابات دیئ

 ـجناب سپیکر! طٰ نے بہت ضروری بات مہنی ہے محترمہ طیبہ ضمیر:

 ـپہلا سواؽ  محترمہ آمنہ الفت صاحبہ کا ہے   ـوقفہ سوالات کے بعد  جناب سپیکر:

)معزز رکن نے محترمہ آمنہ الف 227سواؽ نمبر  On her behalfجناب سپیکر! خاؿ: جناب شیر علی

میری استدعا ہے کہ اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا دریافت کیا( 227کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ نمبر

 ۔جائے

 ـجی اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے جناب سپیکر:
 

 کی فروخت کا مسئلہ CDsکیمارکیٹ  طٰ فحش اور بیہودہ  ڈانس 

 زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا وزیر اعلیٰ ا:محترمہ آمنہ الفت :227*

 کھلے عاؾ فروخت ہو رہی ہیں؟ CDsکیا یہ درست ہے کہ مارکیٹ  طٰ فحش اور بیہودہ ڈانس کی )الف(

 کو فروخت مہنا قانونی جرؾ ہے؟ CDsکیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ  )ب(

بالا کا جواب اثبات  طٰ ہے تو حکومت اس غیر قانونی کاروبار کو روکنے کے لئے کیا اگر درج  )ج(

 کارروائی مہ رہی ہے، اس سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟
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 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:قانوؿ و پارلیمانی اموروزیر 

ہے  فروخت نہ ہو رہی ہیں جہاں بھی اس کی فروخت پائی جاتی CDsمارکیٹ  طٰ سرعاؾ فحش )الف(

 ـقانونی کارروائی حسب ضابطہ عمل  طٰ لائی جاتی ہے

 ـکو فروخت مہنا قانونی جرؾ ہے CDsفحش  )ب(

کے دوراؿ 2008اس غیر قانونی کاروبار کو روکنے کے لئے لاہور پولیس نے رواں ساؽ )ج(

برآمد کی گئی  CDs 229مقدمات درج کئے اور10کے  CDsفحش اور بیہودہ ڈانس کی 

 ہیں۔

 کوئی ضمنی سواؽ ہے؟ :سپیکر جناب

کو موصوؽ ہوا ہےاب اسے دو  2008اگست ۔15جناب سپیکر!اس سواؽ کا جواب  جناب شیر علی خاؿ:

کیا وزیر قانوؿ موجودہ صورتحاؽ بتانا پسند مہیں گے کہ اؿ دو سالوں  طٰ اور کتنی فحش  ۔ساؽ گزر چکے ہیں

 ہیں ؟ یونکہ  جواب  طٰ کھا  ہوا ہے کہ سی ڈیز کے مقدمات درج ہوئے ہیں اور کتنی سی ڈیز پکڑی گئی

کیا آج بھی اؿ کا یہی جواب ہے ؟ یا دو سالوں  طٰ مزید  ـمارکیٹ  طٰ سر عاؾ سی ڈیز فروخت نہ ہو رہی ہیں 

 کتنے مقدمات ہوئے ہیں ؟

 جی لاء منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

 جواب  طٰ درج ہے  figureکا  2008)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

دس مقدمات درج کئے   Motion Pictures Act 18اور  under section 292 PPCاس کے مطابق   

کا پوچھا ہے اس دوراؿ  اؿ مقدمات  2009معزز ممبر نے ساؽ  ـسی ڈیز بر آمد ہوئی تھیں  229گئے تھے اور 

  ـسی ڈیز برآمد ہوئی ہیں 366ہے اور  26کی تعداد 

 کوئی اور ضمنی سواؽ ہے ؟  سپیکر: جناب

اسی طرح آج کل کیبل کے مختلف  یہ جناب سپیکر!ابھی فحش سی ڈیز کی بات ہوئی ہے خواجہ عمراؿ نذیر:

ہے subjectلہذا  طٰ نے لاء منسٹر صاحب سے گزارش مہنی تھی چوکہ  یہ وفاقی  ـچینلز پر نظر آ جاتی ہیں 
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  پر یہ سی ڈیز نہ  کہ  رش مہ سکتا ہےاس لئے پنجاب کا یہ ایواؿ وفاؼ سے گزا

 

ز
ئب ل
کی

انہیں کنٹروؽ مہیں اور 

 ۔چاہئےاس کے لئے کوئی اقداؾ مہنا  ـچلیں 

 طریق کارآپ اس سے متعلقہ سواؽ پوچھیں لیکن اگر آپ نے کوئی تجویز دینی ہے تو اس کا جناب سپیکر:

 ـاور ہے 

 ؟سکتے ہیں یا نہیںجناب سپیکر! طٰ نے یہ پوچھا ہے کہ مہ  خواجہ عمراؿ نذیر:

 مہر اشتیاؼ صاحب! ،جی  ـآپ بیٹھیں جناب سپیکر:

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!جو قانوؿ سازی وفاقی حکومت /داخلہوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 recommendationsنے مہنی ہوتی ہے اس سے متعلق یہ معزز ایواؿ ایک قرار داد کی شکل  طٰ اپنی

 ـدے سکتا ہے 

 مہر صاحب!، جی  ب سپیکر:جنا

جناب سپیکر!سواؽ یہ تھا کہ  فحش اور بے ہودہ ڈانس کی سی ڈیز کھلے عاؾ فروخت ہو رہی  مہر اشتیاؼ احمد:

ہو گا کہ یہ سی ڈی  طریق کارمہے گا اور اس کا کیا  declare طٰ پوچھنا چاہتاہوں کہ یہ بے ہودہ کوؿ  ـہیں 

اگر ہم وہاں  نے بات کی کہ کیبل پر تو وہ گھر گھر  طٰ چل رہی ہیںمیرے بھائی  ؟بے ہودہ ہے اور یہ نہیں

کیا ہم نے اس ؟ چیک نہیں مہ سکتے تو پھر یہ سی ڈیز کوؿ چیک مہ کے بتائے گا کہ یہ بے ہودہ ہے اور یہ نہیں 

 بنایا ہے؟  طریق کارکا کوئی 

 جی لاء منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!بے ہودگی اور عریانی کا ایک تو )/داخلہوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ہو سکتا ہے کہ ہمارے ہاں جس چیز  ـہوتا ہے  mind setمعیار ہے اور دوسرا ہر معاشرے کا ایک اپنا عاؾ 

ئی ہے اور اس کا اندازہ کو mind setکو ہم عریانی سمجھیں یورپ  طٰ اسے عریانی نہ سمجھا جاتا ہو لہذا یہ ایک 

  ـاس کے علاوہ اس کا کوئی اندازہ نہیں ہوسکتا ـبھی صاحب سی ڈی دیکھ مہ ہی مہ سکتا ہے

جاری ہونے سے پہلے چیک کہ یہ سی ڈیز چاہئےجناب سپیکر!کوئی ایسا طریقہ اختیار مہنا  مہر اشتیاؼ احمد:

  ـ کنٹروؽ ہو کےتاکہ جو ہماری بربادی ہو رہی ہے اور ہمیں  گھر گھر دکھایا جا رہا ہے اس پر ں ہو
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 ـاس کے لئے ہاؤس کی ایک کمیٹی بنا دیں ڈاکٹر سامیہ امجد:

 ـنوید انجم صاحب بھی ضمنی سواؽ پر آ رہے ہیں جناب سپیکر:

آپ صرػ پولیس  والوں پر نہ ڈاؽ دیں  چوکہ  اگر اؿ کو کہیں سے پیسے نہیں ملیں گے تو مہر اشتیاؼ احمد:

وہ سی ڈیز ضبط ہو جاتی  ـ اس کا کوئی ثبوت نہیں ہوتا  ـدہ  سی ڈیز پکڑ لی ہیں ہم نے یہ  بے ہوکہ وہ کہہ دیں گے 

 ـہیں یا پولیس والے خود لے جاتے ہیں اور دیکھتے رہتے ہیں

 ۔بتا دیں  طریق کاررانا صاحب!اؿ کو کوئی  جناب سپیکر:

 ۔جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے  سید حسن مرتضیٰ:

جی  ـ طٰ لاء منسٹر صاحب سے اؿ کے سواؽ کا جواب لے رہا ہوں ـنہیںپلیز شاہ صاحب ! جناب سپیکر:

 لاء منسٹر صاحب!

 under)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!بے ہودگی سے متعلق /داخلہوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

section 292 PPC  18اور Motion Picture Act  اگر اس  ـ طٰ جو درج ہے اس وقت تو وہی معیار ہے

ر  طٰ کوئی اضایا یا  کر مہنی ہے تو پھر آپ بے اس اس کے متعلق معزز ارا کی کی کوئی کمیٹی بنا دیں معیا

  ـہیں انہیں چیک مہوا لیا جائے  availableاور بازار سے جو سی ڈیز 

 ـ طٰ ذرا نوید انجم صاحب سے پوچھنا چاہتا ہوں جناب سپیکر:

 ـمذاؼ  طٰ نہ اڑائیں جناب سپیکر!میری بات کو مہر اشتیاؼ احمد:

 ۔مذاؼ  طٰ نہیں اڑا رہے جناب سپیکر:

جو اس کو چیک  چاہئےجناب سپیکر!میری گزارش ہے کہ حکومت کو کوئی ادارہ بنانا  مہر اشتیاؼ احمد:

 ۔چاہئےمہے اور ہمیں کوئی ایسا طریقہ وضع مہنا 

  ـآپ اس بارے  طٰ کوئی تجویز دیں  جناب سپیکر:

مسئلہ ہے اور لاء منسٹر صاحب  seriousسپیکر!میری گزارش ہے کہ واقعی یہ ایک  جناب شیخ علاؤ الدین:

اور بھی صحیح کہہ رہے ہیں کہ یہ پکڑا نہیں جا سکتا لیکن ہر بزنس کے دو طریقے ہیں ایک مارکیٹنگ ہے 
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ہے یہ بات مانتے ہیں کہ واقعی اس کی مارکیٹنگ نہیں  پکڑی جا سکتی   ـہے  manufacturingایک دوسرا

کے جو ڈائریکٹر یا میوزک ڈائریکٹر ہیں اؿ  ؿ  طٰ کاؾ مہ رہے ہیں، ا manufacturingلیکن جو آرٹسٹ 

 پر یونں نہیں پکڑا جاتا؟  manufacturing levelکے خلاػ تو کارروائی ہو سکتی ہے  لہذا 

 ۔۔۔جناب سپیکر! الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

MR. SPEAKER: Now time is over. 

 ـجناب سپیکر!جو  طٰ نے بات کی ہے اس کا جواب لینے دیں الدین:شیخ علاؤ

 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!جیسے شیخ علاؤالدین صاحب نے/داخلہوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

manufacturing level  کا فرمایا ہے بالکل اسlevel  پرaction  ہو سکتا ہے اور یہ جو مقدمات درج ہوئے

باقاعدہ طور پر اؿ سی ڈیز رکھنے والے ، بیچنے والے ، بنانے والے اور اؿ سی ڈیز  طٰ جن لوگوں  ہیں اؿ  طٰ

 ـنے بے ہودہ ڈانس یا کاؾ کیا ہے اؿ سب کے خلاػ یہ کارراوئی ہوئی ہے 

  ـجی ٹھیک ہے جناب سپیکر:

 ۔۔۔جناب سپیکر! نوید انجم : محمد  جناب

  ـہو گااب اس پر سواؽ نہیں  No, noجناب سپیکر:

:  طٰ سواؽ نہیں مہنا چاہتا بلکہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ لاء منسٹر صاحب نے کہا ہے کہ نوید انجم محمد  جناب

  ـکمیٹی بنا دی جائے لیکن کمیٹی بنائی نہیں گئی 

سواؽ اور بتائیں کیا کہتے ہیں ؟ اگلا  ـجی کمیٹی بنا دیں گے  اور آپ کو اس کا چیئرمین بنا دیں گے  جناب سپیکر:

   ـمحترمہ اپنا سواؽ نمبر بولئے  ـبشری  نواز گردیزی صاحبہ کا ہے  ہسید

 ۔989سواؽ نمبرجناب سپیکر!سیدہ بشری  نواز گردیزی:

 کیا اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟جناب سپیکر:

 جی،ہاں اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔سیدہ بشری  نواز گردیزی:

 ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ ٹھیک ہے۔اس کو پڑھاجناب سپیکر:

 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 9

 

16 

 تھانہ بھونگ کی حدود  طٰ منشیات کی فروخت کا مسئلہ

 کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::سیدہ بشری  نواز گردیزی :989*

کیا یہ درست ہے کہ تھانہ بھونگ تحصیل صادؼ آباد ضلع ریم یار خاؿ کی حدود  طٰ منشیات   )الف(

 شیأ کی سرعاؾ فروخت ہوتی ہے؟اور دیگر نشہ آور ا

کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ بالا تھانے کی حدود  طٰ بے روزگار افراد کھلے عاؾ جوأ کھیلتے  )ب(

 ہیں نیز انھیں متعلقہ پولیس افسراؿ کا بھرپور تعاوؿ حاصل ہے؟

 حکومت مذکورہ مسائل کے حل کے لئے کیا اقدامات اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟ )ج(

 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:قانوؿ و پارلیمانی امورزیر و

غلط اور بے بنیاد ہے مقامی پولیس و حلقہ آفیسر زیر سرمہدگی ڈسٹرکٹ پولیس آفیسر سماج  )الف(

دشمن عناصر کے خلاػ اؿ کی غیر قانونی حرکات پر کڑی نظر رکھتے ہوئے اور کسی منشیات 

 ـکھلے بندوں ایسا غیر قانونی کاروبار مہ کے فروش کو قطعاً یہ جرأت نہ ہو سکتی ہے کہ وہ

غلط اور بے بنیاد ہے تھانہ ہذا دیہاتی علاقہ پر مشتمل ہے جہاں کے لوگ کھیتی باڑی اور  )ب(

 ـکارخانوں  طٰ مزدوری و دیگر جائز طریقہ سے اپنی روزی کماتے ہیں

 ـضلع ہذا کے متعلق نہ ہے )ج(

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر

!اس سواؽ کے تینوں اجزاء کے جوابات  سے  طٰ بالکل مطمئن جناب سپیکرنواز گردیزی: سیدہ بشری  

نہیں ہوں۔میری آپ کی وساطت سے وزیر قانوؿ صاحب سے گزارش ہوں گی کہ وہ اس بات کا جواب 

 دیں کہ حسب معموؽ غلط جواب یونں دیا گیا ہے؟

سے دئیے گئے جواب سے مطمئن نہیں ہیں۔غلط محترمہ یہ فرما رہی ہیں کہ وہ  محکمہ کی طرػ جناب سپیکر:

 جواب یونں دیا گیا ہے،آپ اس کا جواب دیں؟
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محترمہ جواب کے اس حصے کی نشاندہی مہ )رانا ثناءاللہ خاؿ(:جناب سپیکر!وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اؿ کو دوبارہ جواب دیں جو کہ غلط دیا گیا ہے اگر  طٰ اس کی وضاحت مہ سکا  تو ٹھیک ہے ورنہ  طٰ  محکمہ سے 

 لے مہ دوں گا۔وہ اس حصے کی نشاندہی مہ دیں کہ جس کو وہ سمجھ رہی ہیں کہ یہ غلط ہے۔

! طٰ یہ عرض مہنا چاہتی ہوں کہ جز)الف(کے جواب  طٰ جناب سپیکرسیدہ بشری  نواز گردیزی:

نہیں چلتا،وہاں پر جوا نہیں  ہے۔وہاں پر منشیات   کا کوئی کاروبار دانہوں نے کھا  ہے کہ "یہ غلط اور بے بنیا

کھیلا جاتا،وہاں پر لوگ بالکل بے روزگار نہیں ہیں اور وہاں پر لوگ کھیتی باڑی اور کارخانوں  طٰ مزدوری و 

 دیگر جائز طریقہ سے اپنی روزی کماتے ہیں"

 پوائنٹ آػ آرڈر۔سید ناظم حسین شاہ:

 ماشاءاللہ ٹھیک ہے؟ اب  کیا آپ کی طبیعت جناب سپیکر:

 جی،ہاں اب  طٰ ٹھیک ہوں۔ ناظم حسین شاہ :سید

 پر کیا بات مہنا چاہتے تھے؟ پوائنٹ آػ آرڈرماشاءاللہ۔جی،آپ جناب سپیکر:

ہیں۔آپ  custodianبات یہ ہے کہ آپ ہمارے اس ہاؤس کے جناب سپیکر!سید ناظم حسین شاہ:

 بارہا مربہ  کہا ہے کہ جس کے احتراؾ کی وجہ سے ہی ہمارا بھی احتراؾ ہوتا ہے۔گزارش یہ ہے کہ آپ نے

۔کل بھی آپ نے اس چاہئےمحکمہ کے سوالات ہوں اس کا سیکرٹری یہاں آفیسرز گیلری  طٰ موجود ہونا 

دی تھی۔تو آج  طٰ یہ دریافت مہنا چاہتا ہوں کہ کیا اس وقت آفیسرز  directionحوالے سے ایک 

 گیلری  طٰ ہوؾ سیکرٹری صاحب بیٹھے ہوئے ہیں؟

ہوؾ سیکرٹری صاحب ملک سے باہر تھے،بہرحاؽ رانا صاحب سے  اصل میرا خیاؽ ہے کہ جناب سپیکر:

 صورت حاؽ کے بارے  طٰ پوچھ لیتے ہیں۔

کے تحت  آپ اپنے اختیارات بھی دیکھ  Order of precedentجناب سپیکر!سید ناظم حسین شاہ:

باوجود اگر اس پر عمل نہ ہو تو پھر  دینے کے directionبھی دیکھ  لیں۔آپ کی  privilegeلیں  اور  ہمارا  

 یونکہ  .You set an exampleمیرے خیاؽ  طٰ 
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King is a person whose words are more effective than is whip If he 

uses the whip he is not a king. He is a  

ہی ہوتا ہے جس کے لفظوں  طٰ وزؿ ہو۔آپ  bloody one"سائیس "
ُ
کی عزت دیکھیں بادشاہ و

میرا کے ساتھ ہی ہماری عزت ہے۔اگر آپ کے حکم کی تعمیل نہ ہو تو  طٰ یہ سمجھتا ہوں کہ اس سے 

ہاؤس کا استحقاؼ بھی مجروح ہوتا ہے۔اس لئے آپ کی  اس پورےبھی مجروح ہوتا ہے اور  استحقاؼ

direction  کیا ہے؟۔اس طریقے سے یونں ہو رہا ہے،اس کی وجہچاہئےکے اوپر ہر صورت عمل ہونا  

They must feel it that we are public representatives and they are 

public servants. They must behave like a servant. They are not 

spouse to give us direction. They have to obey the order of the 

House.   

اس لئے کہ وہ ایک  ,and millions of people dieآپ دیکھیں کہ جھنڈا ایک گز کا ہوتا ہے 

ملک کی عزت و احتراؾ کا نشاؿ ہوتا ہے۔آپ ہماری عزت و احتراؾ  کا نشاؿ ہیں۔اگر آپ کی 

directionپر بھی عمل نہ ہو تو پھر ہماری کوؿ عزت مہے گا؟Sir, I want action to be 

taken. No leniency.جناب والا! leniency اسی  بڑی اچھی چیز ہے مگرleniency  کی وجہ

حد سے بڑھتی ہے تو اس کو  leniencyسے ہمایوں بادشاہ کو بھی اس ملک سے جلا وطن ہونا پڑا۔جب 

شعاری بھی نہ مہو کہ  بزدلی کہا جاتا ہے۔حضرت  علی رضی اللہ تعالیٰ عنہ کا یہ فرماؿ ہے کہ "اتنی کفایت

کہ لوگ اس کو فضوؽ خرچی کہیں"ہمیشہ اعتداؽ  لوگ اس کو کنجوسی کہیں اور اتنی شاہ خرچی بھی نہ مہو

 .So I want action to be takenچوکہ  آپ کے حکم کی تعمیل نہیں ہوئی، ۔چاہئے طٰ رہنا 

 وزیر قانوؿ صاحب کا اس حوالے سے جواب سن  لیں۔ میرا خیاؽ ہے کہ پہلےجناب سپیکر:

ضا گیلانی صاحب نے کہا تھا کہ جو وزیر اعظم پاکستاؿ،سید یوسف رجناب سپیکر!ڈاکٹر سامیہ امجد:

سیکرٹری ہاؤس  طٰ موجود نہ ہوا وہ اپنے آپ کو معطل سمجھے۔مجھے آپ سے یہ پوچھنا ہے کہ کیا یوسف رضا 

 مہتا ہے؟ extendگیلانی صاحب کا وہ حکم پنجاب تک بھی 
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کی  reshufflingوزیر اعلیٰ صاحب نے ابھی حاؽ ہی  طٰ کابینہ  طٰ جناب سپیکر!سید ناظم حسین شاہ:

ہے۔ہمارا اس  طٰ کوئی مطلب نہیں مگر  طٰ یہاں خصوصی طور پر یہ کہوں گا کہ دوست محمد کھوسہ کا باہر 

مہتے ہیں اور جنوبی پنجاب کو  representہے وہ صحیح نہیں ہے۔وہ جنوبی پنجاب کو  impressionجو 

اعلیٰ صاحب  کا ہمیشہ بڑی مشکل سے کوئی اہم وزارت ملتی ہے۔ٹھیک ہے کہ یہ وزیر 

prerogative ہے،مگر کم از کم یہ تو مہتے کہ اگرreshuffle  مہنا ضروری تھا تو پھر پوری کابینہ کو

مہتے ہیں،یہ lip serviceصحیح نہیں گیا۔یہی لوگ  impression طٰ  publicمہتے۔اس کا 

 direction بارہا بھی صحیح  نہیں پڑے گا کہ آپ کی impressionحکمراؿ بنے بیٹھے ہیں۔اس لئے یہ 

یہاں نہ آئیں۔اب یہاں گیلری  طٰ ایڈیشنل سیکرٹری ہوؾ بیٹھے ہیں۔کیا  secretariesکے باوجود 

 ہوؾ سیکرٹری صاحب کے پاؤس  طٰ مہندی لگی ہوئی ہے؟

 حضرت!وزیر قانوؿ صاحب کی بات تو سن لیں۔جی،وزیر قانوؿ صاحب!جناب سپیکر:

 seniorمحترؾ شاہ صاحب ہمارے بڑے ءاللہ خاؿ(:جناب سپیکر!)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

parliamentarian  پر جائز اور مناسب چیزوں کی نشاندہی مہتے  پوائنٹ آػ آرڈرہیں اور ہمیشہ وہ

پر بحث ہوئی   law and orderہیں۔یہ معزز ایواؿ اس بات کا شاہد ہے کہ جس روز بھی یہاں پر 

،پولیس سارا وقت یہاں گیلری  طٰ موجود رہے ہیں۔اسی طرح سے ہےتو ہوؾ سیکرٹری اور آئی۔جی

اور اؿ کا پورا عملہ P&Dہوئی ہیں تو اس وقت بھی  سیکرٹری خزانہ،چیئرمین   budget debatesجب 

پر ہیں۔کل اؿ سوالات کی ex-Pakistan leaveیہاں پر موجود رہا ہے۔ہوؾ سیکرٹری صاحب 

 answerپر تشریف لائے تھے اور ہم دونوں نے بیٹھ مہ اس تیاری کے لئے ایڈیشنل سیکرٹری یہاں 

sheet ٰکو دیکھا ہے اور آج اسی مقصد کے لئے وہی ایڈیشنل سیکرٹری صاحب اس وقت گیلری  ط

پر نہ ہوتے تو یقیناً کل ہوؾ سیکرٹری اؿ  ex-Pakistan leaveموجود ہیں۔اگر ہوؾ سیکرٹری صاحب 

 س آتے اور آج  یہاں گیلری  طٰ بھی لازماً موجود ہوتے۔سوالات کی تیاری کے لئے بھی میرے پا

 دے دی ہے۔ justificationوزیر قانوؿ صاحب نے جناب سپیکر:
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وزیر قانوؿ صاحب نے ابھی تک میرے سواؽ کا جواب نہیں جناب سپیکر!سیدہ بشری  نواز گردیزی:

 دیا۔اؿ سے گزارش ہے  کہ وہ پہلے میرے سواؽ کا جواب دے دیں۔

محترمہ سیدہ بشری  نواز گردیزی صاحبہ کا جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:ؿ و پارلیمانی اموروزیر قانو

جو سواؽ ہے وہ یہ ہے کہ "کیا یہ درست ہے کہ تھانہ بھونگ تحصیل صادؼ آباد ضلع ریم یار خاؿ کی حدود 

ب  طٰ محکمہ نے یہ بیاؿ  طٰ منشیات  اور دیگر نشہ آور اشیاء کی سر عاؾ فروخت ہوتی ہے؟" اب اس کے جوا

دیا ہے کہ منشیات اور دیگر نشہ آور اشیاء کی سرعاؾ فروخت ہونے والی بات اس طرح سے درست نہیں 

موصوؽ ہوتی ہے تو محکمہ اس پر کارروائی مہتا ہے۔یہاں جواب  طٰ  complaintہے کہ جب بھی کوئی 

پولیس آفیسر سماج دشمن عناصر کے خلاػ کھا  ہے کہ "مقامی پولیس و حلقہ آفیسر زیر سرمہدگی ڈسٹرکٹ 

اؿ کی غیر قانونی حرکات پر کڑی  نظر رکھے ہوئے ہیں اور منشیات فروشوں کو قطعاً یہ جرات نہ ہوسکتی ہے 

آتی ہے تو اؿ  complaintکہ وہ کھلے بندوں ایسا غیر قانونی کاروبار مہ سکیں"جہاں کہیں سے بھی کوئی 

ہیں اور منشیات برآمد بھی ہوئی ہیں۔اب یہ تو نہیں کہا جا سکتا کہ  لوگوں کے خلاػ مقدمات درج ہوئے

کے حوالے سے باقی پورے معاشرے کا یا باقی  اضلاع کا  crimeنہیں ہو رہا۔crimeوہاں پر بالکل کوئی 

تو وہاں پر بھی ہو رہا ہو گا لیکن یہ کہنا بالکل غلط ہے کہ وہاں پر مقامی  crimeجو حاؽ ہے اسی نسبت سے 

 لیس اپنی ذمہ داریوں کو نہیں بھا  رہی۔پو

ابھی وزیر قانوؿ صاحب نے یہ فرمایا ہے کہ جب تک کوئی جناب سپیکر!سیدہ بشری  نواز گردیزی:

complaint file  نہ ہو تو کوئی خاصaction  نہیں لیا جاتا یا وہاں پرraid   نہیں کیا جاتا۔پولیس کی

routine طٰ جو dutiesدیتے رہتے ہوں گے۔اگر  طٰ آپ کی وساطت سے یہ  ہیں انہیں وہ انجاؾ

complaint file ا،بستی غریب

ل

مہوں کہ تھانہ بھونگ کی حدود  طٰ جو بستیاں آتی ہیں مثلاً چوک میئ

 criminalsآباد وغیرہ  طٰ منشیات فروشی اور جواء وغیرہ ہو رہا ہے۔بلوچستاؿ اور سندھ سے جتنے 

wanted د  طٰ ڈیرے جمائے ہوئے ہیں۔وہاں پر جواء بھی چلتا ہے،وہاں ہیں انہوں نے بستی غریب آبا

پر شراب نوشی بھی کی جاتی ہے اور دوسرے تماؾ بُرے فعل بھی وہاں پر کئے جاتے ہیں۔دوسری بات یہ 

جو  ہوتا ہے کہcrimeہے کہ وہاں پر بسیں لوٹنا یا گاڑیاں لوٹ لینا عاؾ سی بات ہے۔وہاں پر اتنا زیادہ 

wanted ں پر چھپے ہوئے ہیں پولیس اؿ سے ڈرتی ہے اور اس علاقے  طٰ جاتی ہی نہیں۔اس لوگ وہا



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 9

 

21 

علاقے  طٰ موضع نواز آباد بھی  آتا ہے،موضع احمد آباد بھی اسی  طٰ شامل ہے۔اس علاقے کی حالت یہ 

مہ ہے کہ وہاں کے جو زمیندار،عزت دار اور شریف لوگ ہیں وہ مجبور ہو گئے ہیں،وہ   اپنی زمینیں  بیچ 

اور  .Because the crime rate is so high in this areaہو گئے ہیں۔ shiftدوسرے علاقوں  طٰ 

وغیرہ  raidصاحب سے درخواست مہوں گی کہ یہ وہاں پر کوئی  Law Minister طٰ آپ کے توسط سے 

کے متعلق مہوائیں۔ دوسری بات یہ ہے کہ اسی سواؽ کے جز )ج( کے جواب  طٰ کھا  گیا ہے کہ ضلع ہذا 

آ  areasصاحب سے یہ پوچھنا چاہتی ہوں کہ تھانہ بھونگ کی حدود  طٰ جو  Law Ministerنہ ہے۔  طٰ 

 ہیں کہ وہ اب اس ضلع  طٰ  areasرہے ہیں کیا انہوں نے یہ 

ے

صوبہ سندھ یا صوبہ بلوچستاؿ کو دے دیئ

بولتے سندھی زباؿ بولی جاتی شامل نہیں ہے۔  طٰ مانتی ہوں کہ اس علاقے  طٰ لوگ پنجابی زباؿ نہیں 

 ہے لیکن یہ علاقہ پنجاب  طٰ ہے۔

 صاحب! ، وزیرقانوؿجی:جناب سپیکر

جناب سپیکر!انہوں نے جز )ج( کی :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر داخلہ)/وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کی طرػ سے فائل ہوا ہے اور حکومت نے اس DPO Rahim Yar Khanبات کی ہے تو یہ جواب  

کی پالیسی ہے۔ انہوں نے جس آبادی کا ناؾ لیا ہے  Punjab Levelسلسلے  طٰ جو اقدامات اٹھانے ہیں وہ 

 specific and focus informationاور وہاں پر جو لوگ کاؾ مہ رہے ہیں میرا خیاؽ ہے کہ اؿ کے پاس 

مہاؤں  ensureپر اس بات کو  IG levelمجھے دے دیں  طٰ انشاء اللہ تعالیٰ  informationہے تو محترمہ یہ 

 مہوایا جائے گا۔ resolveگا کہ وہ وہاں پر جس طرح کی صورت حاؽ فرما رہی ہیں اس کو 

یہ ہے کہ جواب کے  supplementary questionجناب سپیکر!میرا :سید ناظم حسین شاہ

ت فروشی نہیں ہوتی۔ جز)ب( طٰ کھا  گیا ہے کہ تھانہ ہذا دیہاتی علاقے پر مشتمل ہے اور یہاں کوئی منشیا

 ہوئے ہیں؟ cases registerکیا وزیر موصوػ یہ بتائیں گے کہ اس ایک ساؽ  طٰ منشیات کے کتنے 

 صاحب! ، وزیرقانوؿ جی:جناب سپیکر
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کی تعداد اس  casesجناب سپیکر!چوکہ  :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر داخلہ)/وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

question لیکن  طٰ یہ کا حصہ نہیں تھا information  لے مہ محترؾ شاہ صاحب کی خدمت  طٰ پیش مہ

 دوں گا۔ )قطع کلامیاں(

محترمہ!  طٰ آپ سے یہ کہہ رہا ہوں کہ آپ رانا صاحب کو لکھ مہ دے دیں  وہ اس پر انشاء  :جناب سپیکر

 اللہ پوری طرح سے عمل مہوائیں گے۔

دیں کہ وہ   commitment طٰ مجھے Houseصوػ اسجناب سپیکر!وزیر مو:سیدہ بشری  نواز گردیزی

 مہ دیں گے؟ crime freeعلاقے کو کب تک 

 جی، وہ اس بارے  طٰ پوری طرح سے محنت مہیں گے اور آپ کو بتائیں گے۔:جناب سپیکر

جناب سپیکر! طٰ اس بات پر پوری :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر داخلہ)/وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

دیں اس پر نہ صرػ کارروائی ہوگی بلکہ  طٰ اس کارروائی  informationہوں یہ  committedطرح سے 

 بھی اؿ کی خدمت  طٰ پیش مہ دوں گا۔)قطع کلامیاں( feed backکا 

 & IGدے دیں  طٰ انہیں کی موجودگی  طٰ متعلقہ specific and focus informationیہ مجھے آج 

concerned RPO  سےconfirm دؿ  طٰ یا  3کو بتا دوں گا کہ وہ اس معاملے کو  مہ کے اؿwithin one 

week  اس معاملے کوresolve مہیں گے۔ 

 بھی آپ کا ہے۔ Next Question No. 990 :جناب سپیکر

 پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ جوابسیدہ بشری  نواز گردیزی:

 

 لاہور کے علاوہ دیگر اضلاع  طٰ ٹریفک وارڈنزکی تعیناتی وتفصیل

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::سیدہ بشری  نواز گردیزی : 990*

کی تعیناتی عمل  طٰ لائی Traffic Wardensلاہور کے علاوہ صوبے کے کن دیگر اضلاع  طٰ )الف(

کی تعداد بھی بتائی  Ladies Wardensجا چکی ہے، تفصیل  طٰ ضلع کا ناؾ، عملے کی تعداد اور 

 جائے؟
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سے آج تک مجموعی طور پر حکومت کو ٹریفک کی خلاػ ورزی کے  2007لاہور  طٰ جوؿ )ب(

 چالانوں کی مد  طٰ کتنی آمدؿ حاصل ہو چکی ہے؟

مہنے کے لئے نصب کئے گئے خفیہ کیمروں کے  Monitorلاہور  طٰ ٹریفک کے بہاؤ کو )ج(

ے جرام  کا ذریعے اب تک کتنے افراد ٹریفک کی خلاػ ورزی مہتے ہوئے یا کوئی دوسر

 ارتکاب مہتے ہوئے پکڑے گئے نیز کتنے افراد کے خلاػ کارروائی کی گئی؟

 (:خاؿرانا ثناء اللہ وزیر داخلہ )/وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 اور دیگر اضلاع راولپنڈی، فیصل آباد، ملتاؿ 4گزارش ہے کہ لاہور کے علاوہ پنجاب کے  )الف(

 کیمتعین شدہ عملہ  ارضلع و ـ تعیناتی عمل  طٰ آ چکی ہےکیTraffic Wardensگوجرانوالہ  طٰ 

 ۔تفصیل ذیل ہے:

 Ladyفیصل آباد  طٰ  ۔1320کل  ،1280مرد اور   Lady Wardens 40راولپنڈی  طٰ 

Wardens50 ،ملتاؿ  طٰ ۔ 1040کل ، 990مردLady Wardens 35 ،کل  ،615مرد

اضلاع  4اس طرح  ۔ہیں 420کل  ،400مرد، Lady Wardens20 گوجرانوالہ  طٰ ۔ 650

س ا ہے 3285تعدادکل کی Male Wardensاور  145تعدادکل کی  Lady Wardens طٰ 

 ۔ہیںتعینات Wardens3430 کل طرح سے

 ـہوئی ہے 297993600اب تک کی چالانوں کی آمدؿ  )ب(

 ـمہنے کے لئے کوئی کیمرہ نصب نہ ہے Monitorلاہور  طٰ ٹریفک کے بہاؤ کو  )ج(

جناب سپیکر!اس سواؽ کے جواب کے جز )الف(بارے  طٰ میرا :نواز گردیزی سیدہ بشری  

supplementary question  ٰیہ ہے کہ بہاوؽ پور  طTraffic Wardens  کب تک تعینات کئے جائیں

 کے اضلاع  طٰ یہ اب تک یونں نہیں ہو سکا؟ South Punjabگے اور سوائے ملتاؿ کے 

 جی، رانا صاحب!:جناب سپیکر

یہ  questionجناب سپیکر!انہوں نے :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر داخلہ)/قانوؿ و پارلیمانی امور  وزیر

کی تعیناتی عمل  طٰ لائی جا  Traffic Wardensکیا تھا کہ لاہور کے علاوہ صوبے کے کن کن اضلاع  طٰ 
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بتائی جائے۔ انہوں  کی تعداد بھی Wardensچکی ہے۔ تفصیل  طٰ ضلع کا ناؾ، عملے کی تعداد اور خواتین 

 Traffic طٰ  خاؿنہیں پوچھا کہ ریم یار  specificallyکے متعلق  خاؿ طٰ ریم یار  questionنے 

Wardens  ٰکی تعیناتی کب تک کی جا ئے گی۔  طInformation Department  سے اس کا جواب لے

ت ہیں اس کا جواب دیا تعینا Traffic Wardensمہ انہیں دے سکتا ہوں، باقی جن اضلاع  طٰ اب تک 

 جا چکا ہے۔

جناب سپیکر!اگر محترؾ وزیر قانوؿ کی تیاری نہیں ہے تو  طٰ انہیں معاػ مہ :سیدہ بشری  نواز گردیزی

 دیتی ہوں۔

جی، آپ کیسے معاػ مہدیتی ہیں اور آپ کے پاس کسی کو معاػ مہنے کا کیا حق ہے؟ :جناب سپیکر

 نہیں، ایسی بات نہ مہیں۔

 supplementaryجناب سپیکر!جز )ج(کے جواب کے حوالے سے میرا :نواز گردیزیسیدہ بشری  

question  ہے کہ  طٰ نے لاہور  طٰ کئی مقامات پر  بورڈ نصب دیکھے ہیں جن کے اوپر کھا  ہوا ہے کہYou 

are being watched and the drivers are spouse to follow the traffic rules.  تو  طٰ اؿ سے

مختص کئے جاتے ہیں تو یہ  fundsحت چاہتی ہوں کہ متعلقہ حکمے   طٰ خفیہ کیمرے گاننے کے لئے یہ وضا

کیمرے اب تک یونں نہیں گانئے گئے اور ہر ساؽ مختص کی جانے والی رقم کہاں جاتی ہے اور دوسری 

اس طرح  یونں گانئے گئے ہیں آپ boardsبات یہ ہے کہ اگر خفیہ کیمرے نہیں لگے ہوئے تو پھر یہ 

 سے عواؾ سے دھوکا مہ رہے ہیں بہرحاؽ یہ جواب غلط ہے لہذا وزیر قانوؿ اس کی وضاحت فرمائیں؟

 CCTVجناب سپیکر!لاہور شہر  طٰ :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر داخلہ)/وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

گردی کی  طٰ دہشت  buildings & areasکیمرے بعض جگہوں پر نصب ہیں لیکن وہ کیمرے اؿ 

activities note  مہنے یا انہیںcounter  مہنے کے لئے نصب کئے گئے ہیں۔ محترمہ نے یہ پوچھا تھا کہ

مہنے کے لئے لاہور شہر  طٰ کوئی کیمرے نصب ہیں یا نہیں؟ اس کا جواب یہ  monitorٹریفک کے بہاؤ کو 

  کیا جار ہا۔نہیں monitorکیمروں کے ذریعے  CCTVہے کہ ٹریفک کے بہاؤ کو فی الحاؽ
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جناب سپیکر!تو کیا دہشت گرد سڑکیں استعماؽ نہیں مہتے اور وہ ایک جگہ :سیدہ بشری  نواز گردیزی

کو  criminalsمہ کے جاتے ہیں اور یہ بتائیں کہ اؿ کیمروں کی مدد سے اب تک کتنے  flyسے دوسری جگہ 

 روک کے ہیں؟ crimeپکڑا ہے یا اؿ کیمروں کی مدد سے یہ کتنا 

  .This is no questionاس کا جواب ایسے نہیں آئے گا  :ب سپیکرجنا

 جی، سید حسن مرتضیٰ صاحب!

 جناب سپیکر! طٰ پوائنٹ آػ آرڈر پر ہوں۔  :سید حسن مرتضیٰ

 شاہ صاحب! آپ میرے ساتھ لڑائی نہ مہیں۔ آپ کی مہربانی ہوگی۔  جناب سپیکر:

حسین شاہ صاحب کو پوائنٹ آػ آرڈر پر بات مہنے جناب سپیکر!آپ نے  سید ناظم  :سید حسن مرتضیٰ 

 کا موقع دیا تھا۔ 

 آپ وقت ضائع مہ رہے ہیں۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہ جواب غلط ہے۔   طٰ آپ کے چیمبر  طٰ آ جاؤں گا  لیکن یہ جواب غلط  :سید حسن مرتضیٰ 

 ہے۔ 

اگلا سواؽ چودھری عامر سلطاؿ چیمہ   لیا جائے گا۔ actionاگر جواب غلط ہو گا تو اس پر  جناب سپیکر:

 صاحب کا ہے۔

جناب سپیکر!میرا نکتہ اعتراض یہ ہے کہ سید حسن  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

مرتضیٰ صاحب  کو آپ نے بات مہنے کی اجازت نہیں دی لیکن اؿ کی بات ریکارڈ پر آ گئی ہے۔ انھوں 

 تو اب کم از کم  اؿ سے یہ نشاندہی مہوا لیں کہ جواب کہاں سے غلط ہے نے کہا ہے کہ جواب ہی غلط ہے

 تاکہ  طٰ ڈیپارٹمنٹ کو  اسے حوالے سے پوچھ سکوں۔ 

 ہو گئی ہے۔ جی، شاہ صاحب! understandingمیرے خیاؽ  طٰ دونوں کے درمیاؿ   جناب سپیکر:
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 35لیڈی وارڈنز کہ کھا  ہے جناب سپیکر!جز)الف(کے جواب کی چوتھی لائن  طٰ :سید حسین مرتضیٰ

۔ یہ خود تسلیم  مہ رہے ہیں کہ یہ ہیں 420کل  400مرد 20، گوجرانوالہ  طٰ لیڈی وارڈنز 650کل  615مرد 

 ہیں۔ 420سارے 

نہیں، نہیں۔ ایسی کوئی بات نہیں ہے۔ انھوں نے تعداد بتائی ہے۔اب اگلا سواؽ  جناب سپیکر:

 چودھری عامر سلطاؿ چیمہ صاحب کا ہے۔

)معززرکن نے چودھری عامر سلطاؿ ہے۔ 2255سواؽ نمبر  On his behalf:جناب شیر علی خاؿ

 دریافت کیا(2255چیمہ کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ نمبر

 

 وزیر اعلیٰ کی پالیسی کے مطابق ایس ایچ او کی تعیناتی کا مسئلہ ـسرگودھا

  -بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش ::چودھری عامر سلطاؿ چیمہ2255*

کیا یہ درست ہے کہ وزیر اعلیٰ کی پالیسی کے مطابق علاقہ کے رہائشی کو اس علاقہ کے تھانہ  طٰ  )لف(

 بطور ایس ایچ او تعینات نہیں کیا جا سکتا؟

 کیا یہ بھی درست ہے کہ تھانہ عطا شہید سرگودھا  طٰ شبریز گجر بطور ایس ایچ او تعینات ہے؟ )ب(

این اے کا رہائشی ہے اور تھانہ عطا شہید  67 بھی درست ہے کہ مذکورہ ایس ایچ او حلقہکیا یہ )ج(

 بھی اسی حلقہ  طٰ واقع ہے؟

 طٰ  Crime rateکیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ ایس ایچ او کی تعیناتی کے دوراؿ علاقہ  طٰ  )د(

بتایا جائے اور اس کا  Crime rateاضایا ہوا ہے نیز مذکورہ تھانہ کےعلاقہ کا سابقہ دو ساؽ کا

 تفابلی جائزہ ایواؿ کی میز پر رکھا جائے؟

اگر جزو ہائے بالا کا جواب اثبات  طٰ ہے تو کیا حکومت وزیر اعلیٰ کی پالیسی کے خلاػ تعینات  )ہ(

مذکورہ ایس ایچ او کو جس کی کارمہدگی انتہائی ناقص ہے کو فوری طور پر تبدیل مہنے اور اسکی 

نتہائی دیانتدار، محنتی اور مستعد ایس ایچ او کو تعینات مہنے کیلئے تیار ہے، اگر ہاں تو جگہ ایک ا

  کب تک، اگر نہیں تو وجوہات؟

  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور
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بمطابق احکامات افسراؿ بالا کوئی ایس ایچ او اپنے رہائشی سرکل  طٰ ایس ایچ او تعینات نہیں  )الف(

 ـکیا جائے گا

 ـانسپکٹر شبریز حسین ایس ایچ او تھانہ عطا شہید تعینات نہ ہے )ب(

این اے  طٰ  67این اے کا رہائشی ہے اور تھانہ عطأ شہید حلقہ  67انسپکٹر شبریز حسین حلقہ )ج(

 ۔ہے

 طٰ  Crime rateیہ درست ہے کہ مذکورہ ایس ایچ او کی تعیناتی کے دوراؿ علاقہ  طٰ سب )د(

کی تفصیل ایواؿ کی میز Crime rate ہوا ہے اور مذکورہ تھانہ کے علاقہ کا سابقہ دو ساؽ کا اضایا

 ـپر رکھ دی گئی ہے

 ۔شہید تعینات ہے انسپکٹر واجد حسین جو کہ دیانتدار، محنتی اور مستعد ہے ایس ایچ او تھانہ عطا )ہ(

بق احکامات افسراؿ بالا کوئی بمطاجناب سپیکر!اس کے جواب  طٰ کھا  ہے کہ" :جناب شیر علی خاؿ

" اور اس کے جز)د( طٰ کھا  ہے  ایس ایچ او اپنے رہائشی سرکل  طٰ ایس ایچ او تعینات نہیں کیا جائے گا

 طٰ اضایا  Crime rateیہ درست ہے کہ مذکورہ ایس ایچ او کی تعیناتی کے دوراؿ علاقہ  طٰ سبکہ "

کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی Crime rateدو ساؽ کےہوا ہے اور مذکورہ تھانہ کے علاقہ کا سابقہ 

اگر  یہ تعینات نہیں ہو سکتا تھا تو شبریز گجر ایس ایچ او کو تھانہ عطا شہید سرگودھا  طٰ  یونں تعینات  "ہے

 کیا گیا تھا۔ 

 جی، وزیر قانوؿ! جناب سپیکر:

! انھوں نے یہ کہا ہے کہ جب ایس ایچ او جناب سپیکر :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

-NAاپنے سرکل  طٰ تعینات نہیں ہو سکتا تو یہ صاحب پھر اپنے سرکل  طٰ یونں تعینات تھے؟  دراصل 

وہ تھانہ عطا شہید  جبکہسرکل ہیں اور یہ انسپکٹر شبریز حسین تھانہ کڑاناں کا رہائشی ہے 3کے حلقے  طٰ 67

مذکورہ  ایس ایچ او کی  جبکہرہا ہے۔ یہ دونوں تھانے صدر سرکل کا حصہ ہیں   طٰ بطور ایس ایچ او تعینات

ہے اس لئے جب یہ معاملہ علم  طٰ آیا کہ اس آدمی کی  2008-11-20تا  2008-6-15عرصہ تعیناتی

رہائش اسی سرکل  طٰ ہے تو اس کو اسی وقت تھانے سے ہٹا دیا گیا اور اس وقت شبیریز حسین انسپکٹر  تھانہ 

  شہید  طٰ تعینات نہیں ہے۔ عطا
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جناب سپیکر!میرا دوسرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جن افسراؿ نے اس کو وہاں پر   :جناب شیر علی خاؿ

ہیں کہ اپنے حلقے  clear instructionsلیا گیا  ہے یونکہ  یہ actionتعینات کیا تھا،  کیا  اؿ کے خلاػ کوئی 

  یہ کیسے تعینات ہوا۔ طٰ کوئی افسر بھی تعینات نہیں ہو سکتا تو

 یہ پرانی پالیسی کے مطابق ہو گیا ہوگا۔ انھوں نے اب اسے تبدیل مہ دیا ہے۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!انھوں نے تو تبدیل مہ دیا لیکن جنھوں نے اسے تعینات کیا تھا اؿ کے  :جناب شیر علی خاؿ

 تھا۔  چاہئےہونا  actionخلاػ بھی تو کوئی 

 خیاؽ  طٰ اب اسے چھوڑ دیں۔ جی، منڈا صاحب! میرے جناب سپیکر:

 جناب سپیکر! وقتاً فوقتاً حکومت۔۔۔۔ :)ایڈووکیٹ(چودھری علی اصغر منڈا

کے خلاػ  ورزی ہے۔ یہ سواؽ  rulingجناب سپیکر!گزارش یہ ہے کہ  یہ آپ کی  :شیخ علاؤالدین

 اپوزیشن کی طرػ سے ہے یہ ضمنی سواؽ نہیں پوچھ سکتے۔ 

اپوزیشن کے سواؽ ختم ہو گئے ہیں۔ اس لئے انھیں ضمنی سواؽ کا وقت دیا ہے۔ جی، منڈا  جناب سپیکر:

 صاحب!

جناب سپیکر!شکریہ۔  کیا حکومت اس پر کوئی  قدؾ اٹھانے کا  :)ایڈووکیٹ(چودھری علی اصغر منڈا

 ارادہ رکھتی ہےکہ ایس ایچ او کو مقامی ضلع  طٰ تعینات نہ کیا جائے۔ 

 ؽ  طٰ یہ پالیسی ہے۔ جی،  وزیر قانوؿ!میرے خیا جناب سپیکر:

تیار ہو رہا ہے اس Police Act 2010جناب سپیکر!نیا :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 under discussionکے لئے جو کمیٹی بنی ہے اس  طٰ معزز ممبراؿ بھی شامل ہیں تو اس  طٰ یہ تجویز بھی 

 حتمی فیصلہ نہیں ہوا۔  ہیں۔ اس  طٰ ابھی کوئی for and against argumentsہے لیکن اس کے

 اب اگلا سواؽ جناب محمد محسن خاؿ لغاری صاحب کا ہے۔  جناب سپیکر:

 ہے۔2468جناب سپیکر!سواؽ نمبر  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 

 ضلع لاہور، فیصل آباد، ڈیرہ غازی خاؿ  طٰ ڈکیتی کی وارداتوں کی تفصیلات
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  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:لغاری: خاؿمحمد محسن :جناب 2468*

تک ڈکیتی  2008نومبر۔30سے  2008ضلع لاہور، فیصل آباد اور ڈیرہ غازی خاؿ  طٰ یکم جوؿ )الف(

دہ ایواؿ کی میز پر رکھی جائے؟ ـکی کتنی وارداتیں ہوئیں  
ئ
دہ علی  

ئ
 ضلع وار تفصیل علی

 ہوئے اور اؿ کے خلاػ کیا کارروائی ہوئی؟ کتنے ملزؾ گرفتار )ب(

اؿ کے ناؾ بتائے جائیں نیز اؿ کے خلاػ کیا  ـکتنے اشتہاری مذکورہ عرصہ  طٰ گرفتار ہوئے )ج(

 کارروائی کی گئی، تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟

ضمن  طٰ  روز بروز بڑھتی ہوئی ڈکیتیوں کو روکنے اور اشتہاریوں کے خلاػ موثر کارروائی کے )د(

  تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟ ـحکومت نے کوؿ سے خصوصی انتظامات کئے ہیں

  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

  ـتک  ڈکیتی کے جتنے مقدمات درج ہوئے2008نومبر۔30سے لے مہ  2008یکم جوؿ )الف( 

 134  لاہور  

 99  فیصل آباد  

 12 ڈیرہ غازی خاؿ  

 ـمذکورہ عرصہ کے دوراؿ جتنے ملزماؿ کے خلاػ کارروائی ہوئی: )ب(

 199  لاہور  

 99  فیصل آباد  

 12 ڈیرہ غازی خاؿ  

 ـمذکورہ عرصہ  طٰ جتنے اشتہاری گرفتار ہوئے: )ج(

 752  لاہور  

 29  فیصل آباد  

 12 ڈیرہ غازی خاؿ  

جس کے  ـؽ پروػ پروگراؾ مرتب کیا گیاڈکیتی کی بڑھتی ہوئی وارداتوں کو روکنے کے لئے فو )د(

ضمن مؤثر پٹرولنگ اور شہروں  طٰ محافظ اسکواڈ اور ایلیٹ ٹیمیں تشکیل دی گئی ہیں تا کہ ڈکیتی 
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 SDPOsاشتہاریوں کی گرفتاری کے لئے  ـکی وارداتوں کا مؤثر طریقے سے روک تھاؾ ہو کے

  ـکی زیر نگرانی تھانہ کی سطح پر ٹیمیں تشکیل دی گئی ہیں

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ  طٰ نے سواؽ پوچھا تھا کہ کتنے جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

اؿ کے ناؾ بتائے جائیں نیز اؿ کے خلاػ کیا کارروائی کی گئی،  ـاشتہاری مذکورہ عرصہ  طٰ گرفتار ہوئے

د  طٰ فیصل آبا، 752 طٰرلاہواس کے جواب کے اندر کھا  ہے کہ  تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟

گرفتار ہوئے۔ اؿ اشتہاریوں کے نہ ناؾ بتائے گئے ہیں اور نہ اؿ کے 12 طٰ ڈیرہ غازی خاؿاور  29

 خلاػ کی گئی کارروائی بتائی گئی ہے۔ 

 تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھی ہوئی ہے۔  جناب سپیکر:

 نہیں اور اور جز)د(  طٰ  جناب سپیکر!جز)ج(کی مجھے تو کوئی تفصیل جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 حکومت کی  طرػ سے کی گئی کارروائی کی تفصیل ایواؿ  طٰ رکھ دی گئی ہے۔

مہ رہی ہے اور ہر  reportبھی  pressجناب  سپیکر! بڑھتی ہوئی  ڈکیتی کی وارداتوں کے سلسلے  طٰ  

اوپر جو پالیسی آئی ہے اس فیصد  بڑھ گیا ہے، اس کے crime rate 48ہو رہی ہے  کہ  reportجگہ یہ چیز 

 سے کوئی فرؼ تو نہیں پڑا ۔

!میرا دوسرا ضمنی سواؽ  ڈیرہ غازی خاؿ کے بارے  طٰ یہ ہے کہ اسی ہاؤس  طٰ  وزیر والا جناب 

بنائی  special forceکے لئے ایک border areaکی تھی کہ اس commitmentقانوؿ صاحب نے ایک 

ہو چکا ہے، دو ساؽ  پہلے محرؾ کے مہینے  طٰ ایک واقعہ ہوا تھا تو یہ  جائے گی، اس بات کو تقریباً ڈیڑھ ساؽ

مہنے  protectکو  already border کیا تھا کہ ہمارے وہاں پر  point outبات ہوئی تھی۔  طٰ نے یہ 

موجود ہیں جن کے اندر  آدھی سے زیادہ Baloch Levy اور Border Military Policeیعنی  forceکی 

لی پڑی ہیں۔  طٰ وزیر قانوؿ صاحب کا شکریہ ادا مہتا ہوں کہ انھوں نے اس کے لئے فنڈز اسامیاں خا

مختص مہائے اور اؿ لوگوں کو نئی گاڑیاں مل گئیں۔  طٰ وزیر قانوؿ صاحب کا شکریہ ادا مہتا ہوں کہ 

رہے ہیں  انھوں نے اس کے لئے فنڈز مختص مہائے اور اؿ لوگوں کو نئی گاڑیاں مل گئی ہیں، تھانے بن 

کے لئے بندوں کی ضرورت  forceنہ  ایک گاڑی کا ناؾ ہے اور نہ  تھانے کی عمارت کا ناؾ ہے forceلیکن 

 ہوتی ہے۔ 
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 جناب سپیکر!یہ ضمنی سواؽ مہیں تقریر نہ مہیں۔  :(ایڈووکیٹ )چودھری علی اصغر منڈا

بند مہیں تو  طٰ بات مہنا interfereجناب سپیکر!اگر منڈا صاحب  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 مہوں۔ 

 No interruption. You should notمہتا ہوں۔warnمنڈا صاحب! طٰ آپ کو  جناب سپیکر:

interrupt any body. Please sit down.   آپ تشریف رکھیں۔ آپ کیا مہتے ہیں؟ آپ کا اس پر

 کیا حق ہے؟

Ur-19 

ڈر کی صورت حاؽ سے میرا جز )د( جناب سپیکر!اسی لاء اینڈ آر :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

relevant  ہے اور اسی حوالے سے میری لاء منسٹر صاحب سے گزارش ہوگی کہ بارڈر ملٹری پولیس اور

 بلوچ نیوی کی بھرتیاں جن کا اشتہار اب آ چکا ہے۔۔۔

لغاری صاحب!کیا مہتے ہیں، آپ ضمنی سواؽ پر آئیں؟ وہ تو آپ کی بات کا جواب دے  جناب سپیکر:

 گے لیکن کیا آپ نے اس پر ضمنی سواؽ مہنا ہے یا نہیں مہنا؟ لیں

کہ  lets keep it very simpleجناب سپیکر!چلیں، ٹھیک ہے۔  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جس کی وجہ سے یہ نامکمل جواب ہے۔

ے

 انہوں نے جواب  طٰ ناؾ نہیں دیئ

 جی، لاء منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جہاں تک لغاری صاحب نے بارڈر پولیس  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:امور وزیر قانوؿ و پارلیمانی 

 processکئے جا چکے ہیں اور اس کے اوپر  allocateکی بات کی ہے تو اس کے لئے فنڈز اس بجٹ  طٰ 

ہو رہا ہے۔ اگر اس کی تفصیل لغاری صاحب کو درکار ہو گی تو  طٰ ہوؾ ڈیپارٹمنٹ سے لے دوں گا۔ باقی 

 طٰ ناؾ نہیں  ں تک جز )ج( طٰ ناموں کا علق  ہے تو اؿ کا اعتراض بالکل درست ہے کہ جز )ج(جہا

 گئے۔  طٰ انہیں حکمے  سے یہ ناؾ لے مہ دے دوں گا۔ اگر وہ ضروری سمجھتے ہیں تو بے اس اس کو 

ے

دیئ

pending مہوا لیں۔ 

 جی، لغاری صاحب نے تو کہہ دیا ہے۔ جناب سپیکر:
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چاہئے تو  informationاگر وہ سمجھتے ہیں کہ اؿ کی  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:رلیمانی امور وزیر قانوؿ و پا

 پہنچا دوں گا۔ information طٰ انہیں یہ 

نہ مہوائیں اور مہربانی مہ کے ناؾ لغاری صاحب کو بھجوا دیں۔ اگلا  pendingآپ اس کو  جناب سپیکر:

 ۔سواؽ بھی چودھری عامر سلطاؿ چیمہ صاحب کا ہے

 ۔ جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔2574سواؽ نمبر .On his behalf:محترمہ سیمل کامراؿ

 جواب پڑھ ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر:

 

 پولیس ویلفیئر فنڈز سے چلائے جانے والے منصوبہ جات و دیگر تفصیلات

 گے کہ: کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:2574*

فنڈز سے اس وقت صوبہ  طٰ کوؿ سے منصوبہ جات چلائے جا (Welfare)پولیس ویلفیئر  )الف(

رہے ہیں اؿ کی ضلع وار تفصیل مہیا کی جائے اور کوؿ کوؿ سے زیر تکمیل ہیں اؿ کے ناؾ، 

 تخمینہ لاگت اور اؿ کی تفصیل بتائی جائے؟

تک  2008سے 2004والے ملازمین کواس فنڈ سے دوراؿ ملازمت معذور اور شہید ہونے  )ب(

کتنی امداد دی دی گئی ہے، امداد حاصل مہنے والوں کے ناؾ، عہدہ، گریڈ وائز تفصیل فراہم کی 

 جائے؟

 تک ساؽ وائز کل کتنی رقم رکھی گئی تھی؟ 2008سے 2004ساؽ )ج(

 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:قانوؿ و پارلیمانی اموروزیر 

 ۔ز سے بنائے جانے والے منصوبہ جات کی تفصیل درج ذیل ہے:پنجاب پولیس ویلفیئر فنڈ )الف(

سے پولیس ویلفیئر پٹروؽ پمپ لاہور  طٰ چلایا جا رہا  1953پولیس ویلفیئر فنڈز سے  ۔1

 ۔ہے جس کی آمدنی فلاحی منصوبہ جات پر خرچ کی جاتی ہے

 کے مندرجہ ذیل اضلاع  طٰ پنجاب پولیس ویلفیئر فنڈ سے پولیس ملازمین اور پبلک ۔2

بچوں کی بہتر تعلیم کے حصوؽ کے لئے بیکن ہاؤس سکوؽ سسٹم کے اشتراک سے 
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دی ایجوکیٹرز پولیس پبلک سکولوں کے منصوبہ ہے، چلائے جا رہے ہیں جن کی 

 ۔تفصیل اور تخمینہ لاگت حسب ذیل ہے:

I. 8050000 ڈیرہ غازی خاؿ 

II.  6470000 ملتاؿ 

III.  419500 بہاوؽ پور 

IV. 6850000 سرگودھا 

V. 4010000 د/جھنگفیصل آبا 

VI. 2510000 راولپنڈی 

پولیس ویلفیئر فنڈز سے ملازمین کے بچوں کے اعلیٰ تعلیم کے حصوؽ کے لئے سکالرشپ  طٰ 

نمایاں اضایا کیا گیا ہے تا کہ یہ بچے ملک کے مفید شہری بنیں اور ملک و قوؾ کی خدمت مہ 

 ۔سکیں

بیوگاؿ اور معذور پولیس ملازمین کی ہسار  4پولیس ویلفیئر فنڈز سے تقریباً  گزارہ الاؤنس: ۔3

ماہانہ امداد کے سلسلہ  طٰ حاؽ ہی  طٰ بڑھتی ہوئی مہنگائی سے نمٹنے کے لئے اپنے محدود 

مہ دیا گیا  3000/ـسے بڑھا مہ  2000/ـوسائل کو مد نظر رکھتے ہوئے نمایاں ماہانہ اضایا 

 ۔ہے

 ـاس فنڈ سے مالی امداد فراہم مہتی ہےپولیس اپنے ملازمین کی بیٹیوں کی شادی پر جہیز فنڈ: ۔4

مہوڑ سے اخراجات کئے جاتے  7سے زائد ہے اور اؿ پر  3000/ـجن کی سالانہ تعداد تقریباً

 ـہیں ریٹ درج ذیل ہیں

I. 25000/ـ  حاضر سروس و ریٹائرڈ ملازمین 

II. 35000/ـ  بیوگاؿ 

ت/شہادت پا حاضر سروس ملازمین  طٰ سے اگر کوئی ملازؾ وفاکفن دفن/فوری امداد: ۔5

روپے  25000/ـتو اؿ کے ورثأ کو فوری طور پر پنجاب پولیس ویلفیئر فنڈز سے مبلغ  ہےجاتا

 جاتے ہیں

ے

 ۔دیئ
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محکمہ ہذا اپنے ملازمین کی حوصلہ افزائی ایک اضافی تنخواہ بطور انعاؾ بوقت ریٹائرمنٹ: ۔6

 ۔(بطور انعاؾ دتا  ہےکے لئے بوقت ریٹائرمنٹ ایک مکمل تنخواہ )بنیادی تنخواہ مع الاؤنسز

پولیس ویلفیئر فنڈ اپنے محدود وسائل  طٰ رہتے ہوئے اپنے مالی امداد برائے علاج معالجہ: ۔7

اس ضمن  طٰ وہ  ۔ملازمین کو علاج و معالجہ کی سہولیات بہم پہنچانے  طٰ سرگرؾ عمل ہے

ئب ااٹائٹس
می  و دیگر عوارض  طٰ ملازمین و اہلکاراؿ جو مختلف مہلک امراض مثلاً کینسر امراض دؽ، ہ

مبتلا ہونے کی بنأ پر مہنگی ادویات کے اخراجات کو اپنی قلیل تنخواہ  طٰ علاج کی سکت نہ رکھتے 

ہیں اؿ کو مستند ڈاکٹرز کی ہدایات کی روشنی  طٰ قواعد و ضوابط کے مطابق مناسب مالی امداد کی 

 ۔جاتی ہے

لواحقین کو پنجاب پولیس کےملازمین  دوراؿ ملازمت معذور اور شہید ہونے والے پولیس )ب(

  25000/ـویلفیئر فنڈز سے فوری امداد/کفن دفن کی مد  طٰ مبلغ

 

ن

 

ئص
سی

 

ب ی
م
ک

اور اس کے علاوہ 

روپے ہر ماہ گزارہ الاؤنس کی مد  طٰ ویلفیئر فنڈ  3000/ـسے بیشتر شہدا کو مبلغ  1989رولز

 جاتے ہیں

ے

ت سے ایک انتہائی مثبت علاوہ ازیں حکومت پنجاب کے احسن اقداما ۔سے دیئ

 5اور اچھا قدؾ یہ ہے کہ دوراؿ ڈیوٹی شہید ہونے والے ملازمین کے لواحقین کی امداد کو مبلغ 

ساؽ کی عمر تک اور بعد ازاں بیوہ  60لاکھ کی گرانٹ مع مکمل تنخواہ جات 20لاکھ سے بڑھا مہ 

  کو مکمل پنشن )زندہ ملازمین کے مطابق(اور جبکہ معذور ہونے والوں

 

ن

 

ئص
سی

 

ب ی
م
ک

لاکھ سے  2کو 

 جانے کا ہے5بڑھا مہ 

ے

علاوہ ازیں اؿ شہدا کے بچوں کو ابتدائی تعلیم سے ہائر  ۔لاکھ دیئ

دوراؿ ملازمت شہید  ۔ایجوکیشن کے تماؾ اخراجات حکومت پنجاب نے اٹھانے کا ذمہ لیا ہے

 ۔ہونے و معذور ہونے والوں کی تفصیلات ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہیں

جیسا کہ مندرجہ بالا )الف( طٰ ذمہ کیا گیا ہے کہ یہ خالصتاً پولیس ملازمین کی کٹوتی ہے یہ  )ج(

آرگنائزیشن سے چلائی جا رہی ہے جو کہ انتہائی محدود وسائل  طٰ رہتے ہوئے اؿ تماؾ 

اخراجات کو پنجاب پولیس ویلفیئر فنڈز کے قواعد و ضوابط کے مطابق اپنے ملازمین کی فلاح و 

 ۔پر خرچ کی جاتی ہےبہبود 

 کوئی ضمنی سواؽ؟ جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!  طٰ سب سے پہلے تو معزز منسٹر صاحب سے ایک بات کی وضاحت  :محترمہ سیمل کامراؿ

چاہوں گی کہ کیا پولیس  طٰ ٹریفک وارڈنز پر بات ہو سکتی ہے؟ دوسرا  طٰ یہ پوچھنا چاہتی ہوں کہ جز 

ہوئی ہے جس کے جواب  طٰ یہ کہتے ہیں کہ انہوں نے مہنگائی کو مدنظر )الف( طٰ گزارہ الاؤنس کی بات 

ہسار مہ دیا ہے۔  طٰ معزز منسٹر صاحب سے یہ پوچھنا  3ہسار سے بڑھا مہ 2رکھتے ہوئے گزارہ الاؤنس 

چاہتی ہوں کہ یہ اؿ کی تنخواہوں کا کتنے فیصد بنتا ہے اور کیا یہ سہولت ٹریفک وارڈنز کے لئے بھی ہے؟ 

 کے بعد  طٰ اپنا اگلا ضمنی سواؽ مہوں گی۔اس 

جناب سپیکر!یہ گزارہ الاؤنس پولیس ویلفیئر فنڈ سے  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

تقریباً چار ہسار بیوگاؿ اور معذور پولیس ملازمین کو ماہانہ امداد کے سلسلے  طٰ دیا جاتا ہے اور حالیہ مہنگائی 

ہسار کیا گیا 3سے  2لئے اپنے محدود وسائل کے پیش نظر اس  طٰ جو اضایا کیا گیا ہے وہ  سے نپٹنے کے

مہوڑ روپے کے قریب اخراجات 7ہسار سے زائد ہے جس پر تقریباً 3ہے۔ اسی طرح سے جہیز فنڈ کی رقم 

 معذور پولیس ملازمین اور چار ہسار کے قریب بیوگاؿ کے لئے ہے۔ specificہو رہے ہیں۔ یہ 

 محترمہ! کیا آپ وارڈنز کے متعلق بھی پوچھنا چاہ رہی ہیں؟ ب سپیکر:جنا

جناب سپیکر! طٰ یہ بھی پوچھنا چاہتی تھی کہ کیا ٹریفک وارڈنز بھی اس سے  :محترمہ سیمل کامراؿ

facilitate  ہو رہے ہیں؟  طٰ ٹام  کو بچانے کے لئے دوسرا ضمنی سواؽ بھی ساتھ ہی مہ دیتی ہوں کہ اسی

 طٰ جہیز فنڈ کی مد  طٰ کہا گیا ہے کہ پولیس ملازمین کی بیٹیوں کی شادی پر اس فنڈ  pointچوتھے جز کے  

سے مالی امداد فراہم کی جاتی ہے جن کی سالانہ تعداد تقریباً  تین ہسار سے زائد ہے اور اؿ پر سات مہوڑ 

 فنڈ کی مد  طٰ کتنی رقم روپے اخراجات آئے ہیں اور اؿ کے اخراجات درج ذیل ہیں۔ بتایا جائے کہ جہیز

ہے جو ایک بندے کی صورت  طٰ مہیا کی جاتی ہے، اس کے علاوہ ٹریفک وارڈنز کے حوالے سے بھی بتا 

 cutمہنا چاہتی ہوں کہ کچھ دؿ پہلے جب یہاں پر  point outدیں؟ دوسری ایک اور بات  طٰ 

motions ہوئی تھی کہ کچھ  پر بات ہو رہی تھی تو اسی پولیس فنڈ کے بارے  طٰ باتresourceful 

officers  اس فنڈ کوmisuse  مہ لیتے ہیں اور اپنی مرضی اور منشاء کے مطابق بغیر حکمے  سے پوچھے اور
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مہنے کے لئے کیا حکمے  کے پاس ایسا کوئی انتظاؾ  controlمہ لیتے ہیں۔ اس چیز کو  useبغیر کسی آڈٹ کے 

 موجود ہے؟ شکریہ۔

  صاحب!انہوں نے دو تین باتیں آپ سے پوچھی ہیں۔لاء منسٹر جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جہاں تک تو اس بات کا علق  ہے کہ  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

بھی ہوتی ہے اور جیسے پٹروؽ پمپ  allocationویلفیئر فنڈ  طٰ کتنی رقم مختص ہے تو اس رقم کی ہر ساؽ 

اس چیز  طٰ شامل ہوتی رہتی ہے، اس لئے  incomeرائع ہیں اؿ سے بھی یہ کے ذ incomeوغیرہ سے 

نہیں ہے۔ جہاں تک انہوں نے جہیز فنڈ کی بات کی ہے تو اس عرصہ کے  fix amountاس کی کوئی 

 دوراؿ اس پر جو خرچہ ہوا ہے اس کی تفصیل اس  طٰ درج ہے۔

 بھی اؿ  طٰ شامل ہیں؟محترمہ پوچھ رہی ہیں کہ کیا ٹریفک وارڈنز  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہ فنڈ تو بیوگاؿ اور معذور پولیس والوں  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

سرانجاؾ دیتے ہوئے زخمی ہو مہ معذور ہو جائیں اؿ کے لئے  dutyکے لئے ہے یعنی ایسے ملازمین جو اپنی 

 ہے یا پھر بیوگاؿ کے لئے ہے۔

 جی، محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ!سواؽ نمبر پکاریں۔ جناب سپیکر:

 اسے پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ 2654جناب سپیکر!سواؽ نمبر :محترمہ نگہت ناصر شیخ

 

 ، لاہور شہر  طٰ خصوصی مہم کے دوراؿ2008ساؽ

 اشتہاریوں کی گرفتاری کی تفصیلات

 ۔ؿ فرمائیں گے کہ:کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیا :محترمہ نگہت ناصر شیخ:2654*

کے دوراؿ خصوصی مہم کےدوراؿ گرفتار شدہ اشتہاریوں کی مکمل  2008لاہور شہر  طٰ ساؽ )الف(

 تفصیل فراہم کی جائے؟

 گرفتار اشتہاریوں کو کہاں کہاں اور لاہور شہر کے کن کن علاقوں سے گرفتار کیا گیا؟ )ب(

 ریوں پر انعاؾ رکھا گیا تھا؟کیا یہ درست ہے کہ حکومت کی طرػ سے گرفتار اشتہا )ج(
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 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:قانوؿ و پارلیمانی اموروزیر 

 ۔مجرماؿ اشتہاری عرصہ متذمہہ گرفتار ہونا پائے گئے ہیں4299ضلع لاہور  طٰ  )الف(

تماؾ مجرماؿ اشتہاری کو ضلع لاہور کے مختلف علاقوں سے گرفتار کیا گیا ہے جن کی مفصل  )ب(

 ۔ پر رکھ دی گئی ہےتفصیل ایواؿ کی میز

مجرماؿ اشتہاری جن کے انعامات مقرر تھے کو بھی گرفتار کیا گیا ہے، جن کی  فہرست  10 )ج(

 ۔ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

 جی، کوئی ضمنی سواؽ؟ آرڈر پلیز۔ آرڈر پلیز۔ جناب سپیکر:

ریوں کا ریکارڈ مرتب کیا جاتا جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ یہ جو اشتہا :محترمہ نگہت ناصر شیخ

کیا جاتا ہے یونکہ  عموماً ہوتا یہ ہے کہ اگر ایک  exchangeہے کیا اس کو دوسرے شہروں کے ساتھ 

شخص کسی شہر  طٰ جرؾ مہتا ہے تو وہاں کی پولیس سے بچنے کے لئے وہ دوسرے شہر  طٰ آ جاتا ہے۔ اس 

یکارڈ مرتب ہوتا ہے اسے دوسرے شہروں کے ساتھ لئے میرا سواؽ یہ ہے کہ کیا اشتہاریوں کا جو ر

exchange  ہے کہ مجرؾ یا اشتہاری جس شہر سے دوسرے شہر آتا ہے تو  طریق کارکیا جاتا ہے یا کوئی ایسا

 دی جائے؟ informationمتعلقہ شہر  طٰ اؿ کی 

بڑا مربوط سسٹم ہے  جناب سپیکر!بالکل اس کے لئے )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

اور  thumb impressionاور اس  طٰ نہ صرػ اؿ اشتہاریوں کے مکمل کوائف بلکہ اؿ کے 

photographs  بھی سنٹرؽ پولیس آفس کےlevel  پرmanage  کئے جاتے ہیں اور وہاں سے تماؾ

مقدمات  اضلاع کو یہ تفصیلات بھجوائی جاتی ہیں کہ کوؿ کوؿ سے لوگ کس کس اضلاع سے اور کن کن

  طٰ اشتہاری ہیں۔

 جی، کوئی اور ضمنی سواؽ ہے؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میرا اگلا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ دس مجرؾ اشتہاری جن کے اوپر انعاؾ  :محترمہ نگہت ناصر شیخ

دیا گیا  تھا۔ بتایا جائے کہ اؿ کے اوپر کتنا انعاؾ رکھا گیا تھا اور مخبر جس نے یہ اطلاع دی تھی اسُ کو انعاؾ

 ہے؟
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 جی، کس کو انعاؾ کا کہہ رہی ہیں؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ظاہر ہے کہ کسی نے اس کی نشاندہی اور مخبری کی تھی تو کیا اس کو یہ  :محترمہ نگہت ناصر شیخ

 انعاؾ دیا گیا ہے؟

 جی، لاء منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

ب سپیکر!ا اؿ لوگوں کے ناؾ تو غہ ر راز  طٰ رکھے جنا )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 اؿ لوگوں کو دی جاتی ہے۔ head moneyجاتے ہیں لیکن جو لوگ نشاندہی مہتے ہیں تو وہ 

 جناب شفیق احمد گجر صاحب کا ہے۔ 2701شکریہ۔ جی، اگلا سواؽ نمبر جناب سپیکر:

 ۔2701سواؽ نمبر  .On his behalf:چودھری ندیم خادؾ

 کیا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟ :جناب سپیکر

 جی، پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ :چودھری ندیم خادؾ

 

 کے تھانوں  طٰ کاریں/موٹر سائیکلیں چوری کے مقدمات کی تفصیلات 68۔پی پی

 ۔کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :جناب شفیق احمد گجر:2701*

سے اب تک کاریں اور موٹر سائیکلیں چوری ہونے  2007فیصل آباد  طٰ جنوری 68۔پی پی

کی کتنی وارداتوں کا اندراج ہوا اوراؿ  طٰ سے اب تک کتنی کاریں، موٹر سائیکلیں برآمد ہوئیں 

 اور اؿ  طٰ سے کتنی مالکاؿ کو دے دی گئی ہیں؟

 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:قانوؿ و پیرلیمانی اموروزیر 

کاریں اور 85مہ اب تک سے لے 2007تھانوں  طٰ جنوریفیصل آباد کے  68۔حلقہ پی پی

 12موٹر سائیکلیں چوری ہوئیں تماؾ وقوعہ جات کو درج رجسٹر کیا گیا ہے اؿ  طٰ سے  113

تماؾ برآمد کاریں/موٹر سائیکلیں اصل مالکاؿ کے  ۔موٹر سائیکلیں برآمد ہوئیں 21کاریں اور 

 ۔حوالے کئے گئے ہیں

  سواؽ؟جی، کوئی ضمنی جناب سپیکر:
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جناب سپیکر! اس  طٰ میرا آپ کے توسط سے منسٹر صاحب سے یہ ضمنی سواؽ ہے  :چودھری ندیم خادؾ

سے لے مہ  2007فیصل آباد کے تھانوں  طٰ جنوری  PP-68کہ سواؽ کے جواب  طٰ بتایا گیا ہے کہ 

کاریں  12 وہ موٹر سائیکل چوری ہوئے ہیں۔ اؿ  طٰ سے جو برآمد ہوئے ہیں 113کاریں اور  85اب تک 

کاریں اور  85موٹر سائیکل ہیں۔ میری آپ کے توسط سے منسٹر صاحب سے یہ گزارش ہے کہ  21اور 

کاروں  طٰ سے  85دیکھیں کہ  percentageموٹر سائیکل چوری ہوئی ہیں لیکن آپ اس کی  113

ہیں۔  طٰ  برآمد ہوئے 21موٹر سائیکلوں  طٰ سے صرػ  113برآمد ہوئی ہیں اور  12صرػ اور صرػ 

وضاحت چاہوں گا بلکہ  طٰ سمجھتا ہوں کہ پولیس کی ناقص کارمہدگی ہے لہذا پولیس آفیسروں کے خلاػ 

صحیح طور پر ادا نہیں مہ رہے اور کیا یہ اؿ آفیسروں  performanceمحکمہ کیا کارروائی مہتا ہے جو اپنی 

 کے خلاػ کارروائی مہنے کا ارادہ رکھتے ہیں؟

 لاء منسٹر صاحب!جی،  جناب سپیکر:

اپنی کارمہدگی کو بہتر نہیں  اؿزآفیسرجناب سپیکر!جو  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

بناتے یا جن کی کارمہدگی بہتر نہیں ہوتی اؿُ کے خلاػ محکمانہ قوانین کے مطابق کارروائی کی جاتی ہے۔ 

 طٰ ہے کہ کاروں اور  notice ہر معزز ممبر کے یہ بات اس  طٰ،  طٰ سمجھتا ہوں کہ معزز ایواؿ  طٰ بیٹھے

موٹر سائیکلوں کی چوری کا جو دھندہ ہے تو جب کوئی چیز چوری ہوتی ہے تو اسی وقت ناکہ بندی ہو جائے تو 

اس کا پکڑا جانا آساؿ ہو جاتا ہے۔ پہلے بہت رواج تھا کہ وہ کاریں اور موٹر سائیکلیں قبائلی علاقے  طٰ چلی 

تھیں اور وہاں سے دوسرے تیسرے دؿ فوؿ آ جاتا تھا کہ اتنے پیسے دے دیں اور اپنی گاڑی لے  جاتی

جائیں۔ اس کے علاوہ اؿ کاروں اور موٹر سائیکلوں کو کھوؽ مہ کةڑ خانوں  طٰ فروخت مہ دیا جاتا ہے۔ 

کو بہتر بنانے  ہے لیکن بہرحاؽ اس  طٰ پولیس کی کارمہدگی areaاور مشکل  troubledاس لئے یہ کافی 

 کے لئے مزید توجہ دی جائے گی۔

وہ آپ سے پوچھ رہے ہیں کہ جن کی کارمہدگی تسلی بخش نہیں ہے اؿ کا آپ کیا مہتے  جناب سپیکر:

 ہیں؟
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جناب سپیکر!یہی بتا دیں کہ اؿُ پولیس آفیسروں کو پھر کسی تھانے  طٰ تعینات کیا  :چودھری ندیم خادؾ

 ر پر کہیں اور ڈیوٹی گانتے ہیں یا اس سے بھی بہتر تھانے  طٰ گان دیتے ہیں؟جاتا ہے یا اؿ کی سزا کے طو

جناب سپیکر!جن لوگوں کی کوئی کوتاہی کسی مقدمے  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

تی  طٰ برآمدگی نہ ہونے کی وجہ سے پائی جائے تو اؿ کے خلاػ محکمانہ قوانین کے تحت کارروائی کی جا

 ہے۔

 بھی جناب شفیق احمد گجر صاحب کا ہے۔ 2702جی، شکریہ۔ اگلا سواؽ نمبر جناب سپیکر:

 ۔2702سواؽ نمبر  .On his behalf :خواجہ محمد اسلاؾ

 جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟ جناب سپیکر:

 جی، پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ :خواجہ محمد اسلاؾ

 

 لئے فنڈز کی فراہمی کی تفصیلات جرام  کو کنٹروؽ مہنے کے ـفیصل آباد

 ۔کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :جناب شفیق احمد گجر:2702*

ضلع فیصل آباد  طٰ جرام  کو کنٹروؽ مہنے کے لئے صوبائی حکومت نے متعلقہ  2007ـ08 )الف(

 انتظامیہ کو کتنے فنڈز فراہم کئے؟

ں/ٹی اے/ڈی اے کی مد  طٰ خرچ ہوئے اور کتنے جرام  مذکورہ فنڈز  طٰ سے کتنے تنخواہو )ب(

 کو کنٹروؽ مہنے کیلئے استعماؽ ہوئے؟

 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:قانوؿ و پارلیمانی اموروزیر 

ضلع فیصل آباد  طٰ جرام  کو کنٹروؽ مہنے کے لئے صوبائی حکومت نے  2007ـ08ساؽ )الف(

روپے اور ٹی اے/ڈی اے کے لئے 1218633190/ـ تنخواہ ماتحتاؿ اعلیٰ و ادنیٰ کے لئے

 ۔فنڈز جاری کئے روپے کے96292731/ـ

روپے اور ٹی  1218632170 طٰ سے تنخواہ ماتحتاؿ اعلیٰ و ادنیٰ کے لئے  زمذکورہ فنڈ )ب(

 ۔روپے خرچ ہوئے ہیں96292731/ـاے/ڈی اے کے لئے
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 جی، کوئی ضمنی سواؽ؟ جناب سپیکر:

  طٰ انتظامیہ کو08-2007ہے  میرا ضمنی سواؽ یہ:خواجہ محمد اسلاؾ

ے

جانے والے فنڈز کی تفصیل کا  دیئ

 ہے کہ اؿ کی تفصیلات کا پتا چلنا چاہئے کہ وہ کہاں پر لگے؟ requestپتا نہیں چل رہا تو میری 

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

 حکومت نے متعلقہ جناب سپیکر!سواؽ یہی تھا کہ صوبائی(:خاؿ)رانا  ثنا اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 86مہوڑ 21 طٰ تنخواہ کی مد  طٰ ایک ارب 08-2007انتظامیہ کو کتنے فنڈز فراہم کئے تو اس کے مطابق 

روپے کے فنڈز جاری  731ہسار  92لاکھ  62مہوڑ  9روپے اور ٹی اے ڈی اے کی مد  طٰ  190ہسار  33لاکھ 

 بھی بتا دی جاتی۔۔۔کئے گئے۔ اس حوالے سے اگر تفصیل پوچھی گئی ہوتی تو وہ 

 وہ تو بہت بڑی تفصیل ہو گی۔ جناب سپیکر:

بہرحاؽ اگر ممبر چاہیں تو یہ تفصیل پیش مہ دی جائے  (:خاؿ)رانا  ثنا اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 گی۔

جناب سپیکر!  طٰ دونوں سوالوں کو ملا مہ بات مہنے گان ہوں کہ یہاں پر ایک ارب  :خواجہ محمد اسلاؾ

کاریں برآمد کی گئی ہیں تو میری یہ  12 مہوڑ روپے خرچ ہوئے ہیں اور کارمہدگی یہ ہے کہ وہاں سے تیس

گزارش ہے کہ اتنے زیادہ فنڈز دینے کے باوجود کارمہدگی اتنی نامناسب ہے تو اس کے لئے کیا سدباب مہ 

 رہے ہیں؟

 حب!بقوؽ آپ کے کیا محکمہ کو ختم مہ دیں؟ جی، منسٹر صا  جناب سپیکر:

جناب سپیکر! یہ تنخواہیں کاریں برآمد مہنے کے لئے  (:خاؿوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )رانا  ثنا اللہ 

نہیں دی گئیں بلکہ امن و اماؿ اور پولیس کی دوسری چیزیں بھی اس  طٰ شامل ہیں تاہم اس بات پر پنجاب 

کیا ہے کہ آپ پر اس قوؾ  warn کو حکومت اور محترؾ وزیر اعلیٰ صاحب نے بھی کئی دفعہ اس ڈیپارٹمنٹ

کے ٹیکس کا پیسا خرچ کیا جاتا ہے اور آپ کی تنخواہوں  طٰ بھی اضایا کیا گیا ہے تو آپ اپنی کارمہدگی کو 

 بہتر بنائیں اور عواؾ کی امیدوں پر پورا اتریں۔

 اگلا سواؽ محمد نوید انجم صاحب کا ہے۔ جناب سپیکر:
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اور اس کاجواب پڑھا ہوا تصور کیا ہے 2758!میرے سواؽ کا نمبر جناب سپیکر :جناب محمد نوید انجم

 جائے ۔

 جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔جناب سپیکر:

  کی تعداد و دیگر تفصیلات ملازمینتھانہ و چوکی غالب مارکیٹ  طٰ ـلاہور

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب محمد نوید انجم :2758*

تھانہ غالب مارکیٹ اور چوکی غالب مارکیٹ لاہور  طٰ تعینات ملازمین کے ناؾ، عہدہ اور گریڈ  )الف(

 بتائیں؟ 

تک کس کس نوعیت کی شکایات موصوؽ  2008اؿ  طٰ سے کتنے ملازمین کے خلاػ یکم جنوری )ب(

 ہوئی ہیں؟ 

 ؟اؿ ملازمین کے خلاػ کس کس بناء پر محکمانہ اور قانونی کارروائی کی گئی )ج(

 اؿ  طٰ سے کتنے ملازمین کو کس کس بناء پر کیا کیا سزا دی گئی؟  )د(

 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:قانوؿ و پارلیمانی اموروزیر 

ػ پولیس آپریشنز لاہور
ً
 حسب رپورٹ سینئر سپرنٹنڈنٹ آ

 کی ایواؿ کی میز پر رکھ دی )الف(

 

ٹ

 

من

 

ئب لش
ی

 

ب
س

گئی  مفصل رپورٹ ایس پی ماڈؽ ٹاؤؿ ڈویژؿ اور انسپکٹر ا

 ـہے

 ـ کے خلاػ کوئی شکایت موصوؽ نہ ہوئی ہےتھانہ و چوکی غالب مارکیٹ کے ملازمین )ب(

 ـکوئی محکمانہ کارروائی عمل  طٰ نہ لائی گئی ہے )ج(

 ـکوئی محکمانہ کارروائی عمل  طٰ نہ لائی گئی ہے )د(

اب سے پوری طرح مطمئن جناب سپیکر! جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے اور  طٰ جو جناب محمد نوید انجم:

ہوں  اور میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ یہ تھانہ قبضہ مہ کے بنایا گیا ہے یا اس کی اپنی ملکیتی جگہ ہے یعنی چوکی 

 غالب مارکیٹ کی اپنی جگہ ہے یا اس نے قبضہ کیا ہوا ہے۔

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!سواؽ  طٰ جگہ سے متعلق تو کہیں بات  (:خاؿ)رانا  ثنا اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

نہیں کی اگر یہ جگہ سے متعلق بات مہتے تو  طٰ اس کا بھی جواب لے مہ اؿ کی خدمت  طٰ پیش مہ دتا ۔ 

جمع مہوا دیں تو  fresh questionاس  طٰ اور چیزیں پوچھی ہیں اور جگہ کے بارے  طٰ نہیں پوچھالہذا  یہ 

 جائے گا کہ جگہ پر قبضہ کیا ہے یا اؿ کی ملکیتی ہے۔ اس کا جواب بھی دے دیا

 اگلا سواؽ بھی نوید انجم صاحب کا ہی ہے۔ جناب سپیکر:

 ہے۔ 2759میرے سواؽ کا نمبر  :نوید انجممحمد جناب 

 

 تھانہ غالب مارکیٹ لاہور  طٰ مقدمات کی تعداد و دیگر تفصیلات

  -ہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا وزیر اعلیٰ ازرا:جناب محمد نوید انجم :2759*

سے آج تک تھانہ اور چوکی غالب مارکیٹ  طٰ کتنے مقدمات کس کس 2008یکم جنوری )الف(

 نوعیت کے درج ہوئے؟

 کتنے مقدمات کے چالاؿ مکمل ہو مہ عدالت  طٰ زیر سماعت ہیں؟  )ب(

 کتنے مقدمات کے فیصلے ہو چکے ہیں؟  )ج(

 جات بتائیں؟  ور ملزماؿ کے ناؾ و پتاکتنے ملزماؿ مفرور ہیں، مفر )د(

 مفرور ملزماؿ کو کب تک گرفتار کیا جائے گا؟ )ہ(

 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:قانوؿ و پارلیمانی اموروزیر

مقدمات درج ہوئے جن کی تفصیل  1283تھانہ و چوکی غالب مارکیٹ  طٰ کل 2008ساؽ )الف(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

 ـچالاؿ مکمل مہ کے عدالت مجاز  طٰ بھجوائے جو زیر سماعت ہیں مقدمات کے 872 )ب(

 ـمقدمات کے چالاؿ مکمل مہ کے مختلف عدالتوں  طٰ بھجوائے گئے جو زیر سماعت ہیں 872 )ج(

 ـجات کی فہرست ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے کے ناؾ و پتا 4مفرور مجرماؿ رجسٹر )د(

کو ہدایت کی گئی ہے کہ وہ تماؾ وسائل اور صلاحیتوں کو بروئے  اور تماؾ بیٹ افسراؿایس ایچ او )ہ(

 ـکار لاتے ہوئے جلد از جلد مجرماؿ اشتہاریوں کو گرفتار مہ کے چالاؿ عدالت کیا جائے
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 جناب سپیکر! طٰ جواب سے پوری طرح مطمئن ہوں۔)قہقہے( :جناب محمد نوید انجم

 disposedصاحب کا ہے۔ تشریف نہیں رکھتے لہذا  جناب محمد اعجاز شفیع2782اگلا سواؽ  جناب سپیکر:

of ہوا۔ اس سے اگلا سواؽ جناب وسیم قادر صاحب کا ہے۔ 

 جواب کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔اور 2782شکریہ جناب سپیکر!میرے سواؽ کا نمبر :جناب وسیم قادر

 جواب کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔جناب سپیکر:

 دفتر چائلڈ پروٹیکشن بیورو سے متعلقہ تفصیلات انگوری سکیم  طٰ تعمیر ـلاہور

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب وسیم قادر :2782*

کیا یہ درست ہے کہ شالیمار انگوری سکیم لاہور  طٰ چائلڈ پروٹیکشن بیورو کا دفتر تعمیر کیا گیا  )الف(

 ہے؟

 کی گئی، مکمل تفصیل فراہم کی جائے؟اس کی تعمیر کے لئے کل کتنی رقم خرچ  )ب(

کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ بالا دفتر کی عمارت کو ابھی تک مکمل نہیں کیا گیا، مکمل نہ مہنے  )ج(

 کی وجوہات اور اسے کب مکمل مہ دیا جائے گا، آگاہ فرمائیں؟

 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:قانوؿ و پارلیمانی اموروزیر

انگوری باغ سکیم شالیمار لنک روڈ پر دفتر چائلڈ پروٹیکشن اینڈ ویلفیئر بیورو  ہاں یہ درست ہے کہ )الف(

 ـملین آنا تھی191.371قام  کیا گیا ہے جس پر لاگت 

 ـتاحاؽ اس سلسلہ  طٰ درج ذیل اخراجات کئے گئے ہیں: )ب(

 خرچ ساؽ

 ملین روپے 42.069 2005ـ06

 ملین روپے 60.00 2006ـ07

 روپےملین  54.999 2007ـ08

 ملین روپے 12.945 2008ـ09

 ملین روپے 170.013 میزاؿ
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 طٰ اس سکیم  2010ـ11ہو گئی تھی جبکہ مالی ساؽ unfundedیہ سکیم سہواً  2009ـ10مالی ساؽ

 ـکو مکمل مہنے کے لئے پی اینڈ ڈی ڈیپارٹمنٹ کو بقایا فنڈ مہیا مہنے کی درخواست کی گئی ہے

 ـملاحظہ فرمائیں (ب)جواب جز )ج(

 طٰ انگوری باغ سکیم مکمل مہنے کے لئے  11-2010جواب  طٰ کھا  گیا ہے کہ  :جناب وسیم قادر

P&D  ڈیپارٹمنٹ کو بقایا فنڈز مہیا مہنے کی درخواست کی گئی ہے تو کیا اس بجٹ  طٰ اس کے لئے فنڈز

allocate  مہ 

ے

 لئے مرےے کتنے گئے ہیں؟ دوسرا یہاں پر بچوں کی تعداد کیا ہے اور اؿ کی رہائش کے دیئ

 ہیں؟

 وزیرقانوؿ!جی، جناب سپیکر:

جناب سپیکر!سواؽ  چائلڈ پروٹیکشن بیورو کے دفتر کی  (:خاؿوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )رانا  ثنا اللہ 

 ,07-06,2006-2005تعمیر، اس کے اخراجات اوربلڈنگ مکمل ہونے سے متعلق  پوچھا گیا ہے اور

ملین روپے بھی دے دیا گیا ہے۔  170.013جات کی تفصیل کا ٹوٹل کے اخرا 09-2008اور  2007-08

کے لئے   11-2010ہو گئی تھی جبکہ مالی ساؽ  un funded طٰ یہ سکیم  10-2009اس کے علاوہ مالی ساؽ 

P&D  ڈیپارٹمنٹ کو بقایا فنڈز مہیا مہ 

ے

 گئے ہیں۔ دیئ

 انہوں نے بچوں کی تعداد بھی پوچھی ہے۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!اس  طٰ رہائشی مرےے کتنے ہیں؟ : قادرجناب وسیم

جناب سپیکر!سواؽ  طٰ بچوں کی تعداد یا رہائشی مرےوں  (:خاؿ)رانا  ثنا اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 ہے جو کہ  طٰ انہیں لے مہ دے دوں گا۔ fresh informationکے متعلق نہیں پوچھا گیا تو یہ 

!اس عمارت  طٰ مرےے بھی ہوں گے تو یہ مرےے بتا دیں بچوں کی تعداد جناب سپیکر :جناب وسیم قادر

  طٰ بتا دتا  ہوں۔

 جی، رانا صاحب! جناب سپیکر:

مجھے موصوؽ ہو گئی ہے اور  informationجناب سپیکر! (:خاؿ)رانا  ثنا اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 ں۔اگر یہ کہیں تو  طٰ اؿ کی خدمت  طٰ پیش مہ دتا  ہو
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 وہ مرےوں کی تعداد پوچھ رہے ہیں۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!اس  طٰ مختلف نمبر  (:خاؿ)رانا  ثنا اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

ے

ہوئے ہیں اگر یہ  دیئ

 کہیں تو  طٰ اس کی فوٹو کاپی انہیں فراہم مہ دوں گا۔

 شکریہ جی۔ :جناب وسیم قادر

 حبہ کا سواؽ ہے۔محترمہ ماجدہ زیدی صا جناب سپیکر:

)معزز رکن نے محترمہ ساجدہ 2824سواؽ کا نمبر  on her behalfجناب سپیکر! :محترمہ سیمل کامراؿ

 دریافت کیا(2824ماجدہ زیدی کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ نمبر 

 جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ :محترمہ سیمل کامراؿ

 جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ جناب سپیکر:

 

 داتا گنج بخش کے  مزار، مسجد کی حدود  طٰ گاڑیوں کی چوری کی تفصیلات حضرت

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ ماجدہ زیدی :2824*

کیا یہ درست ہے کہ حضرت داتا گنج بخش کے مزار، مسجد اور مہبلا گامے شاہ کی حدود سے  )الف(

  چوری ہوتی رہتی ہیں؟ آئے روز گاڑیاں اور موٹر سائیکلیں

کیا یہ بھی درست ہے کہ جن لوگوں کی گاڑیاں اور موٹر سائیکلیں چوری ہو جاتی ہیں، اؿ کو  )ب(

 تھانے  طٰ بھی تنگ کیا جاتا ہے اور اؿ کی رپورٹ درج نہیں کی جاتی؟ 

سائیکلوں کی چوری  اگر جزو ہائے بالا کا جواب اثبات  طٰ ہے تو متعلقہ تھانہ  طٰ  گاڑیاں اور موٹر )ج(

 کو روکنے کے لئے کیا اقدامات اٹھائے ہیں، مکمل تفصیل سے آگاہ فرمائیں؟

 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:قانوؿ و پارلیمانی اموروزیر

 2اسی عرصہ  طٰ  جبکہساؽ رواں  طٰ کوئی بھی کار مہبلا گامے شاہ سے چوری نہ ہونا پائی گئی ہے  )الف(

دربار حضرت داتا گنج بخش کے  ـ گئی ہیں جن کی لاشش جاری ہےموٹر سائیکلیں چوری ہونا پائی
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مقدمات کار چوری و دیگر چوری وہیکل کے درج ہوئے اور ایک  6 طٰ  2008احاطہ سے ساؽ

 ـ طٰ درج رجسٹر ہوا جن کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے 2009مقدمہ ساؽ

 ـکارروائی عمل  طٰ لائی جاتی ہے ضابطہ کے  یہ غلط ہے کہ جو سائل تھانہ  طٰ آتا ہے اس کی )ب(

کار اور موٹر سائیکل چوری کے متعلق داتا دربار اور مہبلا گامے شاہ  طٰ سفید پارچہ جات  طٰ  )ج(

ملازماؿ کی ڈیوٹی گانئی جاتی ہےاب پارکنگ اسٹینڈ والوں کو اندریں بارہ ہدایات دی گئی ہیں کہ 

 بھی ہدایت گشت اور ناکہ بندی کی ـ کھڑی نہ ہونے دیںوہ بغیر ٹوکن کے کار اور موٹر سائیکل

 ـتا کہ وہیکل چوری کو کنٹروؽ کیا جا کےکی گئی ہے

ز)الف(کے جواب  طٰ کہا گیا ہے کہ رواں ساؽ مہبلا گامے شاہ سے کوئی بھی  :محترمہ سیمل کامراؿ

 طٰ آیا تھا اور سواؽ  2009کی ہو رہی ہے یا آج کی یونکہ  جواب 2009کار چوری نہ ہوئی ہے توبات  ساؽ 

 کا بھی ذمہ ہے۔  2008 طٰ پوچھا گیا اور اس کی تفصیل  طٰ  2008

جناب سپیکر!مہبلا گامے شاہ کا راستہ تنگ ہے اور وہاں پر گاڑی نہیں جا سکتی اور وہاں پر صرػ  

ن ہی چوری ہوئی ہیں تو پہلے یہ مہربانی مہ کے
ئ
کلی

ے

ئ

ساؽ کی وضاحت فرما  موٹر سائیکل ہی جاتی ہے اور موٹر سا

کے بھی واقعات ہیں تو اسے واضح مہ  09-2008دیں یونکہ  تفصیل   طٰ جو پیپر گانئے ہوئے ہیں اس  طٰ

 دیں تو  طٰ پھر اپنا ضمنی سواؽ پوچھوں گی۔ یہ ساؽ رواں کی وضاحت مہ دیں کہ اس سے کیا مراد ہے؟

 جی، وزیرقانوؿ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر! چوکہ  سواؽ  طٰ کوئی ساؽ یا عرصہ کا  (:خاؿ)رانا  ثنا اللہ  وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

تھا کہ موٹر سائیکلیں چوری ہوتی رہتی ہیں تو اس کے مطابق  questionتعین نہیں کیا گیا تھا بلکہ یہ جنرؽ 

کو موصوؽ ہونے والے جواب کے مطابق ہی یہ بتایا گیا ہے کہ اسی عرصہ  طٰ دو موٹر  2009مئی۔28

ک اللہ علیہ کے 

ل

ب
م
ح
سائیکلیں چوری ہونا پائی گئی ہیں جن کی لاشش جاری ہے۔ دربار حضرت داتا گنج بخش ر

  کے درج ہوئے اور ایک مقدمہ 6 طٰ 2008احاطہ سے ساؽ 

 

ز
ئکل ن ہم

مقدمات کار چوری و دیگر چوری و

  طٰ درج ہوا جس کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ 2009ساؽ

 کا مطلب کوئی بھی ایک ساؽ لیا جا سکتا ہے۔۔۔ ں ساؽ روا :اؿمحترمہ سیمل کامر
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 ساؽ رواں سے مراد ہے کہ جس ساؽ  طٰ انہوں نے جواب دیا ہے۔ جناب سپیکر:

 طٰ دیا ہے اور  طٰ یہی بات واضح مہوانا چاہتی ہوں  2009جناب سپیکر!جواب  :محترمہ سیمل کامراؿ

 09-2008مقدمات  6سات مقدمات کا ذمہ کیا گیا ہے جس  طٰ  کہ مجھے ملنے والی  تفصیل  طٰ کار چوری کے

 کے صرػ ایک مقدمہ کا ذمہ ہے تو میرے خیاؽ  طٰ یہ جواب درست نہیں ہے۔

 جی، رانا صاحب! جناب سپیکر:

کا جواب ہے یعنی یکم جنوری  2009جناب سپیکر!یہ مئی  :(خاؿ)رانا  ثنا اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

تک ہی ایک کار کی چوری کا مقدمہ درج رجسٹر ہوا ہو گا اور اگر یہ پورے ساؽ کی تفصیل  2009سے مئی 

 چاہتی ہیں تو انہیں فراہم مہ دی جائے گی اور یہ کوئی معاملہ نہیں ہے۔

 اگلا سواؽ ضیا اللہ شاہ کا ہے۔ جناب سپیکر:

جناب ضیاء اللہ شاہ کے )معزز رکن نے ہے۔ 2889سواؽ کا نمبر   on his behalf:چوہدری ندیم خادؾ

 دریافت کیا(2889ایماء پر طبع شدہ سواؽ نمبر

 جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ :چوہدری ندیم خادؾ

 جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔جناب سپیکر:

 

 راولپنڈی، خیاباؿ سر سید سکیم  طٰ تھانہ کے  پلاٹ پر قبضہ کی تفصیلات

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر اعلیٰشاہ :الله:جناب ضیاء ا2889*

کیا یہ درست ہے کہ راولپنڈی  طٰ خیاباؿ سر سید سکیم  طٰ تھانہ پیر ودھائی کے لئے ایک  )الف(

 پلاٹ مختص کیا گیا تھا؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ پلاٹ پر قبضہ ہو چکا ہے کیا حکومت پلاٹ کو واگزار مہوانے کا  )ب(

  تک؟ارادہ رکھتی ہے تو کب

 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:قانوؿ و پارلیمانی اموروزیر
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( طٰ منظور شدہ نقشہ کے مطابق ایک عدد ADS-Iخیاباؿ سر سید )راولپنڈی ـدرست ہے )الف(

محکمہ نے بذریعہ چٹھی  ـ طٰ مختص کیا گیا تھاIIIپلاٹ برقبہ تین کناؽ پولیس سٹیشن کے لئے سیکٹر

 IV-Aسے سیکٹر  IIIپولیس اسٹیشن کو سیکٹر 28ـ10ـ1989مورخہ SO(P)6-3/79-IIIنمبر

)خیاباؿ سر سید راولپنڈی( طٰ شفٹ مہ دیا تھا اور پلاٹ پولیس ڈیپارٹمنٹ کو الاٹ مہنے کا 

 ـحکم صادر کیا گیا

 طٰ مختص شدہ تین کناؽ کا پلاٹ موقع پر خالی پڑا ہوا ہے اور پلاٹ ہذا پر کوئی  IIIسیکٹر )ب(

 ـتجاوز/قبضہ نہ ہے

میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ کسی بھی جگہ تھانہ یا چوکی غیر سرکاری جگہ پراس زمین  :ی ندیم خادؾھرچود

کے مالک کی مرضی کے بغیر قام  ہوتو اگر اس کی نشاؿ دہی ہو جاتی ہے تو آپ کے توسط سے  طٰ یہ کہوں گا 

 کہ وہ کتنے عرصے  طٰ خالی مہوا کے اس کے اصل مالک کے حوالے ہو سکتی ہے؟

 جی، وزیرقانوؿ! ب سپیکر:جنا

جناب سپیکر!اس معاملے کا جس طرح انہوں نے حوالہ  :(خاؿ)رانا  ثنا اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 طٰ معاملہ اٹھایا گیا ہے۔ اب یہ پلاٹ پر قبضہ یا اس قسم کا جو معاملہ  questionاس  اور خاص طور پر دیا ہے

 طٰ۔ یہ پھر عدالت کے فیصلے پر ہی منحصر ہوتا ہے کہ وہ کتنی دیر  litigationہوتا ہے یہ پھر چلا جاتا سوؽ 

  طٰ ہو اور اس کے بعد اس قبضے کو واگزار مہوایا جائے۔ 

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔   رانا تنویر احمد ناصر:

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

بنا تھا تو کیا اب وہ  dispersion act ایک جناب سپیکر!قبضہ واگزار مہوانے کے لئے رانا تنویر احمد ناصر:

 موجود ہے؟ 

 جی، وزیرقانوؿ! جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!بالکل وہ ایکٹ موجود ہے لیکن ہوتا یہ ہے  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

لے لیتی  stayرٹ سے جامہ بعض نہیں بلکہ اکثر  فریقین یا پارٹیز  کسی نہ کسی بات کا سہارا لے مہ سوؽ کو کہ

 ہوجاتا ہے۔  suspendکی موجودگی  طٰ پھر اس ایکٹ کا آپریشن  stayہیں۔  اس 

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔  راجہ حنیف عباسی )ایڈووکیٹ(:

 جی، عباسی صاحب! جناب سپیکر:

سے  1989-10-28جناب سپیکر! اس  طٰ یہ پوچھنا تھا کہ یہ پلاٹ  راجہ حنیف عباسی )ایڈووکیٹ(:

 پولیس سٹیشن کے لئے مختص کیا گیا ہے۔ کیا گورنمنٹ اس  طٰ پولیس سٹیشن بنانے کا ارادہ رکھتی ہے؟ 

 جی، لاء منسٹر! جناب سپیکر:

ہے۔ اس کا جواب  2889نمبرؽ جناب سپیکر!یہ سوا )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اصغر  so and so مذکورہ پلاٹ احمد دین ولد لامؾ محمد کنہ  کانؿ نمبر  طٰ پڑھ دتا  ہوں کہ دوراؿ نشاندہی

ماؽ سکیم راولپنڈی کی ملکیت پایا گیا جو احمد دین نے سوؽ عدالت  طٰ دعوی دائر مہدیا جس پر عدالت نے 

 احمد دین کے حق  طٰ فیصلہ مہدیا۔ بعد  طٰ محکمہ ہاؤسنگ نے خیاباؿ سرسید کی مین ڈسپنسری کے لئے مختلف

جگہ تھانہ پیر ودہائی کے لئے الاٹ کی لیکن محکمہ ہیلتھ نے این او سی جاری نہ کیا۔ تاہم حکومت پنجاب جن 

 تھانہ جات کی نئی بلڈنگ بنانا چاہتی ہے اؿ  طٰ تھانہ پیر ودہائی کی بلڈنگ بھی شامل ہے۔ 

 اب وقفہ سوالات ختم ہوتا ہے۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 رکھے جاتے ہیں۔ 

 شکریہ۔ بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر رکھ دئیے گئے۔  جناب سپیکر:

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جواب

 )جو ایواؿ کی میزپر رکھے گئے(

  مسئلہایلیٹ فورس کے راشن الاؤنس  طٰ اضافے کا
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  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب محمد اعجاز شفیع :2778*

 1000سے اب تک راشن الاؤنس کی مد  طٰ صرػ  1997کیا یہ درست ہے کہ ایلیٹ فورس کو )الف(

 روپے دیا جا رہا ہے؟

اشن الاؤنس کی مد اگر جواب اثبات  طٰ ہے تو کیا حکومت ایلیٹ فورس کو رسک الاؤنس اور ر )ب(

روپے دینے کو تیار ہے، اگر ہاں تو کب تک، اگر نہیں تو 3000روپے کے بجائے 1000 طٰ

  وجوہات سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

)مجاریہ  21ـ11ـ2008مورخہ  F-II/12983درست ہے تاہم بحوالہ نوٹیفیکیشن نمبری  )الف(

 ـروپے کیا گیا ہے 3000لیس( کے تحت راشن الاؤنس کی مد  طٰ اضایا مہ کے انسپکٹر جنرؽ پو

روپے کیا گیا  3000روپے سے بڑھا مہ  1000جی ہاں حکومت کی طرػ سے راشن الاؤنس  )ب(

 ہیں ـہے

ے

 ـحکومت نے فنڈ بھی پنجاب پولیس کو جاری مہ دیئ

 

 تضلع لاہور  طٰ سوؽ ڈیفنس کے مراکز کی تعداد و دیگر تفصیلا

  - وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا:محترمہ نگہت ناصر شیخ :3141*

 ضلع لاہور  طٰ سوؽ ڈیفنس کے کل کتنے مراکز ہیں؟ )الف(

 ضلع لاہور  طٰ سوؽ ڈیفنس  طٰ کاؾ مہنے والے کل کتنے رضا کار ہیں؟ )ب(

مہوائے جاتے ہیں، تفصیل سوؽ ڈیفنس کے کورس  طٰ رضا کاروں کو کوؿ کوؿ سے کورسز  )ج(

  فراہم کی جائے؟

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

لاہور شہر  طٰ تنظیم شہری  جبکہضلع لاہور  طٰ ضلعی سطح پر سوؽ ڈیفنس کا ایک دفتر قام  ہے  )الف(

ڈویژنل دفاتر کے لئے عمارات موجود ہیں، اس کے علاوہ  10ڈویژؿ قام  ہیں اور  11دفاع کے 

 ـعمارات موجود ہیں 12سٹوں کے لئے وارڈؿ پو
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 7000رضا کاراؿ کی تعداد  unpaidڈویژؿ ہائے  طٰ بھرتی شدہ  11تنظیم شہری دفاع کے  )ب(

 ـہے 1000رضا کاراؿ کی تعداد  Activeہے اور 

تنظیم شہری دفاع  طٰ بطور رضا کار شامل ہونے والے رضا کاراؿ کو مقامی سطح پر درج ذیل  )ج(

 ـتے ہیںکورسز مہائے جا

 ئو ، فرسٹ ایڈ، بموں کی پہچاؿ
سکن
ئ ئ

 بیسک جنرؽ، فائر فائٹنگ، ر

 ئو ، فرسٹ ایڈ
سکن
ئ ئ

ل فائر فائٹنگ، ر

 

ب

 

ص
ئک ب
س

 

 ئو  تربیتی کورس
سکن
ئ ئ

د ر

 

 واٹر مین شپ/فلڈ

 سکیورٹی/حفاظتی اقدامات، احتیاطی و حفاظتی تدابیر 

 ٹیم ٹریننگ، ڈرؽ، مشقیں، عملی مظاہرے 

 

 لاہور  طٰ دہشت گردوں کے ہاتھوں سانحہ لبرٹی مارکیٹ

 ہلاک ہونے والے افراد کی مالی امداد کی تفصیلات

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::رانا آصف محمود :3154*

سانحہ لبرٹی مارکیٹ لاہور  طٰ دہشت گردوں کے ہاتھوں جو افراد ہلاک/زخمی ہوئے اؿ  )الف(

 جات اور سرکاری ملازؾ کی صورت  طٰ محکمہ کا ناؾ بتائیں؟ پتاکے ناؾ، ولدیت و 

 کیا یہ درست ہے کہ اس واقعہ  طٰ ہلاک اور زخمی ہونے والے افراد کے لئے حکومت/ )ب(

گورنر پنجاب نے مالی معاونت کا اعلاؿ کیا تھا، اگر جواب اثبات  طٰ ہے تو ہلاک ہونے والوں 

 دی گئی، فرداً فرداً تفصیل بیاؿ فرمائیں؟کے ورثأ اور زخمی افراد کو جو امداد 

کیا حکومت کے علم  طٰ ہے کہ اس واقعہ  طٰ پنجاب پولیس کے ملازمین جو زخمی یا ہلاک ہوئے  )ج(

ئو  جبکہاؿ کی مالی معاونت کی گئی ہے 
سکن
ئ ئ

اور دیگر اداروں کے ملازمین کی مالی معاونت  1122ر

 نہیں کی گئی؟

و زخمی ہونے والے تماؾ افراد کی مالی امداد کا ارادہ رکھتی ہے،   ککیا حکومت اس واقعہ  طٰ ہلا )د(

 اگر نہیں تو وجوہات بیاؿ فرمائیں؟
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 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

سانحہ لبرٹی مارکیٹ لاہور  طٰ دہشت گردوں کے ہاتھوں جو افراد ہلاک و زخمی ہوئے اؿ کے  )الف(

 ـکی میز پر رکھ دی گئی ہےجات کی فہرست ایواؿ  پتاناؾ، ولدیت و 

لاکھ روپے فی کس  20سانحہ لبرٹی مارکیٹ لاہور  طٰ شہید ہونے والے ملازمین کے ورثأ کو  )ب(

 ـلاکھ روپے فی کس تقسیم کئے گئے ہیں 3تقسیم کئے گئے ہیں جبکہ زخمی ہونے والوں کو 

ئو رز زخمی ہوئے جن )ج(
سکن
ئ ئ

کو سرکاری ہسپتاؽ  طٰ  سانحہ لبرٹی مارکیٹ لاہور  طٰ مندرجہ ذیل ر

 ـعلاج معالجہ کے بعد فارغ مہ دیا گیا

 (EMT)محمدزاہد خورشید ولد خورشید احمد   ـ1

 (FR)محمد عثماؿ ولد محمد منشی   ـ2

لاکھ روپے فی کس  20 کے ورثأ کو سانحہ لبرٹی مارکیٹ لاہور  طٰ شہید ہونے والے ملازمین )د(

 ـلاکھ روپے فی کس تقسیم کئے گئے ہیں 3الوں کو زخمی ہونے و جبکہتقسیم کئے گئے ہیں، 
 

 موبائل پولیس اسٹیشن قام  مہنے کی تفصیلات ـبہاولپور

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :جناب محمد شفیق خاؿ :3209*

 سٹیشن قام  کیا گیا تھا اس کیا یہ درست ہے کہ بہاولپور ریجن  طٰ تجرباتی طور پر موبائل پولیس )الف(

تک کتنی ایف آئی آر درج کیں، اؿ کی تفصیل  2009سے مارچ 2008پولیس سٹیشن نے اکتوبر

 ایواؿ کی میز پر رکھی جائے؟

موبائل پولیس سٹیشن قام  مہنے کا تجربہ کامیاب رہا یا نہیں، اگر کامیاب رہا تو کیا حکومت  )ب(

   طٰ بھی موبائل پولیس

 

ز

 

ج ن
یئ

 اسٹیشن قام  مہنے کا ارادہ رکھتی ہے؟ دوسرے ر

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

سٹیشن قام  کئے   طٰ موبائل پولیس 2008ریجن ہذا کے تین اضلاع  طٰ تجرباتی طور پر اگست )الف(

تک درج  2009مارچ۔31سے  2008موبائل پولیس سٹیشن کے ذریعے یکم اکتوبر ـگئے

 ـ وائز درج ذیل ہے:ہونے والے مقدمات کی تفصیل ضلع

 مقدمات  41   ضلع بہاولپور
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 مقدمات 25   ضلع بہاولنگر

 مقدمات  40  ضلع ریم یار خاؿ

 ـاے(ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے)مقدمات کی فہرست ایف

تاہم وسائل کی  کر اور پورے ضلع کے  ـموبائل پولیس سٹیشن کا تجربہ بہت حد تک کامیاب رہا )ب(

بائل پولیس سٹیشن وین ہونے کی وجہ سے عواؾ اس سہولت سے پوری طرح لئے ایک ہی مو

اگر گاڑیاں زیادہ ہوں تو اس سے زیادہ سے زیادہ عواؾ فائدہ اٹھا سکتے  ـمستفید نہیں ہو رہے

 ـہیں
 

 ضلع اوکاڑہ کے تھانوں  طٰ جرام  کی صورتحاؽ

  -مائیں گے کہ:کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فر :محترمہ شبینہ ریاض :3214*

 طٰ ضلع اوکاڑہ کے کن کن تھانوں  طٰ ڈکیتی، چوری، راہسنی اور اغوأ کی  2008ـ09 )الف(

وارداتوں  طٰ اضایا ہوا اوراؿ کو کنٹروؽ مہنے کے لئے متعلقہ ڈی پی او نے تھانہ جات کو کیا 

 ہدایات جاری کیں؟

ایس ایچ او نے جرام  کو کنٹروؽ مہنے  مذکورہ عرصہ  طٰ حویلی کھا  تھانہ کی حدود  طٰ موجودہ )ب(

 کے لئے کیا کیا اقدامات اٹھائے، اؿ کی تفصیل سے آگاہ فرمائیں؟

  مذکورہ بالا عرصہ  طٰ حویلی کھا  تھانہ کے ایس ایچ او نے کتنے اشتہاریوں کو گرفتار کیا؟ )ج(

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

مقابلتاً(ضلع ہذا کے تھانہ جات  طٰ  31ـ05ـ09تا  1ـ01ـ09مورخہ ) 2008ـ09ساؽ )الف(

جس کے مطابق )تھانہ صدر اوکاڑہ  طٰ ڈکیتی کے  ـجرام  کی صورتحاؽ کا تقابلی جائزہ لیا گیا ہے

( )تھانہ 7+، راہسنی  طٰ 3+،( )تھانہ شیر گڑھ  طٰ ڈکیتی  طٰ 2+راہسنی  طٰ 3+ہیڈ  طٰ 

+، راہسنی 7صدر دیپالپور  طٰ ڈکیتی  طٰ  +( )تھانہ3+، راہسنی  طٰ 5گوگیرہ  طٰ ڈکیتی  طٰ

+( )تھانہ بصیر پور 7+( )تھانہ چوچک  طٰ راہسنی  طٰ 9+( )تھانہ حجرہ راہسنی  طٰ 5 طٰ

بقیہ تماؾ تھانہ جات  طٰ ڈکیتی اور راہسنی کے مہام   طٰ  کر  ـ+( کا اضایا ہوا ہے2راہسنی  طٰ 

لأ اینڈ آرڈر  ـہے (Free Registration Policy)اضایا کی بنیادی وجہ  ـواقع ہوئی ہے
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 ـکے مسائل اور پرانی وارداتوں کے مقدمات درج ہونے کی وجہ سے یہ اضایا ہوا ہے

کے بعد تماؾ تر توجہ مقدمہ کی مؤثر تفتیش اور مجرموں  Free Registrationمقدمات کی 

ئے اور اؿ  طٰ گینگ گرفتار ہو 30ماہ  طٰ  5پچھلے  ـکو قانوؿ کے کٹہرے  طٰ لانے پر دی گئی

اس  ـاشتہاری ملزماؿ بھی گرفتار کئے گئے 1758اسی دوراؿ  ـملزماؿ گرفتار کئے گئے 98شامل 

دہ قصبوں کے نمبرداراؿ اور دیگر   
ئ
دہ علی  

ئ
سلسلہ  طٰ تھانہ جات  طٰ ہر ایک تھانہ  طٰ علی

فتاری کے ملزماؿ کی گر ـمعززین کے ساتھ میٹنگ کی ہے اور اؿ کا تعاوؿ حاصل کیا گیا ہے

ریکارڈ یافتہ مجرماؿ کو پابند  ـلئے ہر گاؤں  طٰ ٹھیکری پہرہ اور گشت کے نظاؾ کو مؤثر بنایا گیا ہے

 طٰ ہیڈ  2008ساؽ ـضمانت مہوایا گیا جس سے مہام  کی وارداتوں  طٰ خاطر خواہ  کر ہوئی ہے

ی گرفتار کئے مجرماؿ اشتہار 3 طٰ ہیڈ منی والے  2009 جبکہمجرماؿ اشتہاری  6منی والے 

 ـ طٰ دوراؿ پولیس مقابلہ ہلاک ہوئے 2008مجرماؿ اشتہاری ساؽ 3گئے اور ہیڈ منی والے 

کو تعینات ہوا اور اس نے جرام  کو کنٹروؽ  14ـ02ـ2009موجودہ ایس ایچ او تھانہ حویلی  )ب(

راہسنی مہنے کے لئے اشتہاری مجرماؿ کی گرفتاری کے سلسلہ  طٰ سپیشل مہم چلائی، ڈکیتی اور 

ہر گاؤں  طٰ ٹھیکری  ـکی وارداتوں کے تدارک کے لئے مؤثر نظاؾ گشت کا سلسلہ شروع کیا

قتل اور لڑائی کے واقعات کو روکنے کے لئے  ـپہرہ گاؤں والوں کے تعاوؿ سے گانیا جا رہا ہے

 ـض ػ کے تحت کارروائی عمل  طٰ لائی گئی ہے 151/107تادیبی طور پر 

عدالتی  59اشتہاری اور  133 طٰ تھانہ حویلی کھا  کے ایس ایچ او صاحب نے مذکورہ بالا عرصہ  )ج(

 ـمفروراؿ کو گرفتار کیا
 

 منی لینڈنگ ایکٹ پر عمل درآمد کی صورتحاؽ

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :محترمہ خدیجہ عمر :3230*

 Prohibition of Private money Lendingپنجاب کہ دی  کیا یہ درست ہے )الف(

Act منی لینڈنگ کی حوصلہ شکنی کی گئی ہے، مگر آج کل یہ دھندا عروج پر ہے،  کے تحت
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خصوصاً لاہور اندروؿ شہر، بند روڈ، اچھرہ، یتیم خانہ، فیصل ٹاؤؿ، اقباؽ ٹاؤؿ، سمن آباد، 

  تک چ چک چکا ہے؟گوالمنڈی، اکبری منڈی، سوہا بازار  طٰ یہ کاروبار انتہا

(نے وصولیوں کے لئے غنڈوں کی خدمات Money Lendersکیا یہ بھی درست ہے کہ) )ب(

 جس کے باعث عواؾ الناس عدؾ تحفظ کا شکار ہیں؟ ـحاصل مہ لی ہیں

 Advanceنے قرض لینے والوں سے Lendersکیا یہ بھی درست ہے کہ اب منی  )ج(

Cheque ہیں تا کہ 

ے

 غیر قانونی دھندے کو قانونی تحفظ حاصل ہو کے؟ لینا شروع مہ دیئ

 مذکورہ قانوؿ پر من و عن عمل درآمد کی راہ  طٰ کوؿ سی روکاوٹیں ہیں؟ )د(

کیا حکومت قانوؿ  طٰ حائل روکاوٹوں کو دور مہنے اور مذکورہ قانوؿ پر صحیح معنوں  طٰ عمل  )ہ(

  درآمد کے لئے کوئی اقدامات اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

 Prohibition of Private moneyجی ہاں، یہ بات درست ہے کہ دی پنجاب  )الف(

Lending Act مگر یہ بات درست نہ ہے  ـکے تحت منی لینڈنگ کی حوصلہ شکنی کی گئی ہے

س کے اس سلسلے  طٰ کوئی بھی کیس سامنے آتا ہے تو ا ـکہ یہ دھندہ آج کل عروج پر ہے

چنانچہ لاہور  طٰ خصوصاً اور پنجاب کے دوسرے  ـخلاػ سخت کارروائی عمل  طٰ لائی جاتی ہے

اس سلسلے  طٰ لاہور  طٰ اور  ـاضلاع  طٰ اس کو روکنے کے لئے سخت نگرانی کی جا رہی ہے

 ـپنجاب کے دوسرے اضلاع  طٰ جو مقدمات درج ہوئے ہیں اؿ کی تفصیل درج ذیل ہے:

 ہورسی سی پی او لا

 ـحسب رپورٹ سینئر سپرنٹنڈنٹ آػ پولیس آپریشنز لاہور

جرؾ  26ـ03ـ09مورخہ  09/370منی لینڈنگ کے سلسلہ  طٰ تھانہ شفیق آباد  طٰ مقدمہ نمبر

Prohibition of 4 Private Money Lending Act  اور مقدمہ

 Prohibition of 4 Private Money Lending Actجرؾ 02ـ04ـ09مورخہ396نمبر

مزید نگرانی جاری ہے اس سلسلے  طٰ اگر کوئی شکایت موصوؽ ہوتی ہے  ـج رجسٹر ہوادر

 ـتوایسے شخص کے خلاػ کارروائی عمل  طٰ لائی جائے گی
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 آر پی او ،ملتاؿ

کے تحت  The Punjab Prohibition of Private Money Lendingیہ درست ہے کہ 

 ملتاؿ ریجن کی پولیس ایسے ناؤنؤنے اس سلسلہ  طٰ ـمنی لینڈنگ کی حوصلہ شکنی کی گئی ہے

مقدمات منی لینڈنگ ایکٹ  11اس ساؽ ریجن ہذا  طٰ  ـجرام  پر کڑی نظر رکھے ہوئے ہیں

 ـکے تحت درج کئے جا چکے ہیں

 آر پی او، ڈی جی خاؿ

کے تحت  Prohibition of Private money Lending Actیہ درست ہے کہ دی پنجاب 

رینج ہذا  طٰ  ـکی گئی ہے جس پر مکمل طور پر عمل درآمد کیا جا رہا ہے منی لینڈنگ کی حوصلہ شکنی

 ـمقدمات منی لینڈنگ ایکٹ کے تحت درج ہوئے، جن کی تفصیل ذیل ہے: 4کل 

 2  ڈسٹرکٹ ڈیرہ غازیخاؿ

  2   ڈسٹرکٹ لیہ

 0  ڈسٹرکٹ راجن پور

 0  ڈسٹرکٹ مظفرگڑھ

 ڈی پی او، میانوالی

امتناع پرائیویٹ منی  4جرؾ  14ـ03ـ09مورخہ  124 ضلع ہذا  طٰ صرػ ایک مقدمہ نمبر

جس  طٰ ملزؾ چالاؿ عدالت ہو  ـلینڈنگ ایکٹ کے تحت برخلاػ ایک کس ملزؾ درج ہوا تھا

کسی نے بھی وصولی کے لئے کوئی غنڈہ نہ رکھا ہوا ہے  ـمنی لینڈنگ پر مکمل کنٹروؽ ہے ـچکا ہے

 ـنہ ہی عواؾ  طٰ عدؾ تحفظ پایا جاتا ہے

 او، ناروواؽ ڈی پی

کے تحت پرائیویٹ  Prohibition of Private money Lending Actپنجاب حکومت 

اگر متاثرہ افراد بغرض کارروائی سامنے آئیں تو ایسے  ـمنی لینڈنگ کی حوصلہ شکنی کی گئی ہے

 اس سلسلہ  طٰ میڈیا کے تھرو ایسے جرام  کی حوصلہ شکنی ـناؤنؤنے جرام  کا خاتمہ کیا جا سکتا ہے

جرؾ  09/61ساؽ رواں  طٰ ایک مقدمہ نمبر ـمہ کے خاطر خواہ نتائج حاصل کئے جا سکتے ہیں

مقامی پولس نے ملزماؿ کو  ـمنی لینڈنگ ایکٹ تھانہ سٹی ناروواؽ  طٰ درج ہوا 07/6/4
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گرفتار مہ کے جوڈیشل بھجوایا اور بعد تکمیل تفتیش مقدمہ کا چالاؿ متعلقہ عدالت  طٰ دیا جو کہ 

  ـسماعت ہےزیر 

 ڈی پی او، سیالکوٹ

ضلع ہذا  طٰ منی لینڈنگ ایکٹ کے تحت تاحاؽ چار مقدمات مختلف تھانہ جات  طٰ درج رجسٹر 

اس سلسلے  طٰ  ـایکٹ ہذا کی دفعات پر سختی سے عمل درآمد مہایا جا رہا ہے ـکئے گئے ہیں

DSP/SHOدفعات کی صاحةؿ ضلع ہذا کو خصوصی ہدایات کی گئی ہیں کہ ایکٹ بالا کی 

خلاػ ورزی پر قصورواراؿ کے خلاػ کارروائی ضابطہ عمل  طٰ لاتے ہوئے اؿ کے خلاػ 

ض ػ  173متعلقہ دفعات کے تحت فوری مقدمات درج مہ کے اندر چودہ یوؾ رپورٹ ہائے 

 ـمجاز عدالت  طٰ برائے سماعت بجھوائی جائیں

ہوئی ہے تاہم ہدایات کی گئی ہیں کہ  یہ بات درست نہ ہے اور نہ ہی کوئی ایسی شکایت موصوؽ )ب(

اگر کوئی شخص اس ضمن  طٰ کوئی درخواست لے مہ آئے تو ایسے شخص کے خلاػ قانونی 

 ـکارروائی ضابطہ عمل  طٰ لائی جائے

تاہم چیک ڈس آنر کے متعلق ایس پی  ـابھی تک ایسی شکایت موصوؽ سامنے نہ آئی ہے )ج(

سلسلہ  طٰ دونوں فریقین کو سننے کے بعد کارروائی ضابطہ صاحةؿ کو ہدایت کی گئی ہے کہ وہ اس 

 ـعمل  طٰ لائیں

اندریں بارہ جب کوئی بھی سائل درخواست لے مہ آتا ہے تو قانوؿ کے مطابق فوری کارروائی  )د(

 ـضابطہ عمل  طٰ لائی جاتی ہے

اگر موجودہ اس سلسلے  طٰ منی لینڈنگ مہنے والوں کے خلاػ سخت ایکشن لیا جاتا ہے تاہم  )ہ(

 ـحکومت کی طرػ سے مزید اقدامات کئے گئے تو اس پر سختی سے عمل درآمد کیا جائے گا

 

  کی تعداد و دیگر تفصیلات

 

ز
ئض
کی

 خواتین کو جلانے کے 

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :محترمہ خدیجہ عمر :3251*
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  رپورٹ ہوئے، کتنی خواتین کو  2009جنوری سے مارچ )الف(

 

ز
ئض
کی

تک خواتین کو جلانے کے کتنے 

 آگ سے جلایا گیا اور کتنی پر تیزاب پھینکا گیا؟

 کتنی خواتین جلنے کے نتیجہ  طٰ لقمہ اجل بن گئیں؟ )ب(

حکومت مذکورہ واقعات کی روک تھاؾ کے لئے کوؿ سے خصوصی اقدامات اٹھا رہی ہے،  )ج(

  ہ کیا جائے؟تفصیل سے ایواؿ کو آگا

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

کیس رجسٹرڈ  2کیس اور آگ سے جلانے کے  7تک تیزاب کے  2009جنوری سے مارچ )الف(

 ـہوئے

خاتوؿ  1 ـخواتین آگ لگنے سے ہلاک ہوئیں 3ایک خاتوؿ تیزاب سے ہلاک ہوئی اور  )ب(

 ـتیزاب سے زخمی ہوئی

لئے ضلعی پولیس افسراؿ کو مندرجہ ذیل ہدایات جاری کی  مذکورہ واقعات کی روک تھاؾ کے )ج(

 ـجا چکی ہیں

کو مناسب ہدایات  SDPO/SHOs/I.Osاس سلسلہ  طٰ آپ اپنے اپنے حلقہ  طٰ تعینات   ـ1

دیں کہ جیسے ہی انہیں کسی لڑکی/عورت پر تیزاب پھینکنے یا اس کے کسی گیس یا مٹی کے تیل کا 

کو ہمراہ لے مہ SHO/SDPOطلاع ملے تو فوراً اپنے سینئر آفیسر چولہا پھٹنے سے زخمی ہونے کی ا

جائے وقوعہ پر چ چک مہ واقعہ کی تصدیق و تفتیش مہیں یونکہ  متعلقہ سینئر پولیس احکاؾ موقع پر چ چک 

اگر لڑکی/عورت ابھی تک جائے  ـمہ کم وقت  طٰ آسانی سے حقائق کی تہہ تک چ چک سکتے ہیں

اگر  ـسے فوراً نزدیک ترین ہسپتاؽ  طٰ برائے طبی امداد منتقل مہیںوقوعہ پر موجود ہو تو ا

لڑکی/عورت بیاؿ دینے کے قابل ہو تو ڈاکٹر کی موجودگی  طٰ تفتیشی افسر اسکا بیاؿ زیر دقعہ 

اگر متاثرہ لڑکی/عورت کی زندگی خطرے  طٰ ہو تو اس کا بیاؿ نزع  ـض ػ قلمبند مہے 161

 ـچاہئے کیا جانا قلمبند 21ـ25بمطابق پولیس رولز 

ابتدائی طبی امداد کے بعد متاثرہ لڑکی/عورت کو ڈاکٹر کے مشورے/رائے کی روشنی  طٰ کسی   ـ2

موجود ہو اور متاثرہ  burn Unitجہاں پر باضابطہ  ـایسے ہسپتاؽ  طٰ منتقل کیا جائے

 ـلڑکی/عورت کا مناسب علاج ہو کے
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 زندگی کے حوالے سے ملزؾ فریق کی جاب  سے کسی دوراؿ تفتیش اگر متاثرہ لڑکی/عورت اپنی  ـ3

قسم کے خطرے کا اکانؿ ظاہر مہے تو ایسی صورت  طٰ متاثرہ لڑکی/عورت کو مکمل تحفظ 

 ـفراہم کیا جائے

اگر یہ ثابت ہو جائے کہ لڑکی کو جاؿ بوجھ مہ تیزاب پھینک مہ یا مٹی کا تیل وغیرہ پھینک مہ   ـ4

 ہے تو پولیس افسراؿ کو حسب ضابطہ کارروائی بابت قتل مد جلانے سے اس کی موت واقع ہوئی

 ـچاہئےعمل  طٰ لانی 

پولیس کا یہ بھی فرض ہے کہ دوراؿ سماعت مقدمہ متاثرہ لڑکی/عورت کو مکمل تحفظ فراہم   ـ5

مہے اور اگر اس کے لواحقین اسے قبوؽ نہ مہیں یا ملزماؿ سے اسے کوئی خطرہ ہو تو پولیس ایسی 

 ـمتاثرہ لڑکی/عورت کو دارالاماؿ  طٰ بھجوائےصورت  طٰ 

 جانے کی صورت  طٰ متعلقہ   ـ6

ے

کا فرض ہے کہ وہ  SHOایسے واقعات کا چالاؿ عدالت  طٰ دیئ

شہادت استغاثہ کی تعمیل مہوا مہ انہیں پیش عدالت مہے تا کہ ملزماؿ کم سے کم وقت  طٰ کیفر 

 ـمہدار تک چ چک سکیں

 

 افسراؿ و اہلکاراؿ کی سزائیں ختم مہنے کی تفصیلات این آر او کے تحت پولیس

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :میاں نصیر احمد :3278*

کیا یہ درست ہے کہ صوبہ پنجاب  طٰ این آر او کے تحت بدعنوانی کے مرتکب پولیس افسراؿ  )الف(

 واہلکاراؿ کی سزائیں ختم کی گئی ہیں؟ 

ب اثبات  طٰ ہے تو متعلقہ افسراؿ و اہلکاراؿ کے ناموں اور اؿ پر لگنے والے الزامات جوا اگر )ب(

  کی مکمل تفصیل سے ایواؿ کوآگاہ فرمایا جائے؟ 

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

صوبہ پنجاب  طٰ این آر او کے تحت بدعنوانی کے مرتکب پولیس افسراؿ و اہلکاراؿ کی سزائیں  )الف(

 ـکی گئی ہیںختم نہ 

چوکہ  کسی بھی پولیس افسر و اہلکار کی سزا این آر او کے تحت ختم نہ کی گئی ہے لہذا اؿ کی تفصیل  )ب(

  ـتصور کیا جائے NILکو 
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 راولپنڈی، واہ کینٹ  طٰ ہونے والے دھماکہ کے متاثرین کی مالی امداد کی تفصیلات

  -زیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا و :جناب محمد شفیق خاؿ :3293*

کیا یہ درست ہے کہ واہ کینٹ  طٰ دھماکے کے متاثرین کیلئے وزیراعلیٰ نے جاں بحق ہونے  )الف(

ہسار 50لاکھ، شدید زخمیوں کے لئے ایک لاکھ اور معمولی زخمیوں کے لئے 5والوں کے لئے 

 روپے بطور علاج /امداد کا اعلاؿ کیا تھا؟ 

کیا یہ بھی درست ہے کہ ابھی تک ایک فوت ہونے والے شخص جس کا ناؾ مظفر ولد لامؾ  )ب(

 سرور ہے کے لواحقین کو ابھی تک کچھ نہیں ملا؟ 

معمولی زخمی افراد کو بھی  70کیا یہ بھی درست ہے کہ آٹھ شدید زخمی ہونے والے افراد اور  )ج(

 ابھی تک کوئی رقم نہیں اور؟

ؿ پر ابھی تک عمل درآمد نہ ہونے کی کیا وجوہات ہیں نیز کب تک متاثر ین کو وزیر اعلیٰ کے اعلا )د(

ل سے ایواؿ کو مطلع کیا جائے؟ 
ئص
فن

ل

ئ

 مذکورہ رقوؾ دی جائیں گی، 

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

لاکھ، شدید  5شہید ہونے والوں کے لئے  ـیہ درست ہے کہ مالی معاونت کا اعلاؿ کیا گیا تھا )الف(

ہسار روپے کا اعلاؿ ہوا  50زخمی ہونے والوں کے لئے ایک لاکھ اور معمولی زخمیوں کے لئے 

 ـتھا

لاکھ روپے  5کو شہید ہوا تھا اس کے لواحقین کو  26ـ10ـ08مظفر خاؿ ولد لامؾ سرور مورخہ )ب(

 گئے

ے

 ـدیئ

پنے اپنے گھروں کو یہ تماؾ لوگ دھماکہ والے روز علاج معالجہ مہانے کے بعد بغیر رجسٹریشن ا )ج(

لاکھ روپے تقسیم کئے  32چلے گئے تھے بعد  طٰ انہوں نے اپنی رجسٹریشن مہوائی اور اؿ کو 

 ـگئے

لاکھ روپے واہ کینٹ بم دھماکہ  36لاکھ روپے اور  79مہوڑ  3وزیر اعلیٰ کے اعلاؿ کے مطابق  )د(

 ـکے متاثرین  طٰ تقسیم کئے گئے ہیں
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 اؿ و اہلکاراؿ کی اے سی آرز کا مسئلہ کے آفیسرپنجاب پولیس

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: لغاری: خاؿ:جناب محمد محسن 3349*

کیا یہ درست ہے کہ پنجاب پولیس کے متعدد افسراؿ اور اہلکاراؿ کی سالانہ اے سی آر ایک  )الف(

اؿ افسراؿ اور اہلکاروں کے ناؾ بتائے جائیں،  اگر یہ درست ہے تو ـعرصہ سے زیر التوأ ہیں

 نیز کس عرصہ کی رپورٹس ابھی تک تحریر نہیں کی گئی؟

ئ  افسروں کو اے سی آر لکھنے کے معاملہ  طٰ  )ب(

ے  

کیا یہ بھی درست ہے کہ سینئر آفیسر اپنے جون

 ہوئی ( اسی بنأ پر رکھیPromotionسخت پریشاؿ مہتے ہیں نیز جونیئر افسراؿ کی ترقیاں )

 ہیں؟

کیا یہ درست ہے کہ ملک آصف حیات جب آئی جی تھے تو انہوں نے ایک سرکلر جاری کیا تھا  )ج(

کہ سینئر آفیسر اپنے ماتحت کی اے سی آر بروقت تحریر نہیں مہے گا تو اس کی اے سی آر کو 

 تصور کیا جائیگا؟(اے)

منسوخ مہ دیا گیا تھا، اگر ہاں تو  (کو بعد ازاںCircularکیا یہ بھی درست ہے کہ اس سرکلر) )د(

کس کے حکم سے منسوخ کیا گیا اور کن وجوہات کی بنأ پر، مکمل تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھی 

 جائے؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ آئی جی موٹر وے پولیس جب ڈی آئی جی موٹر وے پولیس تھے تو  )ہ(

  طٰ جونیئر کو پریشاؿ مہتے ہیں یہ اس شکایت پر کہ سینئر پولیس آفیسر اے سی آر کے معاملہ

ئ ز کی اے سی آر نہیں لکھے گا اس کی اے سی آر بھی نہیں لکھی 

ے  

حکم دیا تھا کہ جو افسر جون

 جائیگی، اس حکم کا اچھا اثر ہوا تھا؟

 کی اے سی آر بروقت تحریر نہیں کی جائیگی کیا حکومت دوبارہ وہی طریقہ کہ جس پولیس آفیسر )و(

تصور ہو گی رائج مہنے کو تیار ہے، اگر نہیں تو حکومت کوؿ سے (اے)آر اس کی اے سی 

خصوصی احکامات و ہدایات جاری مہنے کا ارادہ رکھتی ہے کہ پولیس افسروں و اہلکاروں کی 

 اے سی آریز بروقت مکمل ہوں، تفصیل سے ایواؿ کو مطلع کیا جائے؟

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ
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پنجاب کے تماؾ دفاتر سے اے سی آرز کے بارے  طٰ رپورٹس طلب کی گئی ہیں  اس ضمن  طٰ )الف(

 ز  دفاتر نے رپورٹس دی ہیں کہ افسراؿ بالا اور جونیئر پولیس افسراؿ کی اے سی آرز زیر ـ
ن

ل

ب

 

ئص
ب ی

التوأ نہ ہیں تاہم کچھ اے سی آرز جن کے افسراؿ ریٹائرڈ یا تبدیل ہو چکے ہیں کی وجہ سے زیر 

کے تحت تماؾ اے سی آرز  32ساؽ باقاعدگی سے آئی جی کے سٹینڈنگ آرڈر نمبر ہرـالتوأ ہیں

 ـمتعلقہ افسراؿ کو ارساؽ کی جاتی ہیں اوراؿ کا تسلسل جاری ہے

 ـنیز دفتر ہذا سے ہر ساؽ ریکارڈ کی تکمیل کے لئے یاددہانیاں کی جاتی ہیں تا کہ تکمیل ہو کے

سی آرز کے بارے  طٰ تفصیلات موصوؽ ہوئی ہیں  مزید براں مختلف دفاتر  طٰ زیر التوأ اے

مزید رپورٹس موصوؽ ہونے پر مطلع کیا  ـجن کی تفصیلات ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہیں

 ـجائے گا

بیشتر دفاتر سے یہ رپورٹس موصوؽ ہوئی ہیں کہ تماؾ افسراؿ اہلکاراؿ کی اے سی آرز بروقت  )ب(

 ـلکھ رہے ہیں

 طٰ تعینات رہے تھے اؿ کی  2002اور  2001آئی جی پنجاب ساؽملک آصف حیات سابقہ  )ج(

 ـپوسٹنگ کے دوراؿ کوئی ایسا سرکلر جاری نہ ہوا ہے

 ـ طٰ کوئی ایسا سرکلر جاری ہوا اور نہ ہی منسوخ ہوا ہے 2002اور  2001ساؽ )د(

 ـیہ موٹر وے پولیس سے متعلقہ ہے )ہ(

ی ریگولیشن ونگ ایس اینڈ جی اے ڈی کو بھجوایا اس ضمن  طٰ دفتر ہذا نے ایک مراسلہ سیکرٹر )و(

)کاپی ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی  ـہے تا کہ افسر مجاز کی منظوری کے بعد اسے لاگو کیا جا کے

 ہے(

 

 پر عملدرآمد کی تفصیلات2002پنجاب  طٰ پولیس آرڈر

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :سید حسن مرتضیٰ :3356*

 صوبہ بھر کے تماؾ اضلاع کے لئے ہے؟ 2002کیا یہ درست ہے کہ پولیس آرڈر )الف(
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کیا یہ بھی درست ہے کہ اس پولیس آرڈر کے ذریعے تھانوں  طٰ کاؾ مہنی والی پولیس کو دو  )ب(

 سیل  طٰ تقسیم کیا گیا ہے؟

 

ن

 

ئص
گی

 حصوں واچ اینڈ وارڈ اور انویسٹی 

قوں  طٰ تو اس پولیس آرڈر پر عمل درآمد ہو رہا ہے، لیکن کیا یہ بھی درست ہے کہ شہری علا )ج(

 پسماندہ اضلاع کے تھانوں  طٰ بالکل اس کے برعکس ہے؟

پر بالکل عمل  2002کیا یہ بھی درست ہے کہ ضلع جھنگ کے تماؾ تھانوں  طٰ پولیس آرڈر )د(

  درآمد نہیں ہو رہا اس کی وجہ بیاؿ فرمائیں؟

 شریف(: )میاں محمد شہبازوزیر اعلیٰ

 ـصوبہ کے تماؾ اضلاع کے لئے ہے 2002جی ہاں یہ درست ہے کہ پولیس آرڈر  )الف(

جی ہاں یہ درست ہے کہ اس پولیس آرڈر کے ذریعے تھانوں  طٰ کاؾ مہنے والی پولیس کو دو  )ب(

 سیل  طٰ تقسیم کیا گیا ہے

 

ن

 

ئص
گی

 ـحصوں واچ اینڈ وارڈ اور انویسٹی 

شہری اور دیہاتی علاقوں کے لئے یکساں ہے  2002لیس آرڈریہ بات درست نہ ہے بلکہ پو )ج(

اور اس وقت مکمل طور پر نافذالعمل ہے اس  طٰ شہری اور دیہاتی علاقوں کی کوئی تفریق نہ 

 ـہے

 ـپر مکمل عمل درآمد ہو رہا ہے2002ضلع جھنگ کے تماؾ تھانوں  طٰ پولیس آرڈر  )د(

 

  اسٹیشن کی تعدادو دیگر تفصیلاتلاہور  طٰ خواتین پولیس

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :3366*

 لاہور  طٰ خواتین پولیس سٹیشن کتنے ہیں؟ )الف(

لاہور کے خواتین پولیس سٹیشن  طٰ کل کتنا عملہ کاؾ مہ رہا ہے، نیز اؿ کے ناؾ،عہدہ اور گریڈ  )ب(

  فراہم کی جائے؟کی تفصیل

 کے دوراؿ اس پولیس اسٹیشن  طٰ کتنے مقدمات درج ہوئے؟ 2008ساؽ )ج(

کیا یہ بھی درست ہے کہ اس  طٰ زیادہ تر خواتین نے ہی مقدمات درج مہوائے ہیں یا کہ دیگر  )د(

 شہریوں نے بھی اس سے استفادہ کیا ہے؟
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 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

 لاہورحسب رپورٹ ڈپٹی انسپکٹر

 

ن

 

ئص
گی

  جنرؽ آػ پولیس انوسٹی 

 ـلاہور  طٰ خواتین کا ایک پولیس سٹیشن ہے )الف(

، کانسٹیبل 07، ہیڈ کانسٹیبل پانچ گریڈ14، سب انسپکٹر چھ گریڈ17ایک ڈی ایس پی گریڈ  )ب(

 ـتفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے 05ستائیس گریڈ 

 ـمقدمات درج ہوئے 101 کل  طٰ وویمن پولیس سٹیشن  طٰ 2008ساؽ )ج(

مقدمات مرد  38مقدمات خواتین نے درج مہوائے اور  63وویمن پولیس سٹیشن  طٰ  )د(

 ـحضرات نے برخلاػ خواتین درج مہوائے
 

 بارگاہوں پر خود کش حملوں کی تفصیلات طٰ 2008،لاہور

  - گے کہ:کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں :محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :3368*

کے دوراؿ کتنی بار گاہوں  طٰ خود کش حملے ہوئے، تفصیل فراہم کی  2008لاہور  طٰ ساؽ )الف(

 جائے؟

خود کش حملوں  طٰ کل کتنے لوگ شہید ہوئے، نیز زخمی ہونے والے افراد کو حکومت کی  )ب(

 طرػ سے کتنی مالی امداد دی گئی، تفصیل فراہم کی جائے؟

 شہباز شریف(: )میاں محمدوزیر اعلیٰ

 ـ طٰ بارگاہوں  طٰ کوئی خود کش حملہ نہ ہوا ہے 2008لاہور  طٰ ساؽ )الف(

 ـنہ کوئی شہید اور نہ کوئی زخمی ہوا ہے )ب(

 

 تھانہ اربن ایریا سرگودھا  طٰ ملازمین کی تعداد و دیگر تفصیلات

  -:کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ :محترمہ آمنہ الفت :3394*

تھانہ اربن ایریا سرگودھا  طٰ اس وقت کل کتنے ملازمین کاؾ مہ رہے ہیں ہر ایک کے ناؾ،  )الف(

 عہدہ اور عرصہ تعیناتی سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟
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ت پ کے مقدمات  302سے اب تک کل کتنے 2008تھانہ اربن ایریا سرگودھا  طٰ جنوری )ب(

 درج ہوئے؟

 طٰ سے کتنے مقدمات کی تفتیش مکمل ہو چکی ہے اور کتنے زیر  ہدرج بالا عرصہ  طٰ درج شد )ج(

 تفتیش ہیں؟

کیا یہ درست ہے کہ جن مقدمات کی تفتیش مکمل ہو جاتی ہے اؿ کا چالاؿ عدالت نہیں بھجوایا  )د(

جاتا اور لوگوں سے محض پیسے بٹورنے کے لئےتفتیشی آفیسر لیت و لعل سے کاؾ لیتے ہیں جس 

  ئی پریشانی کا سامنا مہنا پڑتا ہے؟سے لوگوں کو انتہا

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

جن کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ  ـملازمین تعینات ہیں 38تھانہ اربن ایریا سرگودھا  طٰ کل  )الف(

   ـدی گئی ہے

مقدمات درج  15ت پ کے کل  302سے اب تک بجرؾ  2008تھانہ اربن ایریا  طٰ جنوری )ب(

 ـ ہیںہوئے

 ـایک مقدمہ زیر تفتیش ہے جبکہکی تفتیش مکمل ہو چکی ہے  14مقدمات  طٰ سے  15 )ج(

یہ درست نہ ہے جن مقدمات کی تفتیش مکمل ہو چکی ہے اؿ کے چالاؿ داخل عدالت ہو چکے  )د(

 ـہیں

 

 ضلع منڈی بہاؤالدین کے تھانہ جات  طٰ مقدمات کی تفصیلات

  - وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا :جناب وسیم افضل گوندؽ :3395*

)الیکشن کے روز(ضلع منڈی بہاؤالدین کے تھانہ جات  طٰ کتنی ایف آئی 2008اکتوبر۔18 )الف(

 آرز درج ہوئیں، تھانہ وائز تفصیل بتائیں؟

 اؿ ایف آئی آرز  طٰ ملوث کتنے ملزماؿ گرفتار ہوئے اور کتنے مفرور ہیں مفرور ملزماؿ کے )ب(

 جات تھانہ وائز بتائیں؟ پتاناؾ، 

 کتنی ایف آئی آرز خارج ہوئی ہیں؟ )ج(
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 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

مقدمات درج ہوئے جن کی تفصیل درج ذیل  5ضلع منڈی بہاؤالدین  طٰ الیکشن کے روز  )الف(

 ـہے:

 تھانہ صدر 65/20/13بجرؾ  18ـ02ـ08مورخہ  66( مقدمہ نمبر1

 تھانہ صدر 149/148/324بجرؾ  18ـ02ـ09مورخہ 67( مقدمہ نمبر2

  ؿتھانہ کٹھالیہ شیخا AO 13/20/65بجرؾ 18ـ02ـ09مورخہ 50( مقدمہ نمبر3

ئاالہ شیخاAO 13/20/65بجرؾ 18ـ02ـ09مورخہ  51( مقدمہ نمبر4 ب
ھ

 

کٹ

 ؿھانہ 

 تھانہ قادر آباد 186/324بجرؾ  18ـ02ـ09مورخہ 73( مقدمہ نمبر5

 ـملزماؿ گرفتار ہوئے اور کوئی بھی مفرور نہ ہے 8اؿ مقدمات  طٰ  )ب(

ت پ تھانہ  186/324بجرؾ  18ـ02ـ09مورخہ 73مقدمہ نمبر ـایک مقدمہ خارج ہوا )ج(

 ـقادر آباد خارج ہوا

 اکتوبر 18فروری کو ہوا تھا نہ کہ  18)نوٹ( الیکشن بروز

 

 تفصیلات ضلع منڈی بہاؤالدین کے تھانہ  طٰ قتل اور ڈکیتی کے مقدمات و دیگر

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :جناب وسیم افضل گوندؽ :3396*

ضلع منڈی بہاؤالدین کے تھانہ جات  طٰ قتل اور ڈکیتی کے کتنے ملزماؿ اشتہاری ہیں اؿ کی  )الف(

 جات تھانہ وائز بتائیں؟ پتاتفصیل مع ناؾ و 

جات اور اؿ کے سر کی  پتالے ہیں، اؿ کے ناؾ، واHead Moneyاؿ  طٰ سے کتنے ملزماؿ  )ب(

 قیمت کی تفصیل بتائیں؟

 اؿ ملزماؿ کو گرفتار نہ مہنے کی وجوہات کیا ہیں، نیز یہ کب تک گرفتار مہ لئے جائیں گے؟ )ج(

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

ی ہیں جن کی تفصیل مجرماؿ اشتہار 37اور ڈکیتی کے  149ضلع منڈی بہاؤالدین  طٰ قتل کے  )الف(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے
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تفصیل  ـمجرماؿ اشتہاری ہیں جن کی ہیڈ منی مقرر ہو چکی ہے 7ضلع منڈی بہاؤالدین  طٰ  )ب(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

انشأ اللہ جلد از جلد  ـاؿ مجرماؿ اشتہاریوں کو گرفتار مہنے کی ہر ممکن کوشش کی جا رہی ہے )ج(

 ـؿ مجرماؿ اشتہاریوں کو گرفتار مہ لیا جائے گاا

 

 کا بجٹ و  دیگر تفصیلات 2008ـ09، 2007ـ08پٹرولنگ پولیس کا

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر اعلیٰ : ملک جہاں زیب وارؿ :3461*

 پٹرولنگ پولیس کا فنکشن کیا ہے؟  )الف(

 کا بجٹ کتنا ہے؟  2008۔09اور 2007۔08پٹرولنگ پولیس کا ساؽ )ب(

 ہیں؟ )ج(
ئ

 

   صوبہ  طٰ پٹرولنگ پولیس کی کتنی چیک پوسٹ

 ہیں؟ بہاوؽ پور طٰ کتنی )د(
ئ

 

 چیک پوسٹ

  کارمہدگی کیسی ہے، آگاہ فرمائیں؟ پولیس کی بہاوؽ پور  طٰ پٹرولنگ )ہ(

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

ھتے  ہوئے جرام  کے تیجے   طٰ یداا ہونے والے پنجاب کے دیہی علاقوں کی شاہراہوں پر بڑ )الف(

عدؾ تحفظ کے احساس دیہی معاشرت اور معیشت پر پڑنے والے برے اثرات کے ازالہ اور 

مقامی پولیس کی معاونت کے لئے پنجاب بھر کی شاہراہوں پر پٹرولنگ پوسٹس کا قیاؾ عمل  طٰ 

لنک روڈز پر سنگین جرام  مثلاً روڈ ڈکیتی  پٹرولنگ پولیس کا بنیادی فنکشن شاہراہوں اور ـلایا گیا

اس بنیادی مقصد کے علاوہ پٹرولنگ پولیس اؿ شاہرات پر  ـو راہسنی کا خاتمہ ممکن بنانا ہے

 ـہونے والے حادثات  طٰ مدد اور زخمیوں کی دیکھ بھاؽ کے فرائض بھی سرانجاؾ دیتی ہے

گھروں کو واپسی، سرکاری املاک پر ایمرجنسی  طٰ مسافروں کی مدد، گمشدہ/فرار شدہ بچوں کی 

تجاوزات کے خاتمہ کے لئے متعلقہ محکمہ جات کی معاونت اور روڈ سیفٹی بابت آگاہی جیسے 

 ـفرائض بھی پٹرولنگ پولیس سرانجاؾ دے رہی ہے



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 9

 

69 

روپے )بہاوؽ پور  219871800/ـکا مکمل )الاٹ شدہ/تبدیل شدہ( بجٹ  2007ـ08ساؽ )ب(

روپے 262005650/ـ)الاٹ شدہ/تبدیل شدہ(بجٹ کا مکمل  2008ـ09ریجن(ساؽ

 (ـایضاًـ)

 ـتک(فرائض سرانجاؾ دے رہی ہیں 2009آپریشنل پوسٹس )مارچ 25صوبہ  طٰ کل  )ج(

ضلع  ـآپریشنل پٹرولنگ پوسٹس فرائض سرانجاؾ دے رہی ہیں 40)د(بہاوؽ پور ریجن  طٰ 

 11ضلع بہاولنگر ، 15، ضلع ریم یار خاؿ 14وائز تفصیل یوں ہے ضلع بہاوؽ پور 

بہاوؽ پور ریجن  طٰ جن شاہرات اور لنک روڈز پر پنجاب ہائی وے پٹروؽ ڈیوٹی سرانجاؾ  )ہ(

تک  کر ہو گئی  %96دے رہی ہے، وہاں سنگین جرام  مثلاً روڈ ڈکیتی و راہسنی وغیرہ  طٰ تقریباً 

کوٹکس ، امتناع منشیات و نار406تک ناجائز اسلحہ کے  2009جوؿ30سے  2005ساؽ ـہے

علاوہ ازیں اس عرصہ  ـمقدمات درج مہوائے گئے 117و دیگر  242، تعزیرات پاکستاؿ 484

حادثات  طٰ تقریباً ساڑھے پانچ ہسار افراد کو ابتدائی طبی امداد فراہم کی گئی  497کے دوراؿ 

 99اب تک  ـاور انتہائی نوعیت کے زخمی افراد کو قریبی ہسپتالوں  طٰ پہنچایا گیا

اسی عرصہ کے دوراؿ  ـوراث بچوں کو اؿ کے والدین کے حوالے کیا جا چکا ہےگمشدہ/لا

جوؿ 30) 2009ساؽ جبکہافراد کو دوراؿ سفر جنرؽ ہیلپ فراہم کی گئی،  33853تقریباً 

افراد کو مدد  241سے موصوؽ شدہ ایمرجنسی کالز کے نتیجہ  طٰ  1124تک( ہیلپ لائن 

مستقل و عارضی تجاوزات کا متعلقہ  877 تقریباً کے عرصہ  طٰ 2008ـ09ساؽ ـفراہم کی گئی

 ـمحکمہ جات کے ساتھ مل مہ خاتمہ ممکن بنایا گیا
 

 پنجاب پولیس کی تنخواہوں  طٰ اضافے کی وجوہات  و دیگر تفصیلات

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :ملک جہاں زیب وارؿ :3480*

 ب پولیس کی تنخواہوں  طٰ حاؽ ہی  طٰ اضایا کیا گیا ہے؟ کیا یہ درست ہے کہ پنجا )الف(

 یہ اضایا کن وجوہات کی بناء پر کیا گیا ہے،آگاہ فرمائیں؟  )ب(

 پولیس کی تنخواہوں  طٰ اضایا سے عواؾ پر اس کا کیا اثر ہوا ہے؟  )ج(
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  کیا عواؾ الناس کے ساتھ پولیس کا رویہ درست ہو گیا ہے؟ )د(

  شہباز شریف(:)میاں محمدوزیر اعلیٰ

سے اضایا کیا گیا  2009جی ہاں یہ درست ہے کہ پولیس ملازماؿ کی تنخواہوں  طٰ یکم اپریل )الف(

 ـہے

گھنٹے اپنے فرائض کی بجا آوری کے لئے حاضر باش رہتے ہیں جس کے باعث  24پولیس ملازماؿ  )ب(

یں حالیہ جاری دہشت گردی علاوہ از ـقلیل تنخواہ کا بیشتر حصہ اپنی ذات پر خرچ مہ دیتے ہیں

کے ماحوؽ  طٰ جس  طٰ کہ دہشت گرد پولیس ملازماؿ کو خصوصی طور پر دہشت گردی کا 

نشانہ بنا رہے ہیں تا کہ پولیس ملازماؿ دہشت زدہ ہو مہ اؿ کے خلاػ حوصلہ کھو بیٹھیں اور وہ 

دو سالوں  اس ضمن  طٰ پولیس پر گزشتہ ـکھل مہ عواؾ کو دہشت گردی کا نشانہ بنا سکیں

ملازماؿ شہید اور  146 طٰ ہونے والے دہشت گردی کے حملوں  طٰ  2007ـ2008

علاوہ ازیں اؿ زخمی ملازماؿ  طٰ سے بیشتر ایسے زخمی ہیں جو  ـسینکڑوں ملازماؿ زخمی ہو چکے ہیں

سکتا عمر بھر کی معذوری  طٰ مبتلا ہو چکے ہیں جس سے پولیس کی قربانیوں کا بخوبی اندازہ گانیا جا 

اؿ حالات کو مدنظر رکھتے ہوئے جناب وزیر اعلیٰ صاحب، پنجاب پولیس ملازماؿ کی  ـہے

 جانے کا 

ے

حوصلہ افزائی اور موراؽ کو بلند رکھنے کے لئے مراعات/ رسک الاؤنس وغیرہ دیئ

جس کے تحت تنخواہوں  طٰ اضایا عمل  طٰ لایا گیا تا کہ پنجاب پولیس کے  ـحکم صادر فرمایا

دہشت گردی اور جرام  کے خلاػ جرات اور بہادری سے اپنے پیشہ وارانہ فرائض  ملازماؿ

 ـسرانجاؾ دیتے رہیں

پولیس ملازماؿ کی تنخواہوں  طٰ اضافے سے عواؾ پر براہ راست کوئی اثر نہ ہوا ہے یونکہ   )ج(

 ہے تنخواہوں  طٰ اضافے کے لئے پولیس کو منظور شدہ بجٹ  طٰ سپیشل گرانٹ کا اضایا کیا گیا

تا کہ یہ ملازمین اس بڑھتی ہوئی مرے توڑ مہنگائی کے خلاػ اپنے اہل و عیاؽ کے گزر بسر کو بہتر بنا 

مہ یکسوئی کے ساتھ عواؾ الناس کی عزت اور جاؿ ماؽ کی بہتر انداز  طٰ حفاظت کا ذمہ 

مزؿ کیا جا سرانجاؾ دے سکیں اور ملک/صوبے کو امن کا گہوارہ بنا مہ فلاح و ترقی کی راہ پر گا

 ـکے
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پولیس کا عواؾ کے ساتھ رویہ پہلے کی نسبت بہتر ہوا ہے اور مزید بہتری کی توقعات  ـجی ہاں )د(

اب یہ توقع کی جا سکتی  ـوابستہ ہیں، جس کا حالیہ دنوں سے اخبارات  طٰ بھی مثبت ذمہ آ رہا ہے

 بہتر انداز  طٰ اپنی پیشہ ہے کہ پولیس ملازمین اپنی معاشی مجبوریوں سے کسی حد تک آزاد ہو مہ

اس ضمن  طٰ محکمہ ہذا تھانہ کلچر  طٰ تبدیلی اور  ـوارانہ خدمات کے لئے ہمہ وقت تیار رہتے ہیں

پولیس کی ہر سطح پر بہتر کارمہدگی کی جامع منصوبہ بندی مہ رہا ہے تا کہ اس سے مثبت اور دور 

مزید برآں انسپکٹر  ـکئے جا سکیں رس نتائج جلد از جلد عواؾ الناس تک واضح طور پر محسوس

جنرؽ آػ پولیس پنجاب مسٹر طارؼ سلیم ڈوگر نے ہر روز کھلی کچہری کا انعقاد عمل  طٰ لایا 

جس  طٰ وہ لوگوں کے مسائل خود سنتے ہیں اور اس کے تدارک کے لئے متعلقہ پولیس  ـہے

 تریحی  بنیادوں پر حل آفیسراؿ کو فوری احکامات صادر فرماتے ہیں تا کہ اؿ لوگوں کے مسائل

تا کہ جرؾ و برائی کو ہر پلیٹ فارؾ پر سختی سے کچلا جا کے اور عواؾ کی داد رسی کو ہر  ـکئے جا سکیں

 ـممکن یقینی بنا مہ پولیس کی عواؾ دوستی کو مزید مضبوط کیا جا کے

 

 کمپیوٹرائز مہنے کی تفصیلات صوبہ پنجاب کے تھانوں کے ریکارڈ کو

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: محمد یار ہراج ::جناب 3547*

 مہ دیا گیا ہے؟ تک کتنے اضلاع کے تھانوں کا ریکارڈ کمپیوٹرائزڈ 2009فروری )الف(

( کو فیڈ کیا گیا Informationمذکورہ تھانوں کا ریکارڈ کمپیوٹرائز مہتے وقت کوؿ کوؿ سی ) )ب(

 ہے؟

د صوبے کے تماؾ تھانو )ج(

 

ئڈ ب

 

ی بئ
م
ل

ں کا ریکارڈ کب تک کمپیوٹرائزڈ مہ دیا جائے گا نیز جس پرائیویٹ 

(دیا گیا ہے اس کا ناؾ اور منصوبہ مکمل ہونے کا تخمینہ لاگت بتایا Taskکمپنی کو یہ ٹاسک )

  جائے؟

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

 ـرڈ ابھی کمپیوٹرائزڈ نہیں ہوا ہےتھانوں کا ریکا جبکہاضلاع کو کمپیوٹرائزڈ مہ دیا گیا ہے  9 )الف(
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ایف آئی آر کا اندراج، روزنامچہ کا انداراج، پولیس رجسٹرز کا اندراج، مجرماؿ کا ریکارڈ، چوری  )ب(

 ـشدہ گاڑیوں کا ریکارڈ وغیرہ 

 جلد ریکارڈ کمپیوٹرائزڈ مہ دیا جائے گا )ج(

ل

من ٹ
 ـپوری کوشش کی جا رہی ہے ی ہ

 اڈینڈڈائیلاگ بر M/Sـکمپنی کا ناؾ :

 ڈی ایچ اے لاہور 1مرےشل ایریا فیز G/164 ـ: پتا

 Rs. 1405.04 Million ـتخمینہ لاگت:

 

 پولیس کے اہم دفاتر کی رہائشی آبادیوں  طٰ موجودگی و دیگر تفصیلات

  -کیا وزیر اعلیٰ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::میاں نصیر احمد :3651*

ر متعلقہ دیگر ایجنسیوں کے دفاتر رہائشی آبادیوں  طٰ موجود او کیا یہ درست ہے کہ پولیس )الف(

 ہیں، جن کی وجہ سے عواؾ ہمیشہ خطرے  طٰ رہتی ہے؟

اگرجواب اثبات  طٰ ہے تو کیا حکومت اؿ اہم دفاتر کو رہائشی آبادیوں سے باہر منتقل مہنے کا  )ب(

ایواؿ کو آگاہ فرمایا ارادہ رکھتی ہے اگر ہاں تو کب تک، اگر نہیں تو اس کی وجوہات سے 

  جائے؟

 )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ

یہ درست ہے کہ پولیس اور متعلقہ دیگر ایجنسیوں کے کئی اہم دفاتر شہری آبادی  طٰ موجود  )الف(

بلکہ اؿ کی موجودگی سے عواؾ کے مسائل بہتر  ـعواؾ کو اؿ دفاتر سے کوئی خطرہ نہیں ہے ـہیں

اگر دفاترکو  ـعواؾ کی اعلیٰ افسراؿ تک رسائی آسانی سے ممکن ہے طور پر حل ہو رہے ہیں

 ـشہری آبادی سے دور منتقل کیا جاتا ہے تو اس سے عواؾ کی مشکلات  طٰ اضایا ہو گا

لأ اینڈ آرڈر کی صورت حاؽ کو قابو  طٰ رکھنے اور جرام  کو کنٹروؽ مہنے کے پیش نظر پولیس  )ب(

رکھنا وقت کی ضرورت ہے نیز نئے دفاتر بنانے کے لئے کے اہم دفاتر شہری آبادی  طٰ 

 ـتاہم ابھی کوئی بھی ایسی تجویز زیر غور نہ ہے ـحکومت کو زر کثیر درکار ہو گا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ طیبہ ضمیر:
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 جی، محترمہ! جناب سپیکر:

س نوعیت کے مسئلے کی جناب سپیکر! طٰ انتہائی ادب کے ساتھ  آپ کی توجہ ایک  حسا محترمہ طیبہ ضمیر:

طرػ مبذوؽ مہواتی ہوں۔  سرگودھا ڈویژؿ جو کہ الحمدللہ میاں محمد نواز شریف اور میاں محمد شہباز 

رہ چکی ہے۔ آج عدلیہ کی بحالی کی تحریک  طٰ بالعموؾ پاکستاؿ کے وکلاء  constituencyشریف کی 

 دھا کے وکلاء نے۔۔۔بالخصوص پنجاب اور سرگو

،  طٰ آپ کو اجازت نہیں دتا ۔ آپ کی مہربانی ہے یہ پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہے۔ نہیں جناب سپیکر:

 اؿ کا مائیک بند مہدیں۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔محترمہ فوزیہ بہراؾ:

ہوتا ہے،  ایک  طریق کارجی، فرمائیں! محترمہ طیبہ ضمیر صاحبہ!آپ تشریف رکھیں۔ کوئی  جناب سپیکر:

 پھر  طٰ آپ کی بات سنوں گا۔ ضابطہ ہوتا ہے اس کے مطابق آئیے 

جناب سپیکر!یہ پوائنٹ آػ آرڈر  طٰ آپ کی وساطت سے رانا ثناء اللہ صاحب  محترمہ فوزیہ بہراؾ:

محترؾ وزیر قانوؿ کی خدمت  طٰ پیش مہ رہی ہوں۔  انہوں نے ابھی کہا کہ جو پولیس کارمہدگی ٹھیک 

 والوں کی طرػ اؿ کی توجہ مبذوؽ مہوانا نہیں مہتی اؿ کے خلاػ کارروائی ہوتی ہے۔  طٰ اؿ پولیس

ملتا ہے؟  کل میرا ایکسیڈنٹ  appreciation letterچاہتی ہوں جو اپنی کارروائی ٹھیک مہتے ہیں تو کیا اؿ کو 

ہوگیا تھا اور وارڈنز وسیم عباس، راحیل اور طاہر۔ حالاکہ  میرا  ایم پی اے کا کارڈ بھی پھٹ گیا تھا لیکن اس 

 internationally worldتھا وہ اس قدر بہترین تھا،۔  طٰ  behaviorکا جو  میرے ساتھ  کے باوجود اؿ

traveled  خاتوؿ ہوں،  طٰ اؿ کےbehavior  پر  حیراؿ رہ گئی۔ جس آدمی کی غلطی تھی وہ بھی وہاں پر

اؾ گتا  ہے لیکن موجود تھا لیکن اس کے ساتھ بھی اؿ کا رویہ  بہت  بہتر تھا ۔ پولیس والوں پر پیسوں کا الز

وارڈؿ راحیل نے ہم لوگوں  سے اتنا اچھا رویہ رکھا بلکہ میری حالت دیکھ مہ اس نے  مجھے اپنی جیب سے  

  پلائی۔  طٰ جھتی ہ ہوں کہ۔۔۔کوک بھی

طریق محترمہ!آپ تشریف رکھیں۔ ایک  this is not point of orderبہت شکریہ۔  جناب سپیکر:

 ؟ تشریف رکھیں۔ ہوتا ہے آپ کیا مہتی ہیں کار
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔ سید حسن مرتضیٰ:

 جی، شاہ صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!پچھلے بجٹ سیشن  طٰ میرے ضلع سے متعلقہ کچھ ملازمین نے یہاں  سید حسن مرتضیٰ:

ہزتاؽ کی اور آپ نے باہر ایک کمیٹی بنامہ بھیجی۔ اس کمیٹی نے اؿ سے مذامہات کئے اس پر آج تک 

 رروائی عمل  طٰ نہیں آئی۔ کوئی کا

 time is very طٰ نے آپ کی بات سن لی ہے  طٰ آپ سے علیحدہ بات مہلوں گا۔  جناب سپیکر:

important  

لوگوں کے روزگار کا مسئلہ ہے۔ آپ نے حکم دینا ہے اور  220جناب سپیکر!وہاں پر  سید حسن مرتضیٰ:

  اس کی رپورٹ پیش مہیں۔ ملک ندیم کامراؿ صاحب اس کمیٹی کے کنوینر تھے۔ یہ

 

 قواعد کی معطلی کی  تحریک

یہ میرے چیمبر  طٰ آمہ رپورٹ پیش مہیں گے۔  میرے پاس قواعد کی معطلی کی تحریک  جناب سپیکر:

آئی ہے۔  جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل ایم پی اے  نے قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت 

اور دیگر  متعلقہ قواعد کو معطل مہکے جمہوری اداروں، سیاسی  115تحت قاعدہ  کے 234کے قاعدہ  1997

رہنماؤں اور عوامی نمائندوں کے بارے  طٰ کئے جانے والے غیر ذمہ دارانہ پراپیگنڈہ کے سلسلے  طٰ 

 ایک قرارداد پیش مہنے کی اجازت طلب کی ہے۔  محرک اپنی تحریک پیش مہیں۔

 الریم۔ جناب سپیکر! طٰ یہ تحریک پیش مہتا ہوں بسم اللہ الرحمٰن  خیل:جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی

 :کہ 

کے تحت  234کے قاعدہ  1997"قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت 

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل مہکے جمہوری اداروں، سیاسی رہنماؤں  115قاعدہ 

 والے غیر ذمہ دارانہ پراپیگنڈہ کے اور عوامی نمائندوں کے بارے  طٰ کئے جانے

 سلسلہ  طٰ ایک قرارداد پیش مہنے کی اجازت دی جائے۔" 
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 :یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ  جناب سپیکر:

کے تحت  234کے قاعدہ  1997"قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت 

سی رہنماؤں اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل مہکے جمہوری اداروں، سیا 115قاعدہ 

اور عوامی نمائندوں کے بارے  طٰ کئے جانے والے غیر ذمہ دارانہ پراپیگنڈہ کے 

 سلسلہ  طٰ ایک قرارداد پیش مہنے کی اجازت دی جائے۔"

 :سواؽ یہ ہے کہ اب یہ تحریک پیش کی گئی ہے اور  

کے تحت  234کے قاعدہ  1997"قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت 

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل مہکے جمہوری اداروں، سیاسی رہنماؤں  115قاعدہ 

اور عوامی نمائندوں کے بارے  طٰ کئے جانے والے غیر ذمہ دارانہ پراپیگنڈہ کے 

 سلسلہ  طٰ ایک قرارداد پیش مہنے کی اجازت دی جائے۔"

 )تحریک  منظور ہوئی(

 محرک اپنی قرارداد پیش مہیں۔  جناب سپیکر:

 

 ئع ابلاغ کے غیرذمہ دارانہ رویے کی مذمتذرا

 اور اس سلسلے  طٰ کمیٹی کی تشکیل کا مطالبہ

  یہ قرار داد پیش مہتا ہوں کہ: طٰ:جناب سپیکر!جناب محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل

پنجاب اسمبلی کا یہ اجلاس گزشتہ کچھ عرصے سے ذرائع ابلاغ کے بعض حصوں “

اور عوامی نمائندوں کے بارے  طٰ کئے   طٰ جمہوری اداروں،سیاسی رہنماؤں

جانے والے غیر ذمہ دارانہ پراپیگنڈہ کو تشویش کی نظر سے دیکھتا ہے اور اس 

رائے کا حامل ہے کہ یہ پراپیگنڈہ پاکستاؿ  طٰ جمہوریت کے مستقبل اور آئین 

 وقانوؿ کی بالادستی کے حوالے سے منفی اثرات کا حامل ہوسکتا ہے۔ 

ارا کی متفقہ طور پر جمہوری اداروں اور عوامی نمائندوں کے  اس ایواؿ کے تماؾ

خلاػ شروع کی جانے والی اس غیر ضروری پراپیگنڈہ مہم کی مذمت مہتے ہیں اور 
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میڈیا کے ذمہ داراؿ سے مطالبہ مہتے ہیں کہ وہ ملک و قوؾ کے وسیع تر مفاد  طٰ 

ے  طٰ جمہوری اداروں،عوامی نمائندوں اور سیاسی راہنماؤں کے بار

بےبنیاد،بلاتحقیق اور توہین آمیز اور غیرذمہ دارانہ پروگراؾ پیش مہنے سے 

 احتراز مہیں۔ 

یہ ایواؿ پوری دیانتداری سے سمجھتا ہے کہ بعض ٹیلی ویژؿ چینلز نے اس ایواؿ 

کی معزز خواتین ارا کی کی فوٹیج پر مبنی بیہودہ بھارتی گانوں کے ساتھ پروگراؾ 

رانہ،اخلاقیات اور مشرقی روایات کی بدترین مثاؽ پیش کی پیش مہ کے غیرذمہ دا

ہے جس کی جتنی مذمت کی جائے کم ہے۔ یہ اجلاس اؿ چینلز سے قوؾ کی قابل 

احتراؾ نمائندہ خواتین کے بارے  طٰ دکھائے جانے والے اس قابل مذمت 

 پروگراؾ پر آئندہ کے لئے محتاط رہنے کا مطالبہ مہتا ہے۔

 طٰ ذمہ دارانہ اور غیر جانبدارانہ  صحافت مہنے والے اہل یہ ایواؿ وطن عزیز 

صحافت کے مہدار اور قربانیوں کا معترػ ہے اور اؿ کی قومی خدمات پر انہیں 

خراج تحسین پیش مہتا ہے۔ تاہم یہ ایواؿ ذمہ دارانہ اور آزاد صحافت کے 
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ذمہ ذمہ داراؿ سے یہ مطالبہ مہتا ہے کہ وہ صحافت  طٰ مذموؾ ہتھکنڈوں،غیر

دارانہ رپورٹنگ اور مخصوص مفادات کے لئے سیاسی اور غیر سیاسی شخصیتوں کی 

مہدار کشی کے رجحاؿ کی حوصلہ شکنی مہنے کے لئے آگے بڑھیں اور اپنا مہدار ادا 

 مہیں۔ 

 :دس منٹ وقت بڑھایا جاتا ہے۔ جی!جناب سپیکر

ں کے بارے  طٰ پنجاب اسمبلی کے ارا کی کا یہ اجلاس میڈیا پر قومی سیاسی شخصیتو

تبصرہ آرائی  طٰ تضحیک آمیز عنصر کی شمولیت اور اس ضمن  طٰ گروہی اور علاقائی 

 بنیاد پر روا رکھے جانے والے امتیازی برتاؤ کو بھی تشویش کی نظر سے دیکھتا ہے۔

پنجاب اسمبلی کا یہ اجلاس حکومت سے مطالبہ مہتا ہے کہ وہ ارا کی اسمبلی اور  

وں پر مشتمل ایک ترکہکہ کمیٹی تشکیل دے جو اس صورتحاؽ کا میڈیا کے نمائند

 ”لے مہ قابل عمل سفارشات پیش مہے جائزہ

 )نعرہ ہائے تحسین(

 )اس مرحلہ پر صحافی حضرات احتجاجاًواک آؤٹ مہ کے چلے گئے(

 :یہ قرار داد پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر

ائع ابلاغ کے بعض حصوں پنجاب اسمبلی کا یہ اجلاس گزشتہ کچھ عرصے سے ذر“

 طٰ جمہوری اداروں،سیاسی رہنماؤں اور عوامی نمائندوں کے بارے  طٰ کئے 

جانے والے غیر ذمہ دارانہ پراپیگنڈہ کو تشویش کی نظر سے دیکھتا ہے اور اس 

رائے کا حامل ہے کہ یہ پراپیگنڈہ پاکستاؿ  طٰ جمہوریت کے مستقبل اور آئین 

 لے سے منفی اثرات کا حامل ہوسکتا ہے۔ وقانوؿ کی بالادستی کے حوا

اس ایواؿ کے تماؾ ارا کی متفقہ طور پر جمہوری اداروں اور عوامی نمائندوں کے 

خلاػ شروع کی جانے والی اس غیر ضروری پراپیگنڈہ مہم کی مذمت مہتے ہیں اور 

میڈیا کے ذمہ داراؿ سے مطالبہ مہتے ہیں کہ وہ ملک و قوؾ کے وسیع تر مفاد  طٰ 

ری اداروں،عوامی نمائندوں اور سیاسی راہنماؤں کے بارے  طٰ جمہو
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بےبنیاد،بلاتحقیق اور توہین آمیز اور غیرذمہ دارانہ پروگراؾ پیش مہنے سے 

 احتراز مہیں۔ 

یہ ایواؿ پوری دیانتداری سے سمجھتا ہے کہ بعض ٹیلی ویژؿ چینلز نے اس ایواؿ 

دہ بھارتی گانوں کے ساتھ پروگراؾ کی معزز خواتین ارا کی کی فوٹیج پر مبنی بیہو

پیش مہ کے غیرذمہ دارانہ،اخلاقیات اور مشرقی روایات کی بدترین مثاؽ پیش کی 

ہے جس کی جتنی مذمت کی جائے کم ہے۔ یہ اجلاس اؿ چینلز سے قوؾ کی قابل 

احتراؾ نمائندہ خواتین کے بارے  طٰ دکھائے جانے والے اس قابل مذمت 

 لئے محتاط رہنے کا مطالبہ مہتا ہے۔ پروگراؾ پر آئندہ کے

یہ ایواؿ وطن عزیز  طٰ ذمہ دارانہ اور غیر جانبدارانہ  صحافت مہنے والے اہل 

صحافت کے مہدار اور قربانیوں کا معترػ ہے اور اؿ کی قومی خدمات پر انہیں 

خراج تحسین پیش مہتا ہے۔ تاہم یہ ایواؿ ذمہ دارانہ اور آزاد صحافت کے ذمہ 

 یہ مطالبہ مہتا ہے کہ وہ صحافت  طٰ مذموؾ ہتھکنڈوں،غیرذمہ دارانہ داراؿ سے

رپورٹنگ اور مخصوص مفادات کے لئے سیاسی اور غیر سیاسی شخصیتوں کی مہدار 

کشی کے رجحاؿ کی حوصلہ شکنی مہنے کے لئے آگے بڑھیں اور اپنا مہدار ادا 

 مہیں۔ 

 سیاسی شخصیتوں کے بارے  طٰ پنجاب اسمبلی کے ارا کی کا یہ اجلاس میڈیا پر قومی

تبصرہ آرائی  طٰ تضحیک آمیز عنصر کی شمولیت اور اس ضمن  طٰ گروہی اور علاقائی 

 بنیاد پر روا رکھے جانے والے امتیازی برتاؤ کو بھی تشویش کی نظر سے دیکھتا ہے۔

پنجاب اسمبلی کا یہ اجلاس حکومت سے مطالبہ مہتا ہے کہ وہ ارا کی اسمبلی اور  

یا کے نمائندوں پر مشتمل ایک ترکہکہ کمیٹی تشکیل دے جو اس صورتحاؽ کا میڈ

 ”لے مہ قابل عمل سفارشات پیش مہےجائزہ 

 یہ قرار داد پیش کی گئی اور اب سواؽ یہ ہے کہ:
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پنجاب اسمبلی کا یہ اجلاس گزشتہ کچھ عرصے سے ذرائع ابلاغ کے بعض حصوں “

امی نمائندوں کے بارے  طٰ کئے  طٰ جمہوری اداروں،سیاسی رہنماؤں اور عو

جانے والے غیر ذمہ دارانہ پراپیگنڈہ کو تشویش کی نظر سے دیکھتا ہے اور اس 

رائے کا حامل ہے کہ یہ پراپیگنڈہ پاکستاؿ  طٰ جمہوریت کے مستقبل اور آئین 

 وقانوؿ کی بالادستی کے حوالے سے منفی اثرات کا حامل ہوسکتا ہے۔ 

متفقہ طور پر جمہوری اداروں اور عوامی نمائندوں کے  اس ایواؿ کے تماؾ ارا کی

خلاػ شروع کی جانے والی اس غیر ضروری پراپیگنڈہ مہم کی مذمت مہتے ہیں اور 

میڈیا کے ذمہ داراؿ سے مطالبہ مہتے ہیں کہ وہ ملک و قوؾ کے وسیع تر مفاد  طٰ 

جمہوری اداروں،عوامی نمائندوں اور سیاسی راہنماؤں کے بارے  طٰ 

بنیاد،بلاتحقیق اور توہین آمیز اور غیرذمہ دارانہ پروگراؾ پیش مہنے سے بے

 احتراز مہیں۔ 

یہ ایواؿ پوری دیانتداری سے سمجھتا ہے کہ بعض ٹیلی ویژؿ چینلز نے اس ایواؿ 

کی معزز خواتین ارا کی کی فوٹیج پر مبنی بیہودہ بھارتی گانوں کے ساتھ پروگراؾ 

قیات اور مشرقی روایات کی بدترین مثاؽ پیش کی پیش مہ کے غیرذمہ دارانہ،اخلا

ہے جس کی جتنی مذمت کی جائے کم ہے۔ یہ اجلاس اؿ چینلز سے قوؾ کی قابل 

احتراؾ نمائندہ خواتین کے بارے  طٰ دکھائے جانے والے اس قابل مذمت 

 پروگراؾ پر آئندہ کے لئے محتاط رہنے کا مطالبہ مہتا ہے۔

دارانہ اور غیر جانبدارانہ  صحافت مہنے والے اہل  یہ ایواؿ وطن عزیز  طٰ ذمہ

صحافت کے مہدار اور قربانیوں کا معترػ ہے اور اؿ کی قومی خدمات پر انہیں 

خراج تحسین پیش مہتا ہے۔ تاہم یہ ایواؿ ذمہ دارانہ اور آزاد صحافت کے ذمہ 

رانہ داراؿ سے یہ مطالبہ مہتا ہے کہ وہ صحافت  طٰ مذموؾ ہتھکنڈوں،غیرذمہ دا

رپورٹنگ اور مخصوص مفادات کے لئے سیاسی اور غیر سیاسی شخصیتوں کی مہدار 
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کشی کے رجحاؿ کی حوصلہ شکنی مہنے کے لئے آگے بڑھیں اور اپنا مہدار ادا 

 مہیں۔ 

پنجاب اسمبلی کے ارا کی کا یہ اجلاس میڈیا پر قومی سیاسی شخصیتوں کے بارے  طٰ 

کی شمولیت اور اس ضمن  طٰ گروہی اور علاقائی تبصرہ آرائی  طٰ تضحیک آمیز عنصر 

 بنیاد پر روا رکھے جانے والے امتیازی برتاؤ کو بھی تشویش کی نظر سے دیکھتا ہے۔

پنجاب اسمبلی کا یہ اجلاس حکومت سے مطالبہ مہتا ہے کہ وہ ارا کی اسمبلی اور  

ؽ کا میڈیا کے نمائندوں پر مشتمل ایک ترکہکہ کمیٹی تشکیل دے جو اس صورتحا

 ”لے مہ قابل عمل سفارشات پیش مہےجائزہ 

 )قرارداد متفقہ طور پر منظور ہوئی(

 )نعرہ ہائے تحسین(

 :جی، اس کے لئے کمیٹی  طٰ بیٹھ مہ بنا دوں۔ جناب سپیکر

 بھی ہے۔  point of privilegeبھی ہے اور  point of order۔ جناب سپیکر!میرا سید ناظم حسین شاہ:

 ہ صاحب!:جی،شاجناب سپیکر

 privilegeنیوز  طٰ ایک ایڈیٹوریل کھا  ہوا ہے۔ اس پر  طٰ  ״سید ناظم حسین شاہ:جناب سپیکر!آج کے 

motion  بھی دوں گا اورdamages  بھیclaim   مہوں گا۔ یہ بہت لمبا ہے۔  طٰ اس  طٰ سے تھوڑا سا

 آخری حصہ آپ کو پڑھ مہ سنا دتا  ہوں۔۔۔

 ی والے کدھر ہیں؟ بیٹھے ہیں؟ !بات سنیں، پی ٹی وجناب سپیکر

 :جی، بیٹھے ہیں۔ معززارا کی اسمبلی 

  طٰ ہے  کہ:  ״نیوز ״: یہ سید ناظم حسین شاہ

The media are going to harry and peck at you.  

 یعنی ممبراؿ کے متعلق ۔ 

The media are going to harry and peck. We do not shame you. You 

shame yourself. The media not the enemies of democracy look to 
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your own corrupt principles and practice if you want to see 

democracy traduce. What we saw on Wednesday was honour 

among thieves.  

 یعنی ہم سب چور ہیں۔ 

  .…shame. Shameمعزز ارا کی اسمبلی 

یہ ایڈیٹوریل   .Not the unity that is brother to Faith and Discipline:سید ناظم حسین شاہ

بھی  طٰ آپ کے سامنے  privilege motionیہ  .I want to make it clear. I will pursue itہے۔ 

یہ کیا سمجھتے ہیں؟ جو ہمیں مہپٹ  .I will claim the damagesمہوں گا اور اس کے بعد  submitپرسوں 

یہ کہتا ہوں کہ کیا یہ حقیقت  on the floor of the Houseاؿ کی اوقات کیا ہے؟  طٰ بالکلکہتے ہیں 

 نہیں ہے کہ پچیس مہوڑ روپیہ ضیاء شاہد صاحب نے پنجاب بنک کا دینا ہے۔ ۔۔

 :شاہ صاحب!آپ ابھی کسی کا ناؾ نہ لیں۔ جناب سپیکر

وہ   .I am ready to face itنا ہے :جناب سپیکر!کیا نہ لیں؟ میرے خلاػ جو مہسید ناظم حسین شاہ

 مہنے کی جرات ہی نہ ہو۔ )نعرہ ہائے تحسین(  faceممبر، ممبر ہی نہیں ہے جس  طٰ حقائق کو 

He is a bloody well informal.   دیکھیں! یہ بات نہیں ہے۔ ہم قوؾ کا مافی الضمیر ہیں۔ ہم لوگوں کی

اور دلیر۔ ہمیں کیا بات ہے ؟ کس بات سے ہم ڈریں؟   braveنمائندگی مہتے ہیں۔ اشتہاروں پر لکھتے ہیں 

رکھ سکتے ہیں، کیا اؿ کی اوقات تھی؟ ضیاء شاہد ہو یا   Rolls-Royceکیا پیپر کے ناؾ پر شکیل الرحمن صاحب 

 ہوئے ہیں، ایک ہم نہیں ترقی مہ سکتے۔  آج کہاں سے کہاں پہنچےاخبار ہو،  ״پاکستاؿ״

Ur-23 

 M.A کوؿ ہو تے ہیں جو ہمیں ایسے کہہ رہے ہیں ۔ مجھے یہ بتائیں کہ کیا یہ یہسید ناظم حسین شاہ:

Journalism  ہوتے ہیں؟ یہ یہاں پر بائیکاٹ مہ کے بیٹھے ہوئے ہیں۔  انہوں نے  میرا جو بگاڑنا ہے بگاڑ لیں

کمزوری ہے دیکھیں یہ ہماری  .I’ll face it like a manجو لکھنا  ہے لکھ لیں .I damn care for them۔

اس کو میڈیا .I don’t have any relationship with herجس سے یہ  فائدہ اٹُھاتے ہیں۔ شمائلہ رانا، 

 why don’t youمہ دیا۔ اب جب کورٹ نے اس کو بری کیا ہے de-seatنے اچُھالا،آپ نے 
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rehabilitate her, Why don’t you give them importance? کو  ؿاrehabilitateچاہئے اؿ  مہنا

 کو ممبر بنانا چاہئے۔  

 جناب والا  ! ہماری بات اصولوں کے اوپر  ہے کہ وہ حکمراؿ ہی کیا ہے ۔

Who the person, who is subjective to black mailing? They are 

black mailers. Sir, I repeat it they are black mailers. 

کو ہم بھی  اچھا fake degreeض مہنے والے ؟ٹھیک ہے یہ کوؿ ہوتے ہیں ہم پر اس طریقے سے اعترا

 نہیں سمجھتے  مگر سب کو ایک لاٹھی کے ساتھ ہانکنا،

I’ll not tolerate. We are here to be respected and we represent the 

honour of the country I’ll not let it down over my dead body they 

can do it. 

بھی damagesاور اؿ پر .and I’ll face itدوں گا Privilege Motionپر اس لئے  طٰ اس 

claim  مہوں گا  اور  طٰ آپ کی وساطت سے سب بھائیوں سے یہrequest  مہوں گا  کہdamn care 

for them. Who are they to control us?  اؿ کی وجہ سے ہمیں ووٹ نہیں ملتے ہمیں اپنے مہدار کی

۔اگر کسی کا مہدار غلط ہو تو یغمبر  کا یٹا  بھی نہیں چ  سکتا۔ قایل   عنت  اللہ  کس لئے وجہ سے ووٹ ملتے ہیں

کا چچا ہے وہ  صلى الله عليه وسلم ہوا حالاکہ  پہلے یغمبر  کا یٹا  ہے، مہدار غلط ہوا۔ ابولہب کا ذمہ  قرآؿ  طٰ ہے وہ  حضور 

کی بیوی جو ہر وقت یغمبر   ؟ حضرت لوط وہ یونں جہنمی بنا یونں جہنمی بنا ؟ مہدار کی وجہ سے ۔ کنعاؿ  بن نوح

 کے ساتھ رہتی  تھی وہ یونں جہنمی بنی؟ 

 ہاؤس کا وقت دس منٹ بڑھایا جاتاہے۔ جناب سپیکر:

وہ یغمبر  ہیں جنہوں نے کھیتی باڑی  کی  ابتداء کی  اؿ کی بیوی یونں جہنمی  حضرت لوط سید ناظم حسین شاہ:

نہیں surrenderمہنا چاہتے ہیں۔ ہم surrenderمہ کے  black mailبنی ؟ مہدار کی وجہ سے۔یہ ہمیں

 مہیں گے۔

Because we represent the honour of the country and I’ll not let it 

down. Thank you very much.  

 )نعرہ ہائے تحسین(
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔ ایڈووکیٹ(:ء،چودھری شوکت محمود بسرا(پارلیمانی سیکرٹری 

 )حاجی محمد اسحاؼ(: پوائنٹ آػ آرڈر۔و بحالی و کالونیز  وزیر ماؽ

 لیا تھا ۔ floorجی ، منسٹر صاحب آپ کے پارلیمانی سیکرٹری نے جناب سپیکر:

)حاجی محمد اسحاؼ(:جناب سپیکر ! قرارداد مذمت پاس ہو چکی ہے لیکن میری وزیر ماؽ و بحالی و کالونیز 

 اور آپ بھی اس حلقے کے  کسٹوڈین ہیں ۔۔۔ایک رائے ہے۔ لاءمنسٹر صاحب بیٹھے ہیں 

 حلقے کا نہیں  طٰ اس ہاؤس کا کسٹوڈین  ہوں۔ جناب سپیکر:

)حاجی محمد اسحاؼ(:جناب سپیکر! ہاؤس کا ہی  کہا ہے۔جس وقت میڈیا والے وزیر ماؽ و بحالی و کالونیز 

walkout ے کہ  آپ نے  ہاؤس کار 
ن

ے

ی
 
ہ
روائی کے لئے  جو ٹی وی باہر  گانیا مہتے ہیں  اس وقت  کم از کم یہ ہونا چا

 ۔ یہ میری رائے ہے۔ چاہئےہوا ہے وہ بند ہونا 

 ے۔ملک محمد وارث کلو :
ن

ے

ی
 
ہ
 جناب سپیکر !مکمل بند ہونا چا

 کا کیا مہیں گے اب تو ٹام  گزر گیا۔ banا ب  اس جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ شیخ علاؤ الدین:

 جی ، یا شیخ!جناب سپیکر:

ہے وہ  سب کو معلوؾ ہے ۔ ابھی  senseجنا ب سپیکر !شکریہ۔ بات یہ ہے کہ جو ہاؤس کی لدین:شیخ علاؤ ا

ناظم شاہ صاحب نے جو با ت کی ہے، اس کے ساتھ ساتھ کچھ اخبارات ایسے ہیں جن کا ذمہ مہنا  بہت  

  تنا  اس نہیں ہےbiasجیسے اخباروں  کا رویہ ہمارے ساتھ اتنا  Dawnضروری ہے نوائے وقت، جنگ  اور 

نیوز  اور ایکسپریس کا ہے۔  طٰ یہ بتانا چاہتا ہوں ہمارا اؿ سے کوئی ذاتی جھگڑا نہیں ہے نہ اس ہاؤس  کے کسی 

صرػ دو تین باتیں on the recordممبر کا ہے۔ آپ نے مہربانی کی ہے  تھوڑا سا ٹام  بڑھا یا ہے  طٰ مختصراً 

ہ ہو گا کہ اؿ کا مہدار کیا ہے ؟ جس دؿ حضرت علی  رضی اللہ مہوں گا جس سے آج میڈیا والوں کو  یہ انداز

کی بھی برسی تھی اور آپ یہ سُن مہ حیراؿ    تعالی   عنہ مہؾ  اللہ وجہہ کی شہادت کا دؿ تھا اسی دؿ قائد اعظم 

کیا آ رہی تھی،اؿ کے اوپر پروگراؾ روک مہ آدؾ خور breaking newsہوں گے کہ ہمارے میڈیا  طٰ 
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دی جا رہی تھی  کہ' میرا 'کے پاس جو ڈیفنس  طٰ  گھر ہے  وہ  breaking newsبجا مہ یہ musicوالا   حبشیوں

 maximumعتیق الرحمٰن کا ہے یا کسی اور کا ہے ۔ صرػ اس واسطے  اس طرح کی نیوز دی جاتی ہے کہ 

profitر ہمارے  بھائیوں اور لیا جائے ۔ وینا ملک جس نےہم سب امید سے ہیں 'کے  اتنے  پروگراؾ کئے او

بہنوں پر اتنا کیچڑ اچُھالتی رہی اس کا اپنا مہدار کیاہے ؟   طٰ آج  اؿ میڈیا والوں سے یہ   پوچھتا ہوں کہ اؿ 

کسی صحافی کی بات مہوں کہ کل کو وہ particularlyلوگوں نے اپنے طور پر ہمارے لئے کیا کیا؟  طٰ اگر 

س اتنا  پیسا کہاں سے آیا ؟ ہم پر وہ یہ باتیں مہتے ہیں کہ ہم نے یہ مہ دیا، لمبریٹا  پر پِھرتا تھا  آج اس کے پا

وہ مہ دیا۔   طٰ یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ کیا اؿ کا بھی کوئی حق ہے یا نہیں؟ آپ کی وساطت سے  طٰ ایک 

ئی دئیے جاتے ہیں کیا اؿ پر کوadds طٰ جس قسم کے prime timeبات عرض مہنا چاہتاہوں کہ انتہائی 

code نہیں گتا ؟ آج  طٰ  اس میڈیا سے یہ بات مہنا چاہتا ہوں کہ اؿ پیروں اور عاملوں کےadds at 9 

o’clock  دئیے جاتے ہیں ۔ یہ پیسا جہاں سے لے رہے ہیں یہ قوؾ کی تباہی  کا باعث ہے اور  طٰ یہ بتا  دوں

دا نہ مہے  ُ

 

 اگر خانہ جنگی ہوئی تو اس کی وجہ میڈیا ہوگا۔کہ اگر  ہم نے اؿ کا راستہ نہ روکا تو اس ملک  طٰ خ

Ur-24 

اس ملک  طٰ خدا نہ مہے اگر  خانہ جنگی ہوئی تو اس کی وجہ یہ میڈیا ہوگا۔  یہ ہمارے اوپر کیچڑ اچھالتے ہیں، 

معزز ممبراؿ کی  طرػ سے آج اپنے آپ کو پیش مہتا ہوں  یہ ہمیں بتائیں  371خدا کی قسم  طٰ اپنے اؿ 

سے کسی  کے متعلق  کوئی الزاؾ ہے ؟اس  طٰ سب سے پہلے  طٰ اپنے آپ کو پیش مہتا ہوں ۔  کہ ہم   طٰ

میرے حلقہ سے میرے مخالفوں سے پوچھ لیں  اگر میرے اوپر کوئی الزاؾ ہے  طٰ خدا کی قسم 

resignرے بھی مہوں گا  اور جرمانہ بھی دوں گا ۔ میڈیا جو چاہے میرے اوپر الزاؾ گانئے  لیکن اگر ہما

کسی آدمی پر  کسی ممبر پر  چاہے وہ  قومی اسمبلی کا ہو چاہے پنجاب اسمبلی کا ہو ، سرحد کا ہو یا بلوچستاؿ اسمبلی کا 

ہو اگر انہوں نے کوئی الزاؾ گاننا ہے تو اس کو ثابت بھی مہیں ۔ اپنا اخبار بیچنے کے لئے  اس طرح کی 

 مل جاتا ہے " روز نامہ دھماکہ"روزنامہ میرے مفت   طdeclarationٰحرکتیں مہتے ہیں۔ یہ کیا ہے 

کچھ اور " اور اس کے بعد جو خبریں، تصاویر  اور پھر عورتوں کی تصاویر  روز نامہ "  چاہئےمنہ سے نکلنا 

مہیں  یہ فوؿ مہتے ہیں  believeقبرستاؿ" یہاں باہر بھی ہمارے پاس  لوگ کھڑے ہوتے ہیں ۔ آپ 

کوؿ ہیں؟ جناب  طٰ روزنامہ دھماکہ سے ہوں  آپ کا انٹرویو مہنا ہے ۔ اور جب ہم پوچھتے ہیں کہ آپ 
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 طٰ نے کہا   اپنے پیسے بتاؤ، اصل بات مہو اور خدا کی قسم  کھا مہ کہتا ہوں مجھے انہوں نے کہا کہ آپ کو 

اؿ کی  بنانا ہے ۔  طٰ نے کہا بنا لو پیسے بتاؤ کتنے لینے ہیں ۔ میرے پاسchief guestپریس کلب کے اندر 

 لسٹ موجود ہے ۔ 

جناب سپیکر!انہوں نے آج جو بات کی ہے  ہم بھی اؿ کی حقیقت بتائیں گے  میرے پاس لسٹ موجود ہے     

 جب وہ لسٹ مجھے فیکس کی گئی  تو اس  طٰ کہا گیا تھا کہ اتنے ٹی وی ۔۔۔

 وہ لسٹ مجھے دیں  طٰ  اسے اس ایواؿ  طٰ پیش مہوں گا۔ سید ناظم حسین شاہ:

جناب والا!وہ لسٹ میرے پاس موجود ہے ۔ اتنے ٹی وی اتنے فریج تو  طٰ نے اؿ سے  علاؤالدین:شیخ

کہا کہ بچوں کے پروگراؾ  طٰ مجھ سے ٹی وی اور فریج مانگ رہے ہو، آپ مہتے کیا ہیں ؟ آپ ہم سے 

تو اسے ثابت  سیدھی بات مہیں ۔  طٰ صرػ یہ بتانا چاہتا ہوں  کہ ہمارے  طٰ غلطیاں ہیں اور اگر  ہیں

مہیں اور سب سے پہلے  طٰ اپنے آپ کو پیش مہتا ہوں  کہ  طٰ نے اگر کوئی غلطی کی ہے  مجھے بتائی جائے 

لیکن اس طرح  ہمارے کسی معزز رکن  پر کیچڑ نہ اچھالا جائے  یہ بہت بڑی زیادتی ہے  یہ بھی اپنے آپ کو 

ر کہاں  آگئے۔ ہم  تو الحمد للہ  محنت  مہ کے  یہاں تک آ سمجھ لیں ہمیں بھی پتا ہے  کہ یہ کہاں سے چلے تھے او

 ئے ہیں۔ بہت شکریہ۔ 

جناب والا! طٰ صرػ دو منٹ  بات  :ایڈووکیٹ( ء،)چودھری شوکت محمود بسراپارلیمانی سیکرٹری 

 مہوں گا۔ 

ت مہ لینے جو محرک ہیں اؿ کو تو بولنے دیں۔  جنہوں نے تحریک پیش کی ہے  پہلے انہیں تو با جناب سپیکر:

 دیں۔ 

جناب والا! طٰ آپ کا انتہائی مشکور ہوں  کہ آپ نے ہمیں  آج  محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل :جناب  

 ۔موقع دیا آئینہ اؿ کو دکھایا تو برا ماؿ گئے

 
ک

 

ب
 ایک 
ط

 ے کے  فرؼ  نے محرؾ سے مجرؾ بنا دیا 

 ہم دعا لکھتے رہے وہ دغا پڑھتے  رہے 

 

 ہم نے یہ قرار داد متفقہ طور پر  پیش کی ہے۔ elected Houseکا یہ منتخب ، جناب سپیکر! آج عواؾ     
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 ایواؿ کا وقت  دس منٹ کے لئے بڑھایا جاتا ہے۔  جناب سپیکر:

آج ہم ببانگ  دھل یہ بات مہنا چاہتے ہیں ۔ پچھلے دنوں اس معزز  محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل :جناب 

  اس  طٰ قطعاً کسی ایم پی اے نے  کسی ہمارے معزز ساتھی ہوتی رہی ہیںproceedingsایواؿ  کی جو 

 طٰ جو Houseنہیں کیا  نہ آج ہم مہ رہے ہیں ۔ ہم نے یہاں supportوالوں کو fake degreeنے 

بات کی وہ بات یہ تھی  کہ جو غیر ذمہ دارانہ رپورٹنگ کی جا رہی ہے ہم اس کی مذمت مہتے ہیں ۔  جس 

 طٰ  ایک بہت بڑے during election campaignحب نے کہا کہ طرح ڈاکٹر طاہر جاوید صا

چلا  کہ ڈاکٹر طاہر جاوید  وفات پا گئے ہیں ۔ اس خبر سے اؿ کی بیٹی پر  اور اؿ کے خانداؿ  tickerچینل پر 

گھنٹے 18 طٰ اور اؿ کے حلقے  پر جو بیتی  اس کا کوؿ ذمہ دار ہے ۔ راجہ  شوکت عزیز بھٹی صاحب  کا جو 

ticker چلتا رہا  راجہ شوت عزیز بھٹی نے آ مہ  اپنی ڈگری کو لہرایا  اپنے گزٹ کو لہرایا  اور  اؿ کی والدہ کو جو

heart attack آػ پاکستاؿ نے  اس کی ڈگری کو 

 

ن

 

ص
م
ک

 fakeہوا اس کا ذمہ دار کوؿ ہے ؟کیا  الیکشن 

declare کیا ، کیا کورٹ نے اس کی ڈگری کوfake declareکو ہائر  ایجوکیشن نے  کیا ، کیا اسfake 

declare کیا ۔ اگر اؿ کے پاس ثبوت ہے  تو اؿ کیfake degree  کے ثبوت عواؾ کے سامنے لائیں

اور کورٹ  طٰ جائیں۔ اس کے علاوہ آپ کو پتا ہے  کہ پچھلے اجلاس  طٰ علی نور خاؿ نیازی کے ناؾ پر  غلط 

 cardنے آپ سے معذرت کی آپ نے کہا  طٰ اؿ کے  خبر چلا دی گئی  آپ نے اؿ لوگوں کو بلایا  انہوں

cancel مہتا ہوں۔ ہم اؿ صحافیوں کے بھی قدر داؿ ہیں  جنہوں نے جمہوریت کی خاطر  جمہوریت کی

کی خاطر عدلیہ کی بحالی کی خاطر  قربانیاں دی ہیں ہم اؿ rule of lawفلاح و بہبود کی خاطر  اس ملک  طٰ 

نہیں مہتے ہیں جن کے غیر ذمہ دارانہ رویہ saluteاؿ لوگوں کو قطعاًمہتے ہیں  لیکن ہم saluteکو 

ہو  اور derailہے  اور یہ چاہتے ہیں  جمہوریت propagandaکی وجہ سے  جو اؿ کا مذموؾ 

establishment کیB ٹیم بن مہ جمہوریت کوderail مہنا چاہتے ہیں ۔ ہمیں سندوں کی

verificationپر کوئی اعتراض نہیں ہے ۔ 

 ٹام  کا بھی خیاؽ کیجیے۔ ب سپیکر:جنا
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ہمیں اگر اعتراض ہے تو اؿ کے پیچھے چھپے ہوئے  لوگوں پر اعتراض محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل :جناب 

 ہے  جو جمہوری لوگوں کو سیاست دانوں کو بلا وجہ بدناؾ مہ رہے ہیں۔

 شکریہ۔ بسرا صاحب دو منٹ  طٰ اپنی بات ختم مہیں۔ جناب سپیکر:

 جناب والا! طٰ یہ بھی  کہنا چاہتا ہوں کہ خدا گنجے کو ناخن نہ دے ۔محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل : جناب

 اب بس مہیں۔  جناب سپیکر:

جناب والا! طٰ یہ بھی  کہنا چاہتا ہوں کہ خدا گنجے کو ناخن نہ دے ۔ محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل :جناب 

عواؾ نے آزادی صحافت کے لئے جدو جہد کی ہے  تو اس کا مہوڑ 18اگر ہم نے آپ نے تماؾ پاکستاؿ کی 

مہیں ہم نے تو  propagandaمقصد قطعاً یہ نہیں ہے کہ یہ لوگوں کی پگڑیاں اچھالیں یہ خوامخواہ  جھوٹا 

 اس کے باوجود  برداشت کیا ۔ہم تو اؿ کی  سن رہے ہیں ۔

 جی بہت شکریہ۔ جناب سپیکر:

جناب والا! طٰ اؿ سے پوچھنا چاہتا ہوں کہ  کبھی انہوں نے ضیاء  : محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیلجناب 

شاہد کے بارے  طٰ فلم چلائی ہے  کبھی انہوں نے  خلیل الرحماؿ کے بارے  طٰ فلم چلائی ہے  کسی اور کے 

چاہے  stakeholdersمتعلق چلائی ہے ۔ہم سیاست دانوں کے خلاػ یہ جو اؿ کی منظم سازش ہے  تماؾ 

میہ ہو چاہے اس  طٰ پریس ہو  چاہے اس  طٰ جنرؽ ہوں  چاہے اس  طٰ جرٹ ہو ہوں  تماؾ اس  طٰ انتظا

کا  بے لاگ احتساب کیا جائے ۔ اؿ کی ڈگریاں بھی چیک کی جائیں۔ ہماری ڈگریاں بھی چیک کی جائیں  

 ہمارے اثاثے بھی چیک مہ رہے ہیں  اؿ کے اثاثے بھی چیک کئے جائیں۔ 

 نی۔ بسرا صاحب۔ بڑی مہرباجناب سپیکر:

جناب سپیکر! طٰ آپ کو اور اس پارلیمانی سیکرٹری )چودھری شوکت محمود بسرا ایڈووکیٹ(:

معزز  ایواؿ کو مبارک باد پیش مہتا ہوں اس لفظ کے ساتھ مبارک باد پیش مہتا ہوں کہ کفر ٹوٹا  خدا خدا 

 مہکے ۔

نے اچھی رپورٹنگ کی ہے  اؿ کو تنا  خراج  جناب سپیکر ! طٰ کہتا ہوں کہ جن دوستوں جن جرنلسٹوں      

 تحسین   آج اس ایواؿ نے اؿ کو پیش کیا ہے  شاید کوئی ایواؿ پیش نہیں مہ سکتا۔  طٰ الفاظ پڑھنا چاہتا ہوں 
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یہ ایواؿ وطن عزیز   طٰ ذمہ دارانہ اور غیر جاب  دارانہ صحافت مہنے والے  صحافیوں کے مہدار  اور 

 blackاور اؿ کی قومی خدمات پر  انہیں خراج تحسین پیش مہتا ہے  تاہم وہ  قربانیوں کا معترػ ہے 

sheep’s خواہ وہ ہم  طٰ سے ہوں  خواہ وہ جرنلسٹوں  طٰ سے ہوں  خواہ وہ ججوں  طٰ سے ہوں  ہم سب

ہیں ،  طٰ شاہ صاحب کو خراج تحسین black sheep’sکا فرض ہے  کہ میڈیا بشموؽ  اؿ کے اندر جو 

ہوں  کہ انہوں نے یہ مسئلہ اچھے طریقے سے اٹھایا ۔ یہ کامراؿ خاؿ جو کہ آئی ایس آئی کے پیش مہتا 

ایجنٹ کے طور پر  مشہور ہے ، حامد میر   کو دیکھیے، جیو نیوز والے ڈاکٹر شاہد کو دیکھیں اؿ کی آپ ہسٹری 

  طٰ یف  سٹس  سے یہ ملاحظہ مہیں  یہ کہاں سے چلے ہیں  اور کہاں پر چ چک گئے ہیں ۔ آپ کے توسط سے

گزارش مہوں گا کہ  اب عدلیہ آزاد ہو چکی ہے  اؿ سے ہاتھ باندھ مہ درخواست مہوں گا  کہ اگر مہپشن کا  

از خود نوٹس لینا ہے  تو اؿ تماؾ لوگوں کا لیجیے جو اس معاشرے کو برباد مہ رہے ہیں ۔  طٰ ایک اور عرض 

بھائی ہیں  کل انہوں نے پنجاب اسمبلی کے متعلق  جو زباؿ  مہنا چاہتا ہوں ۔ عابد شیر علی صاحب ہمارے

 استعماؽ کی ہے ۔۔۔

 شیم ،شیم ۔ معزز ارا کی:

پنجاب اسمبلی  کے دوستوں کے پارلیمانی سیکرٹری )چودھری شوکت محمود بسرا ایڈووکیٹ(:

مذمت مہتا  انہوں نے استعماؽ کی ہے   طٰ اؿ کی انتہائی سخت الفاظ  طٰ یہاں پرwordingمتعلق  جو 

ہوں  اور یہ مطالبہ مہوں گا کہ وہ اپنے وہ الفاظ واپس لیں  ورنہ کالی بھیڑیں خواہ ہم  طٰ ہوں خواہ کسی  طٰ 

ہوں قرار داد مذمت  اؿ کے خلاػ بھی یہاں پر آئے گی ۔  طٰ آخری بات مہکے اجازت لوں گا۔ یہ 

  ۔۔کس کو کہتے ہیںnon state actorکہتے تھے جناب آصف علی زرداری 

 تھوڑا سا اختصار سے کاؾ لیں۔ جناب سپیکر:

 non state actorجناب والا! یہپارلیمانی سیکرٹری )چودھری شوکت محمود بسرا ایڈووکیٹ(:

نہیں تھا  میڈیا پر اڑھائی ساؽ سیاست دانوں کو بدناؾ کیا گیا ۔ یہ ایک mandateتھے جن لوگوں کا 

 منصوبہ بندی کے تحت ہو رہا ہے۔ 

 مہیں۔ :جناب سپیکر

 

 اب بس
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جناب والا!یہ اؿ کی ایک منصوبہ پارلیمانی سیکرٹری )چودھری شوکت محمود بسرا ایڈووکیٹ(:

 بندی ہے ۔ یہ سب کچھ پچھلے  پانچ ساؽ  طٰ یونں نہیں کیا گیا ۔ جناب سپیکر  طٰ آپ کا ممنوؿ ہوں۔ 

 جی بہت شکریہ۔  محترمہ سیمل کامراؿ۔ جناب سپیکر:

 جناب والا! طٰ ایک منٹ  طٰ اپنی بات ختم مہدوں گی۔  اؾ:محترمہ فوزیہ بہر

اؿ کو بھی ٹام  دیں۔ محترمہ سیمل کامراؿ صاحبہ۔ اپوزیشن کی طرػ سے ہیں اؿ کی بات جناب سپیکر:

 بھی سنی جائے۔ )قطع کلامیاں(

 آرڈر پلیز۔ آرڈر پلیز۔  جناب سپیکر:

مہنی تھی کہ   طٰ قرار داد کے ساتھ بھی جناب والا! طٰ نے صرػ یہ گزارش  محترمہ فوزیہ بہراؾ:

agree مہتی ہوں لیکن شیخ صاحب نے اپنی گفتگو  طٰ کہا  کہ حبشیوں کا میوزک، حضرت بلاؽ حبشی جس

مہتی ہوں  کہ حبشیوں کو disagreeکے مقابلے  طٰ  ساری دنیا کے لوگ کم ہیں  طٰ  اس بات پر 

disgrace  کیا جائے اور   طٰ اؿ کیappreciation مہتی ہوں ۔ 

 وہ الفاظ حذػ کئے جائیں ۔ جناب سپیکر:

 کی بہت  عزت مہتی ہوں۔   طٰ حضرت بلا ؽ  محترمہ فوزیہ بہراؾ :

جی ،محترمہ !وہ الفاظ حذػ مہ دئیے گئے ہیں۔ آپ تشریف رکھیں۔جی محترمہ آپ  جناب سپیکر:

 فرمائیں۔ اؿ کے بعد  چیمہ صاحب اور پھر رانا صاحب۔ 

 جناب سپیکر! طٰ یہ گزارش مہوں گی کہ۔۔مراؿ:محترمہ سیمل کا

 جلدی جلدی بات مہیں جمعہ کا ٹام  ہو گیا ہے۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اس ہاؤس  طٰ جتنی ویمن پارلیمنٹرین ہیں   طٰ اؿ سب کی جاب  محترمہ سیمل کامراؿ:

 ہی ما پ پھر امہ پیش کو  بالکلproceedingسے آپ کا شکریہ ادا مہتی ہوں۔ پچھلےدو دؿ سے  اس دؿ کی 

ہیں  اؿ کا اس honorable Membersمہ دیا گیا ۔ہماری تماؾ  خواتین پارلیمنٹرین جو اس ہاؤس کی 

دؿ بھی یہی مؤقف تھا اور آج بھی یہی مؤقف ہے  کہ خبر کو خبر کے طور پر چلایا جائے  خواتین کی تضحیک نہ 
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 سب لوگ ایک جیسے نہیں ہیں اسی طرح کی جائے دوسرا  طٰ یہ کہنا چاہتی ہوں کہ میڈیا کے

politician طٰ بھی سب لوگ ایک جیسے نہیں ہیں  ہماری ہی برادری کے ایک رکن جن کا بسرا صاحب 

جو اس ہاؤس کا حصہ ہیں صرػ اؿ کی پگڑی اچھالنے honorable Memberنے ذمہ کیا ہے وہ ایک 

، طٰ نہیں کہتی کہ عابد شیر علی  چاہئےکا نوٹس لینا  کے لئے جس نہج پر جا چکے ہیں  اؿ کی پارٹی قیادت کو اس

 میرا بھائی ہے،نہیں ہے میرا بھائی وہ،چوکہ   جب وہ  اس ہاؤس کے  ایک ایک ممبر کو چور کہتا ہے ۔

Ur-25 

جب وہ اس ہاؤس کے ایک ایک ممبر کو چور کہتا ہے ، جب وہ اس  ـ ـ ـجاری  ـ ـ ـ محترمہ سیمل کامراؿ:

دے رہا ہوتا ہے تو نیچے اس بھاشن   جب وہ  کسی چینل پر بیٹھ مہ ـ ممبر کو مہپٹ کہتا ہے ہاؤس کے ایک ایک

 طٰ  ـکے اپنے ٹکر چل رہے ہوتے ہیں کہ نیب نے مہپشن پر چودھری شیر علی صاحب کوسزا دے دی 

وہ  ـاس کی ٹیکس ریٹرؿ چیک مہوائی جائے  ،جائیںائے استدعا مہتی ہوں کہ پہلے اس کے اثاثے چیک مہو

جب وہ خود اس ہاؤس کے تماؾ ممبراؿ کی  ـوہ ہماری برادری کا حصہ نہیں ہو سکتا  ـہمارا بھائی نہیں ہو سکتا 

 طٰ نے کل وزیر اعلیٰ  ـتوہین مہتا ہے اور وہ یہ کہہ مہ توہین مہتا ہے کہ یہ میری پارٹی قیادت کا موقف ہے 

واضح مہیں  کہ کیا یہ اؿ کا موقف ہے انہوں نے صاحب سے استدعا کی تھی کہ وہ اس ہاؤس  طٰ یہ بات 

   ـمجھے تو کہہ دیا کہ نہیں ہے لیکن انہوں نے ہاؤس  طٰ آ مہ یہ بات نہیں کی جس کا مجھے بہت رنج ہے

جناب سپیکر! اس ہاؤس  طٰ بیٹھا ہوا ایک ایک ممبر ، ایک ایک خاتوؿ ممبر عابد شیر علی سے  

 طٰ اس ہاؤس سے استدعا مہوں گی کہ  ـہیں unitedت کے لئے سب ہم اپنی عز ـہے  respectableزیادہ 

عابد شیر علی کے خلاػ ایک مذمتی قرار داد لائی جائے اور ہمیں سب سے پہلے سیاست دانوں  طٰ چھپی 

جو خود مہپشن سے بھرے ہوئے ہیں ، جو خود مہپٹ  چاہئےمہنا  condemnہوئی کالی بھیڑوں کو 

اسے کوئی حق  ـں  طٰ بٹھا مہ بھگاتے ہیں ، جو خود کمیشن لے مہ زندہ رہتے ہیں گاڑیو ٹھیکیداروں کو اپنی

 طٰ اس ہاؤس کو اس وقت  ؟وہ کس منہ سے میرٹ کی بات مہتا ہے  ـنہیں کہ وہ اصوؽ کی بات مہے 

 ـمانوں گی جب یہ عابد شیر علی کے خلاػ قرار داد مذمت پاس مہے گا

 جی چیمہ صاحب! ـمہ لیں noteہی ہے رانا صاحب! جو بات ہو ر جناب سپیکر:

  ـ ـ ـجناب سپیکر!  ـشکریہ  ـبسم اللہ الرحمن الریم  جناب شوکت منظور چیمہ:
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چوکہ  نماز کا ٹام  ہو رہا ہے اس لئے دو دو منٹ بات مہ  ـہاؤس کا ٹام  دس منٹ بڑھایا جاتا ہے جناب سپیکر:

 ـلیں 

 طٰ ہاؤس کی خدمت  طٰ  ایک   ـ  طٰ بات مہ لوں گاجی ، بالکل  طٰ دو منٹ جناب شوکت منظور چیمہ:

ایک  ـواقعہ پیش مہنا چاہتا ہوں کہ پچھلے ساؽ میرے علاقے جبو کی گاؤں  طٰ  دو پارٹیوں کی لڑائی تھی 

پارٹی نے ا یک بندے کا منہ کالا کیا اور اسے سنگل ڈاؽ مہ، گدھے پر بٹھا مہ سارے گاؤں  طٰ اسے جوتے 

بعد ایکسپریس والا نمائندہ وہاں گیا تو اس نے فلم بنانے کے لئے اسی طرح وہی کاؾ کیا  دو دؿ ـمارتے رہے 

 طٰ   ـاس آدمی کا منہ کالا کیا ،اسے گدھے پر بٹھایا ، اسے سنگل ڈالے اور سارے گاؤں  طٰ اسے پھراتا رہا 

پیش مہتا ہوں کہ شاید  کو سلاؾ RPO طٰ گوجرانوالہ کے  ـکے علم  طٰ لایا  RPOیہ واقعہ گوجرانوالہ کے 

لیا ، اس نے اس کے خلاػ پرچہ  standپورے پنجاب  طٰ وہ واحد آدمی ہے جس نے صحافیوں کے خلاػ 

صاحب نے وہاں اؿ کے  RPOدیا تو ساری جوڈیشری ایکسپریس کو بچانے کے لئے میداؿ  طٰ آ گئی لیکن 

 اس مرد مجاہد نے ت ن نہیں ہاری کیا اؿ کے خلاػ خبریں چلائی گئیں لیکن suitکا  defamationخلاػ 

defamation suit ـکیا  اور اب ساری ایکسپریس اؿ سے معذرت مہ رہی ہے  

 ـجی رانا صاحب! اؿ کے بعد ندیم خادؾ صاحب  ـجی بہت شکریہ بڑی مہربانی  جناب سپیکر:

اور پاس ہوئی وہ  جناب سپیکر! آج اس ایواؿ  طٰ جو قرار داد پیش ہوئی میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمن رانا:

اس کے اندر درست رپورٹنگ مہنے والے پریس کے حضرات کو سراہا گیا اور غلط  ـانتہائی مثبت تھی 

مجھے سمجھ نہیں آتی کہ پریس والوں نے واک آؤٹ اس کے  ـکیا گیا condemnرپورٹنگ مہنے والوں کو 

کیا ہے یہ اؿ سے condemnنے  خلاػ کیا ہے جو ہم نے تعریف کی ہے یا اس کے حق  طٰ کیا ہے جسے ہم

پچھلے دو سالوں سے ہم پر کیچڑ اچھالا جاتا رہا ہم نے نہ کبھی واک آؤٹ کیا اور نہ کبھی اؿ کا  ـ چاہئےپوچھنا 

بائیکاٹ کیا بلکہ ہم اؿ کی تقاریب کی سجاوٹ بنتے رہے لیکن آج وہ صرػ ایک دؿ بھی اپنے اوپر تنقید 

 آج پریس گیلری نے جس طرح سے واک آؤٹ کیا ہے تو ہم میرے خیاؽ  طٰ ـبرداشت نہیں مہ کے 

بھی تماؾ ممبراؿ عہد مہیں کہ آج کے بعد کوئی ممبر چاہے وہ اسمبلی  طٰ حاضر ہے یا نہیں وہ اؿ کی سکرین 

کل وزیر اعلیٰ نے بھی اور آج اس قرار داد  ـکی سجاوٹ نہیں بنے گا  اور اؿ کے پروگراؾ  طٰ نہیں جائے گا
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جس کے اندر اؿ کو بھی دعوت دی گئی تھی وہ ایک کی بات کی  ہے   کے قیاؾ اور ترکہکہ کمیٹی  طٰ بھی کمیٹی

مجھے اس ہے کہ پی ٹی وی کا کیمرہ مین جو اس ہاؤس  ـتھا کہ وہ اس کا انتظار مہتے  چاہئےانہیں  ـمثبت قدؾ تھا 

مہ بیٹھ گیا اس سے بھی وضاحت طلب   طٰ ڈیوٹی پر تھا جونہی صحافیوں نے واک آؤٹ کیا وہ بھی کیمرہ چھوڑ

کی جائے کہ کیا وہ اؿ کا ساتھ دے رہا ہے یا حکومت کا ساتھ دے رہا ہے  یونکہ  اس کے بعد اس نے 

 ـلیا جائے   noticeکیمرے پر کوئی کارروائی نہیں کی حالاکہ  آپ نے نشاندہی بھی کی تھی لہذا اس چیز کا بھی 

  ـبہت مہربانی بہت شکریہ 

 پی ٹی وی والے کدھر گئے ہیں ؟  :جناب سپیکر

 ـجناب سپیکر! مجھے ایک منٹ دیا جائے  چودھری ندیم خادؾ:

  ـآپ کے لئے ایک منٹ ہے ،جی   جناب سپیکر:

جناب سپیکر!  طٰ آپ کے توسط سے سب سے پہلے اس ایواؿ کو خراج  ـشکریہ  چودھری ندیم خادؾ:

کی بات ہے اور  issueیہ قرار داد لائے اور جہاں تک تحسین پیش مہتا ہوں کہ آج سب متفقہ طور پر 

  ـکی تائید مہوں گا  ؿمیرے بھائی ریاض بسرا نے جو بات کی ہے  طٰ ا

 ـریاض بسرا نہیں شوکت بسرا  آوازیں:

شوکت بسرا صاحب نے   ـشوکت بسرا  صاحب،  طٰ معذرت خواہ ہوں sorry چودھری ندیم خادؾ:

آپ کے توسط سے اس ایواؿ  طٰ یہ بات مہنا چاہتا ہوں کہ کالی بھیڑیں  کالی بھیڑوں کی بات کی تو  طٰ

پر چاہے وہ پیپلز پارٹی  طٰ ہوں چاہے مسلم لیگ )ؿ(  طٰ  issueچاہے کسی بھی جماعت  طٰ ہوں اس 

 طٰ مسلم لیگ )ؿ( کا ایم پی اے ہوں  طٰ جناب  ـہوں انہوں نے جس شخصیت کا اس ایواؿ  طٰ ذمہ کیا 

 صاحب کے اس بیاؿ پر سخت احتجاج مہتا ہوں اور اس سے پوچھتا ہوں اگر آج میڈیا والے عابد شیر علی

تک عابد شیر علی تین مرلے  1997 طٰ اس سے یہی پوچھتا ہوں کہ  ـہوتے تو یہ بات ابھی اس تک پہنچتی 

طرح ارب پتی وہ کس  ـرہتا تھا اور اب اس کی کیا پوزیشن ہے ؟ اب وہ ارب پتی ہو گیا ہے   طٰ  کے کانؿ

ہوا ہے ؟ دو مہینے پہلے اس مہپٹ انساؿ سے جو کچھ کیا وہ خود بد دیانت ہے اور اس کا سارا خانداؿ بد دیانت 

مہوڑ کے  8عابد شیر علی نے دو مہینے پہلے ٹھیکیداروں کو   ـہے  جو ہمارے بارے  طٰ یہ زباؿ استعماؽ مہتا ہے
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جب ڈائریکٹر  ـنے اس کی گاڑی کے اندر سے ٹھیکیداروں کو پکڑاڈائریکٹر انٹی مہپشن   ـجعلی ٹھیکے دلوائے 

 طٰ  ـ ایا اس نے گن پوائنٹ پر وہ بندہ چھڑوانٹی مہپشن نے اس بندے کو اس کی گاڑی سے گرفتار کیا  لیکن 

احتجاج مہتا ہوں اورآپ کے توسط سے  وزیر اعلیٰ صاحب سے التماس ہے کہ اس نے گن پوائنٹ پر جو 

  ـشکریہ  ـتھے اس کے خلاػ کیس رجسٹرڈ کیا جائے بندے چھڑوائے 

 ـمیرے خیاؽ  طٰ اب جمعہ کی نماز کا ٹام  ہو گیا ہے جناب سپیکر:

  ـپوائنٹ آػ آرڈر جناب اعجاز احمد خاؿ:

لہذا  ـا مکمل ہو گیا ہے آج کے اجلاس کا ایجنڈ  no point of orderاب جمعہ کا ٹام  ہو گیا ہے  جناب سپیکر:

  ـسہ پہر تین بجے تک ملتوی کیا جاتا ہے 2010جولائی  12وز سوموار مورخہ اب اجلاس بر


